
ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин раскрыл секреты 
обучения следователей 

Раскрытый урок

Любовь Маврина

П
убликация агентства 
Bloomberg о том, что Рос-
сию якобы ждет рецес-

сия в ближайшее десятилетие, 
является не более чем «рабочей 
страшилкой», так как на самом 
деле разработанные на этот 
счет сценарии говорят лишь о 
том, что произойдет, если Рос-
сия не станет сопротивляться 
западным санкциям.

Об этом заявил журнали-
стам министр экономического 
развития РФ Максим Решетни-
ков на полях Восточного эконо-
мического форума (ВЭФ). В 
ночь на 6 сентября Bloomberg со 
ссылкой на закрытый отчет в 
правительстве о состоянии рос-
сийской экономики сообщил, 
что страну ждет многолетняя 
рецессия из-за импортозависи-
мости различных отраслей и 
ужесточения санкций.

Агентство рассказало об 
«инерционном» и «стрессо-
вом» сценариях развития эко-

номики РФ. «К этим сценариям 
надо относиться как к рабочим 
страшилкам. Это аналитиче-
ские расчеты, которые мы ис-
пользовали как раз для расчета, 
что будет, если мы не будем со-
противляться, ничего не будем 
делать», — объяснил журнали-
стам Решетников.

При этом правительствен-
ный портал «Объясняем.рф» со-
общил, напротив, о целевом 
сценарии минэкономразвития, 
который называется «ускорен-
ная адаптация» к санкциям. «Он 
основан на реализации систем-
ных решений правительства, 

которые позволят уже в 2024 
году преодолеть турбулент-
ность и выйти на устойчивый 
рост», — отметил Решетников.

Этот сценарий, который 
рассматривается как приори-
тетный, предполагает, что в 
2024—2025 годах рост ВВП Рос-
сии составит 2,6%, а в последу-
ющие годы выйдет на целевые 
3%. В целом до 2030 года ВВП 
превысит показатель 2021 года 
на 17%, а реальные доходы на-
селения за этот же период вы-
растут на 20%.

Но в целом российская эко-
номика находится под небыва-

лым давлением. На конец авгу-
ста 2022 года в отношении Рос-
сии действовало 11 814 санк-
ций, более 77% из них введено с 
22 февраля. 

Реагируя на это давление, 
российское правительство 
сформировало собственный 
план антисанкционных мер. На 
8 августа в нем было 11 паке-
тов с 314 мерами, из которых 
уже стартовали 262. Все это 
сформировало в России новую 
экономическую среду, с новы-
ми правилами и требования-
ми, по которым в ближайшее 
время предстоит жить всем 
нам.

Российская экономика на 
санкции отреагировала сдер-
жанно. После всплеска потреби-
тельской инфляции в марте до 
16,9% в последующие месяцы 
рост цен замедлился и даже 
немного откатился назад. По 
данным Банка России, по ито-
гам июля годовая ин-
фляция уменьшилась 
до 15,1%.

Наталья Козлова

В 
Следственном коми-
тете России занима-
ются не только рас-
следованием уголов-
ных дел, но и учат ре-
бят, а также готовят 
себе специалистов.  
Впервые глава СКР 
раскрыл «Российской 

газете»  детали — кто садится за 
парту в его ведомстве и чему 
учат там молодежь.

Александр Иванович, в стране 
на государственном уровне 
взят курс на уход от Болонской 
системы образования. Как реа-
лизуется это важное решение в 
вашем ведомстве?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В этом году 
мною отменен набор в магистра-
туру, что будет способствовать 
укреплению качества ведом-
ственного образования. Мы про-
должаем обучение студентов в 

рамках программы специалите-
та, который позволяет получить 
фундаментальные знания в тече-
ние пяти лет, а затем продолжить 
заниматься научной деятельно-
стью в аспирантуре. В данном 
случае мы придерживаемся тра-
диций отечественного образова-
ния. Ведь, как показала практи-
ка, следование западным тради-
циям и ценностям, в том числе в 
сфере образования, не лучшим 
образом сказывается на разви-
тии нашего общества и молодого 
поколения. 

На Западе образование рас-
ценивается с точки зрения 
предоставления образователь-
ных услуг, а мы, исходя из ин-
тересов российского общества, 
говорим о воспитании лично-
сти, формировании моральных 
и нравственных качеств. Это со-
вершенно разные категории, и 
эти акценты определяют буду-
щий результат и кем будет наш 
выпускник — потребителем 
услуг или человеком, мысля-
щим фундаментальными кате-
гориями и обладающим нацио-

нальной идентичностью.Кстати, 
недавно в школах стали вводить 
уроки патриотизма, а мы давно 
говорили об этом, и в наших ве-
домственных образовательных 
учреждениях уроки мужества и 
героизма проводятся на посто-
янной основе, в академиях в 
учебные планы включена дис-
циплина «Основы военно-па-
триотической подготовки».

В последнее время на разных 
уровнях  широко обсуждает-
ся весьма серьезная пробле-
ма — как противостоять во-
влечению подростков в ра-
дикальные организации. На 
ваш взгляд, стоит ли делать 
поправку на это обстоятель-
ство в образовательном про-
цессе?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Совместно с 
другими правоохранительны-
ми органами мы противодей-
ствуем терроризму и экстре-
мизму. 

Все понимают важность 
недопущения вовлечения мо-
лодежи в подобную противо-
правную деятельность. 

Для этого делаются опреде-
ленные шаги. Следственный 
комитет выступил с инициати-
вой включить в федеральные го-
сударственные образовательные 
стандарты высшего образования 
требования по формированию в 
процессе обучения устойчивого, 
нетерпимого отношения обуча-
ющихся к проявлениям экстре-
мизма и терроризма, способно-
сти в профессиональной деятель-
ности им противостоять, а имен-
но  включения в образователь-
ные стандарты новой универ-
сальной компетенции. 

Соответствующее предло-
жение направлено в 
Министертво образо-
вания и науки России.
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Александр Бастрыкин: наш выпуск-
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национальной идентичностью.

А К Ц Е Н Т

Следование западным ценностям, в том 
числе в сфере образования, не лучшим 
образом сказывается на развитии 
нашего общества и молодого поколения 

А К Ц Е Н Т

К сентябрю в отношении России было 
введено уже около 12 тысяч санкций, 
абсолютное большинство из них 
действуют с конца февраля

Австралийский доллар  41,3810
Азербайджанский манат  35,7967
Армянский драм**  15,0332
Белорусский рубль  23,6511
Болгарский лев  30,8655
Бразильский реал  11,7745

Венгерский форинт**  15,0228
Вон Республики Корея***  44,3642
Гонконгский доллар* 77,6600
Датская крона*  81,1782
Доллар США  60,8544
Евро  60,4929

Индийская рупия**  76,3357
Казахстанский тенге**  12,8757
Канадский доллар  46,3794
Киргизский сом**  75,0813
Китайский юань*  87,4706
Молдавский лей*  31,3792

Новый туркменский манат  17,3870
Норвежская крона*  61,0681
Польский злотый  12,8331
Румынский лей  12,5522
СДР  79,1217
Сингапурский доллар  43,3621

Таджикский сомони*  59,3956
Турецкая лира*  33,3972
Узбекский сум****  55,4197
Украинская гривна*  16,4809
Фунт стерлингов  70,0252
Чешская крона*  24,5074

Шведская крона*  56,6773
Швейцарский франк  62,0837
Южноафриканский рэнд*  35,5257
Японская иена**  43,1591

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.09.22

Юрий Коков: США прервали 
все двусторонние 
контакты 
с Россией в области 
антитеррора

Кто поведет 
Российскую 
академию наук 
в четвертый век 
ее истории?

Федор Лукьянов о Лиз Трасс, 
Британии 
и воронке, 
которая засасывает 
сама собой

Андрей Рублев 
вышел 
в четвертьфинал 
Открытого 
чемпионата США 
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ТОРГОВЛЯ ТЦ подали 
больше 50 исков 
к зарубежным арендаторам 

Указали 
на дверь 

Ирина Жандарова

Двери магазинов более 50 зарубежных брендов сейчас 
закрыты для покупателей, свидетельствуют данные 
Союза торговых центров России, Беларуси и Казахста-
на. Компании держат за собой площади, за многими 
числятся долги по аренде. 

ТЦ готовы постепенно освобождать помещения от 
таких арендаторов. Но условия, которые прописыва-
лись в договорах на годы вперед, не так просто разо-
рвать без суда. Картотека арбитражных дел содержит 
уже более 50 исков, поданных владельцами ТЦ в адрес 
крупных зарубежных компаний. И их количество бу-
дет только расти, уверены участники рынка. 

В группе риска компания Adidas, которая с начала 
года получила семь исков с требованием расторгнуть 
договоры аренды, освободить помещения и выплатить 
долги. Схожая история у компании H&M. Она получи-
ла три иска от торговых центров с требованием осво-
бодить занимаемые помещения. Самым громким из 
них был иск от московского парка развлечений 
«Остров мечты», который ретейлер проиграл. Суд 
признал прекращенным договор аренды, обязал взыс-
кать с компании 537,9 млн рублей «неоснова-
тельного обогащения» и судебные расходы в 
размере 195,5 млн рублей.

ПЛАНЫ В России создадут 
трансграничные 
территории 
опережающего развития 

Много общего 

Светлана Задера 

Президент России Владимир Путин поддержал 
предложение вице-премьера Юрия Трутнева о запус-
ке трансграничных территорий опережающего раз-
вития с дружественными странами, где будут призна-
ны иностранные технологии, дипломы и сертифика-
ты, которые необходимы для реализации инвестици-
онных проектов. 

«Надеюсь, что мы сразу после форума постараем-
ся детализировать наше предложение, чтобы режи-
мы взаимодействия были максимально дружествен-
ными. Мы хотим, чтобы в полной мере работали ме-
ханизмы признания технологий, дипломов, сертифи-
катов, чтобы была максимально объективная их 
оценка, чтобы те проекты, которые будут жить на но-
вых международных территориях опережающего 
развития, действовали не только в рамках нацио-
нального законодательства, но и в рамках межправи-
тельственных соглашений, удовлетворяли действия 
участвующих стран», — сказал Трутнев на сессии 
международного дискуссионного клуба «Валдай», 
прошедшей в рамках Восточного экономического 
форума (ВЭФ).

Трансграничные территории опережающего раз-
вития дадут возможность гармонизировать отноше-
ния и регулирование стран-соседей, считает 
министр инвестиционной политики Саха-
линской области Василий Грудев.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

РЕЗОНАНС Отчет МАГАТЭ 
призвал прекратить удары 
по Запорожской АЭС, 
не указав на вину ВСУ

В атом 
не стрелять

Иван Сысоев, Владислав Шабловский

Международное агентство по атомной энергии (МА-
ГАТЭ) накануне вечером опубликовало отчет по ито-
гам миссии на Запорожскую АЭС. Он выдержан в мак-
симально нейтральных тонах, а его главная мысль до-
вольно очевидна: необходимо обеспечить полную без-
опасность на объекте и прекратить вооруженные про-
вокации. При этом комиссия экспертов предсказуемо 
так и не открыла глаза миру на то, что именно ВСУ 
своими обстрелами станции создают угрозу ядерной 
катастрофы. 

В частности, предложено установить вокруг стан-
ции зону безопасности и специальные коридоры для 
поставок всего необходимого на объект. В МАГАТЭ 
подтвердили, что именно российские силы взяли на 
себя вопросы защиты персонала и обеспечения без-
опасности станции.

Постпред РФ при международных организациях в 
Вене Михаил Ульянов, комментируя отчет агентству 
РИА Новости, заявил, что Москва ждет от ген-
директора МАГАТЭ Рафаэля Гросси разъясне-
ний по идее защитной зоны на ЗАЭС.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ ЦБ ограничит 
продажу ценных бумаг 
неопытным инвесторам

Тяжелая доля

Александра Воздвиженская

С 1 октября будет ограничена продажа ценных бумаг 
недружественных стран неквалифицированным инве-
сторам, сообщила пресс-служба Банка России.

«Брокеры с 1 октября 2022 года не будут исполнять 
поручения неквалифицированных инвесторов по при-
обретению ценных бумаг эмитентов из недружествен-
ных стран, если в результате сделки доля таких бумаг 
в портфеле неквалифицированного инвестора превы-
сит 15%. Такое предписание ЦБ направил брокерам», 
— говорится в сообщении. С 1 ноября порог для подоб-
ных сделок составит 10%, с 1 декабря — 5%, а с 1 янва-
ря 2023 года брокеры должны будут приостанавли-
вать исполнение любого поручения неквалифициро-
ванного инвестора по наращиванию доли позиции по 
ценным бумагам иностранных эмитентов из недруже-
ственных стран.

Решение ЦБ объясняется тем, что он хочет снизить 
санкционные риски для простых инвесторов, так как 
иностранные депозитарии могут без предупрежде-
ния заблокировать доступ к этим активам. «От такой 
блокировки уже пострадали более 5 млн инвесторов. 
Защитить права владельцев этих бумаг постфактум 
очень сложно, так как решение проблемы лежит за 
пределами российской юрисдикции», — объяснили в 
ЦБ. Объем заблокированных только зарубежных ак-
ций Банк России ранее оценивал в 320 млрд рублей.

Предписание Банка России не касается иностран-
ных бумаг российских компаний и эмитентов из дру-
жественных стран, по ним регулятор планирует при-
нять решение позднее.

Ограничение — один из первых шагов ЦБ по защите 
розничных инвесторов, концепцию которой регулятор 
представил ранее. Также ЦБ предлагал увеличить с 6 до 
30 млн рублей размер активов для получения статуса 
квалифицированного инвестора и пересмотреть тре-
бования к их формированию. Еще одно из предложе-
ний — пересмотреть максимальный размер плеча, до-
ступный неквалифицированным инвесторам.  

АРМИЯ 
На стратегических 
учениях «Восток-2022» 
разгромили «противника»

Единым строем

Иван Петров

Президент России Владимир Путин на полигоне Сер-
геевский наблюдал во вторник за активной фазой 
стратегических командно-штабных учений «Вос-
ток-2022». Чуть ранее, там же на полигоне, глава го-
сударства провел закрытое совещание с министром 
обороны Сергеем Шойгу и начальником Генштаба Во-
оруженных сил РФ Валерием Герасимовым. 

Владимир Путин наблюдал за учениями из ко-
мандного пункта. Верховный главнокомандующий 
был в военной куртке с армейским шевроном, но без 
погон. Зайдя на командный пункт, президент сразу 
прошел к наблюдательному посту и занял кресло в 
центре. По правую руку от него сел Сергей Шойгу, по 
левую — Валерий Герасимов.

Чуть позже глава государства взял для наблюде-
ния бинокль. Параллельно ему шел доклад о ходе ма-
невров, замысле учений, особенностях используемых 
вооружений. 

Военнослужащие на практике отрабатывали обо-
ронительные и наступательные действия на девяти 
полигонах, а также в акваториях и прибрежных зонах 
Охотского и Японского морей. В маневрах задейство-
ваны 50 тысяч военнослужащих из 14 стран, более 5 
тысяч единиц вооружения и военной техники, в том 
числе 140 летательных аппаратов, 60 боевых кора-
блей, катеров и судов обеспечения. Кроме России, в 
маневрах участвуют военные из Азербайджана, Ал-
жира, Армении, Беларуси, Индии, Казахстана, Кирги-
зии, Китая, Лаоса, Монголии, Никарагуа, Сирии и Та-
джикистана.

«В результате активных действий соединений 
ударной группировки и тактического воздушного де-
санта, действующих при поддержке авиации, ракет-
ных войск и артиллерии, осуществлен разгром про-
тивника», — подытожили в Минобороны России.

Часть подразделений разрозненными группами на-
чала отход с занимаемых позиций, а соединения удар-
ной группировки войск перешли к преследованию 
условного противника с целью завершения его раз-
грома. В активной фазе учений были задействованы 
оперативно-тактический комплекс «Искандер-М», си-
стемы залпового огня «Торнадо-Г», «Ураган» и «Град». 
Также использовались системы «Гиацинт-С», «Ака-
ция», «Мста-Б», гаубицы «Гвоздика» и Д-30, а также 
PLZ-07 Народно-освободительной армии Китая.

Также коалиционные войска нанесли вчера огне-
вое поражение опорному пункту условного против-
ника с помощью новейшей тяжелой огнеметной си-
стемы ТОС-2. К решению данной задачи также были 
привлечены БМП-2, БТР-82, танки Т-72Б3, а так-
же танки Тип 99 и боевые машины пехоты Тип 04 из 
Китая. 

Учения «Восток-2022» проводятся в период с 1 по 
7 сентября и завершатся сегодня.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на Госсовете обсудил 
развитие туризма в России

Маршрут построен
Айсель Герейханова,  
Владивосток

В 
России должны быть 
всесезонные морские 
курорты, а путеше-
ствия по стране нуж-
но сделать доступ-
ными для всех росси-
ян с разным уровнем 
доходов. У иностран-
цев также появится 

больше возможностей, чтобы 
посетить нашу страну. Об этом 
Владимир Путин заявил на засе-
дании президиума Госсовета по 
развитию туризма. 

Вчера на полях Восточного 
экономического форума (ВЭФ) 
президент обсудил с губернато-
рами и членами правительства 
новые федеральные проекты, 
которые должны дать возмож-
ность россиянам путешество-
вать внутри страны круглый 
год. «Активное развитие вну-
треннего туризма, особенно в 
сложных современных услови-
ях, сейчас выходит если не на 
самый первый план, то на одно 
из самых значимых мест. У Рос-
сии здесь колоссальный потен-
циал, у каждого региона — свои, 
уникальные преимущества», — 
заявил Путин. 

Он отметил, что внимание 
нужно уделять не только из-
вестным, традиционным тури-
стическим центрам, но и все-
мерно помогать тем регионам, 
которые еще только начина-
ют развивать туризм. По сло-
вам Путина, это будет способ-
ствовать экономическому ро-
сту и пополнению бюджетов 
регионов, малых городов с бо-
гатой историей, сельских тер-
риторий. Президент отметил, 
что развитие туризма влияет 
на более 50 других, смежных от-
раслей, создает рабочие места, 
хорошие перспективы для ма-
лого и среднего бизнеса.

Глава государства напо-
мнил, что на решение этих за-
дач направлен нацпроект «Ту-
ризм и индустрия гостеприим-
ства». «Его ключевые показате-
ли — к 2030 году увеличить бо-
лее чем в два раза число поездок 
граждан по России, в полтора 
раза — фонд номеров в отелях с 
современной инфраструктурой 
и почти вдвое — количество ра-
бочих мест в этой отрасли», — 
отметил он.

Говоря о развитии туризма, 
Путин призвал думать об ин-
тересах россиян. «Мы должны 
сделать все необходимое, что-
бы для людей с разным доходом 
были доступны самые широкие 
возможности для путешествий, 
укрепления здоровья, для того, 
чтобы получать положительные 
эмоции, чтобы менялось каче-
ство жизни в лучшую сторону», 
— сказал президент. Так, у жи-
телей всей страны должны быть 
возможности посещать тради-
ционные здравницы, курорты, 
отдыхать у моря, увидеть Моск-
ву и Петербург, Дальний Восток 
и Русский Север.

Президент призвал актив-
нее использовать потенциал 
российских акваторий — побе-
режья Азовского, Балтийского, 
Каспийского и Черного морей. 
Особое внимание надо обра-
тить на Дальневосточное при-
морье. «Проработать вопрос 
создания здесь крупных феде-
ральных курортов. Они долж-
ны быть всесезонными, иметь 
современную, комфортную ин-
фраструктуру, включая бассей-
ны, чтобы каждый год там могли 
отдохнуть до 10 млн человек», — 
заявил Путин.

Нужно также учесть опыт 
Дальнего Востока и других 
регионов, добившихся успехов 
в сфере туризма. Путин обратил 
внимание, что, например, на 

Дальнем Востоке, где проходит 
заседание, за последнее время 
открыто много новых туристи-
ческих маршрутов. «Постоянно 
растет турпоток в Камчатском 
крае — вчера только с губерна-
тором об этом говорил, на Саха-
лине, в Бурятии. Традиционно 
высокий спрос в макрорегионе 
в целом на круизные путеше-
ствия», — сказал президент. 

На Северном Кавказе необ-
ходимо создать центр с целеб-
ными источниками воды и гря-
зелечением, не уступающий 
зарубежным курортам. Путин 
заявил о необходимости возро-
дить курортную зону Каякент 
на Каспии. По его словам, в со-

ветское время здравница была 
одной из лучших в стране.

Отдельно президент отме-
тил международное направле-
ние в туризме. Он поручил пра-
вительству проработать вопрос 
создания межгосударствен-
ных туристских организаций. 
«Партнеров достаточно, и у 
многих из них есть желание ра-
ботать с Россией», — констати-
ровал Путин.

Он подчеркнул, что туризм  
должен оставаться вне поли-
тики. «Вы знаете, мы вышли из 
Всемирной туристической ор-
ганизации, это был обоснован-
ный шаг. В то же время мы убе-
ждены, что туризм должен быть 
вне политики, и понимаем, ка-
кую огромную роль он играет 
в выстраивании партнерства и 
взаимопонимания между стра-
нами и народами», — сказал пре-
зидент.

Путин особо подчеркнул, 
что России не стоит «цепляться 
за взаимность» в вопросах ви-
зового режима с другими стра-

нами. «Я знаю, общий принцип 
у МИДа — принцип взаимно-
сти, но здесь, когда речь идет об 
обеспечении наших интересов, 
нам нужно все эти принципы 
использовать тогда, когда они 
на пользу идут», — отметил он. 
Путин уверен, что расширение 
практики безвизового въезда 
туристических групп в РФ пой-
дет в плюс. «Что касается вопро-
сов изменения в нормативную 
базу о визах для туристических 
групп, то мы сейчас это делаем, 
в Петербурге это есть — без виз 
приходит «круизник», тури-
сты выходят на берег, какое-то 
время проводят без виз. Мож-
но расширять эту практику, это 

только на пользу пойдет», — ска-
зал он. Президент также пору-
чил  МИДу проработать вопрос 
установления безвизового ре-
жима для иностранных тури-
стов, причем не основываясь на 
принципе взаимности.

Россия будет рада видеть ту-
ристов и из недружественных 
стран, заявила глава Ростуриз-
ма Зарина Догузова. «Хотела бы 
поддержать Сергея Викторови-
ча Лаврова, который выступил 
за диспаритет по отношению к 
туристам из тех стран, прави-
тельства которых предприни-
мают в отношении нашей стра-
ны недружественные действия. 
На наш взгляд, они нас видеть 
не хотят, а мы их туристов были 
бы рады видеть, и пусть тратят 
здесь свои деньги и знакомят-
ся с нашей страной», — сказала 
она. Догузова также попроси-
ла президента дать поручение о 
запуске электронной визы.

Кроме того, в Ростуризме 
предложили создать отдельную 
программу развития морских 
курортов. «Мы видим перспек-
тивный спрос сегодня порядка 
30 млн человек», — сказала За-
рина Догузова. Она призвала 
не забывать про действующие 
морские курорты, где нагрузка 
сегодня уже критическая. Догу-
зова считает, что за отдельную 
программу по созданию всесе-
зонных морских курортов дол-
жен отвечать Ростуризм.

Одна из самых популярных 
мер поддержки — это туристи-
ческий кешбэк, то есть возврат 
части стоимости поездки. Гла-
ва рабочей группы Госсовета 
по туризму, губернатор При-
морского края Олег Кожемяко 
предложил применять эту оп-
цию в зависимости от сезона и 
маршрута. — Его нужно продол-
жать, но требуется доработать 
некоторые технические реше-
ния. Например, в ряде случа-
ев стимулирование через воз-
врат средств туристам ведет к 
простому повышению стоимо-
сти этих услуг на размер кеш-
бэка на тех курортах, которые 
и так пользуются спросом и не 
требуют дополнительного сти-
мулирования», — пояснил он. 
Еще одна инициатива Кожемя-
ко — дать регионам право прово-
дить курортные сборы. Он отме-

тил, что этот эксперимент был 
успешным для бюджета регио-
нов. Для того чтобы поддержать 
детей и близких, членов семей 
военнослужащих, принимаю-
щих участие в специальной во-
енной операции, Кожемяко так-
же выступил с инициативой вы-
давать именные туристические 
сертификаты. «Совместно с Ро-
стуризмом мы прорабатываем 
данную возможность, просим 
нас поддержать», — обратился 
он к президенту.

Губернатор также считает, 
что нужно сформировать еди-
ную вертикаль управления ту-
ристической отраслью с четки-
ми параметрами соподчинен-
ности, подотчетности и коорди-
нации с регионами. «Прорабо-
тайте дополнительно», — отреа-
гировал Путин.

В свою очередь, вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко 
заявил, что существующая кон-
фигурация, когда отрасль регу-
лирует Ростуризм, минстрой 
и профильный зампред прави-
тельства, является оптималь-
ной. В ходе дискуссии президент 
поинтересовался, в чем заклю-
чается проблема управления 
отраслью. «Здесь есть какие-то 
несогласованные вещи, что 
ли?» — спросил он. Чернышен-
ко уточнил, что он как куриру-
ющий вице-премьер может да-
вать поручения всем министер-
ствам и с его стороны нет ника-
ких новаций. «Нас все устраива-
ет», — сказал он. При этом вице-
премьер уточнил, что от главы 
Ростуризма Зарины Догузовой 
поступило предложение наде-
лить ее ведомство полномочия-
ми управления госпрограммой 
по развитию туризма. «Прави-
тельством это не проработано и 
не поддерживается, поскольку 
я вам доложил, что 75% средств 
по госпрограмме идут на строи-
тельство туристической и со-
путствующей инфраструкту-
ры, которую курирует профиль-
ное министерство — минстрой. 
Это было осознанное решение», 
— подчеркнул Чернышенко. 
«Нужно понять, что понимается 
под определением Ростуризма в 
качестве «федерального органа 
исполнительной власти, ответ-
ственного исполнителя государ-
ственной программы «Развитие 
туризма», — заключил Путин. 

Вопрос возник и по куриро-
ванию пляжной полосы и при-
легающей к пляжу воды. Путин 
возразил на предложение, что-
бы куратором стал Ростуризм. 
«Я просто представляю реак-
цию руководителей и Крыма, 
и Краснодарского края. Сего-
дня они по сути там руководят 
процессом. Если предложение 
изъять у них эту компетенцию 
и отдать на федеральный уро-
вень, — это совсем другая исто-
рия, которую нужно прорабо-
тать», — сказал он. В свою оче-
редь, Чернышенко сообщил, 
что есть несколько бенефици-
аров, от которых зависит пра-
вильное оформление рекреаци-
онной зоны, и конкретный ор-
ган нужен для того, чтобы пони-
мать, в какое единое окно мож-
но обратиться, чтобы ускорить 
процесс оформления земель-
ных участков на побережье. Пу-
тин повторил, что, скорее всего, 
морские регионы будут ставить 
вопрос о том, чтобы как было, 
так и осталось. «Надо тогда про-
сто поработать на эту тему», — 
сказал он.

Еще одно из прозвучавших 
предложений на Госсовете — о 
временном снижении ввозных 
таможенных пошлин на това-
ры и оборудование, не имеющее 
в настоящее время аналогов 
российского производства. «Во 
всех отраслях одно и то же: сто-
ит обнулить — будем завозить, 
никогда ничего российского не 
появится. Я вас уверяю», — отре-
агировал Путин.

На совещании также подни-
мался вопрос о проблемах пи-
тания в курортных городах Рос-
сии. Рестораторы выступили 
с предложением уделить при-
стальное внимание разработке 
стандартов обучения шеф-по-
варов. Путин в ответ рассказал, 
что в еде непривередлив и пред-
почитает простые блюда. Пре-
зидент вспомнил, как начинал 
работать на посту главы госу-
дарства и кремлевский повар 
поинтересовался, что пригото-
вить. «Спрашивает: «А вы чего 
любите?» Я говорю: «Я не знаю, 
все, что готовите». Тогда ему 
предложили гребешки, и прези-
дент согласился. На следующий 
день блюдо приготовили, пода-
ли, и повар спросил, все ли нра-
вится. Путин ответил утверди-
тельно. «Ну слава богу, а то мы 
столько кур изрезали», — пере-
дал он реакцию повара.

Еще один вопрос, который 
обсуждался: возможность ис-
пользования сельскохозяй-
ственных земель для рекреа-
ции и туризма. С таким предло-
жением выступил губернатор 
Ленинградской области Алек-
сандр Дрозденко. «Есть при-
меры, когда стоит сельская 
усадьба, туда фермер пускает 
экскурсии, туристы смотрят, 
как корова дает молоко, как ку-
рица несет яйцо. Но творог из 
молока поесть нельзя, яичко по-
жарить туристу нельзя, потому 
что это уже иная деятельность, 
— пояснил он. Путин в ответ 
заявил, что земли сельхозназна-
чения переводить в другие кате-
гории для развития туристиче-

ских проектов без согласования 
с минсельхозом нельзя. «Кто 
будет определять деградацию 
почв и непригодность земель 
сельхозназначения? Это во-
прос принципиального харак-
тера. Так можно все что угодно 
перевести», — сказал он.

Кроме того, президент согла-
сился с тем, что для езды на сне-
гоходе не нужно требовать удо-
стоверение тракториста — пра-
вила нужно переписать. Этот 
вопрос поднял губернатор Ке-
меровской области Сергей Ци-
вилев. Он пояснил, что для езды 
на снегоходе до сих пор требу-
ется удостоверение трактори-
ста или тракториста-машини-
ста с открытой категорией А1, и 
этот формализм мешает разви-
тию данной сферы. Он предло-
жил изменить устаревшую нор-
му и сделать Кузбасс пилотным 
регионом. «Пилотных регионов 
не нужно», — заметил Путин. Он 
пояснил, что реализация такого 
предложения «находится в об-
ласти здравого смысла», и это 
нужно внедрить сразу во всей 
стране. «Зачем сдавать на трак-
ториста? Смешно просто, — до-
бавил президент. — Это, види-
мо, осталось с тех времен, когда 
снегоходы только появились».

По итогам заседания прези-
дент России пообещал, что клю-
чевые вопросы, поднятые в рам-
ках Госсовета, будут проработа-
ны и оформлены в поручения. 
В ответ на предложение губер-
натора Камчатского края Вла-
димира Солодова Путин также 
пообещал установить звание 
заслуженного работника ту-
ристской отрасли и индустрии 
гостеприимства. «Конечно, мо-
ральное поощрение, признание 
заслуг крайне важно для любого 
человека. Не менее, иногда даже 
более важно, чем материальное 
поощрение. Мы это сделаем», — 
сказал он.    

Владимир Путин поручил прорабо-
тать создание крупных всесезонных 
курортов на российском морском 
побережье.

А К Ц Е Н Т

Государство должно сделать 
все необходимое, чтобы путешествия 
были доступны для людей 
с разным уровнем дохода

Ц И Т А Т А

Дмитрий Чернышенко, вице-премьер РФ: 

— Мы прогнозируем, что до 2030 года показатель 
количества поездок в год в нашей стране превысит 
140 млн. Сейчас он составляет 60 млн поездок в год.

КСТАТИ

Размер туристического кешбэка для поездок на Дальний Восток стоит 

увеличить с 20 до 40%, заявила руководитель Ростуризма Зарина Догу-

зова на площадке Восточного экономического форума (ВЭФ).

«Мы проанализировали данные, и при принятии решения о том, чтобы 

продолжать отдельную поддержку для Дальнего Востока, нам, видимо, 

нужно будет все же не до 40 тысяч рублей увеличивать предельный кеш-

бэк, а до 40%. Это позволит нам увеличить именно средний возврат», — 

сказала Догузова. Эту меру поддержки нужно донастроить, так как пока 

доля кешбэка именно по Дальнему Востоку невелика, пояснила она.

Глава Ростуризма также добавила, что всего куплено туров с кешбэком 

по стране уже почти на 7 млрд рублей.

Сейчас для поездок на Дальний Восток максимальная сумма кешбэка со-

ставляет 40 тысяч рублей при 20% от стоимости размещения в гостини-

цах, забронированных напрямую. Для туров на Дальний Восток действу-

ют общие правила — 20% от стоимости, максимально 20 тысяч рублей.

Подготовил Евгений Гайва

В учениях «Восток-2022» активное участие приняли танки — 
как российские Т-80 (на фото), так и китайские Тип-99. 
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Между тем

ДАЛЬНЕВОСТОЧНУЮ ИПОТЕКУ 
ПРОДЛЯТ И РАСШИРЯТ 

Срок действия льготной дальневосточной ипотеки продлевается, со-

общил президент Владимир Путин на встрече с губернатором Примор-

ского края Олегом Кожемяко. Глава региона рассказал о предложени-

ях по расширению программы. «Там и срок продлеваем же», — проком-

ментировал Путин. Кожемяко заметил, что есть также много запросов 

на то, чтобы распространить действие программы на граждан до 40 

лет (сейчас до 35 лет включительно). «Проработаем», — пообещал гла-

ва государства. Программа «Дальневосточная ипотека» позволяет 

взять заем по льготной ставке 2% годовых при покупке или строитель-

стве жилья на территории Дальневосточного федерального округа. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ПРЕЗИДЕНТ ДАЛ СТАРТ НОВЫМ 
ПРОИЗВОДСТВАМ НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ

Владимир Путин по видеосвязи дал старт работе трех предприятий на 

Дальнем Востоке. Среди запущенных производств — грузопассажирский 

автомобильно-железнодорожный паром проекта CNF11CPD «Александр 

Деев». Судно рассчитано на 200 пассажиров и будет эксплуатироваться 

на паромной линии Холмск (Сахалин) — Ванино (Хабаровский край). Это 

уже третий паром для Сахалина. Ожидается, что он обеспечит надежную 

транспортную связь между островом и материком. Еще одно произ-

водство — новый зерновой железнодорожный терминал Забайкальск — 

Маньчжурия — позволит значительно ускорить поставки в Китай. Это са-

мый короткий и выгодный маршрут. И третий проект — рыбоперерабаты-

вающий завод «Командор» на Камчатке будет производить филе и фарш 

из минтая, филе сельди, продукцию из лососевых пород.  

ТОРГИ

С 12 сентября Мосбиржа даст возможность клиентам-нере-

зидентам из дружественных стран и нерезидентам под 

контролем российских юрлиц и физлиц совершать опера-

ции на своем рынке акций, сообщила пресс-служба биржи. 

Эти клиенты также получат доступ к сделкам репо/репо с 

центральным контрагентом с акциями и облигациями, одна-

ко акции стратегических предприятий и ряда других органи-

заций останутся для них недоступными.

Кроме того, Мосбиржа с 9 сентября сделает доступными на 

вечерних торгах срочного рынка все инструменты.
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КРИПТОГРАФИЯ

ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА 

Иван Петров, 
Сергей Птичкин

У
краинские военные в ходе 
противостояния россий-
ской военной спецопера-

ции столкнулись с интересной 
проблемой шифрования, ко-
торую решить оказались не в 
силах.

Россия — многонациональ-
ная страна, на территории ко-
торой проживают многие на-

родности со своими обычая-
ми и языками. Представители 
этих народностей также слу-
жат в российской армии, мно-
гие  участвуют в специальной 
военной операции. И было при-
нято решение о привлечении к 
ведению важных переговоров 
военнослужащих-связистов, 
знающих редкие языки. Осо-
бенно это важно, когда требу-
ется передавать оперативную 
информацию, а времени на ее 
шифрование нет.

Украинские связисты ста-
ли перехватывать разговоры 
на совершенно непонятной 
для них мове. Посчитав, что 
это какое-то особое кодирова-
ние, привлекли к расшифровке 
даже искусственный интеллект. 

Не помогло. А все было очень 
просто.

Дело в том, что связь обес-
печивали военнослужащие, 
передававшие сообщения на 
тувинском языке. Украинские 
«слухачи» не поняли из пере-
хваченных сообщений ни слова. 

«Мы намеренно использу-
ем наш национальный язык, 
а именно тувинский, чтобы в 
случае радиоперехвата против-
ник не смог понять, о чем идет 

речь», — рассказал инструктор 
отделения связи Николай Ча-
мьян. 

Однако надо отметить, что 
первыми, кто использовал на-
циональный язык в секретных 
радиопереговорах, были Соеди-
ненные Штаты.

В годы Второй мировой вой-
ны в боях с японцами амери-
канское командование приняло 
решение, заключавшееся в том, 
чтобы с каждым батальоном ар-
мии США на Тихоокеанском те-
атре военных действий рабо-
тали в качестве радистов двое 
индейцев навахо, которые в 
открытом эфире разговаривали 
на своем родном языке.

Дело в том, что племя нава-
хо было одним из немногих в 

Северной Америке, язык кото-
рых ученые  никогда не изучали. 
Более того, и другие индейские 
племена этот язык не понимали. 

Как считают историки, осо-
бую роль навахо сыграли в на-
чале 1945 года, когда разверну-
лась битва за остров Иводзима, 
имевший большое стратегиче-
ское значение. Тогда было от-
правлено около 800 сообщений 
открытым текстом. Японцы ни-
чего не поняли, а вот американ-
цы сразу овладели наступатель-
ной инициативой. Многие спе-
циалисты уверены, что без ин-
дейцев навахо, служивших свя-
зистами, этот остров никогда не 
был бы занят американцами. 

Привлечение индейцев пле-
мени навахо в качестве «шиф-
ровальщиков» было строго за-
секречено. После окончания 
войны всем индейцам этого 
племени, принимавшим уча-
стие в боевых действиях, было 
запрещено говорить о своей ра-
боте. Использование их языка в 
радиопереговорах оставалось 
засекреченным даже в период 
мирного времени.

Тайну раскрыли лишь в 1982 
году. Наивысшей наградой для 
индейцев навахо стал тот факт, 
что использовавшийся ими во 
время войны «шифр» остался 
одним из немногих в истории 
человечества, который так и не 
был разгадан. 

Тайна тувинского «шифра» 
раскрыта. Но в России есть де-
сятки языков, которыми владе-
ют только их носители. Так что 
наши военные еще долго смогут 
говорить в эфире открыто о са-
мых секретных вещах — и враг 
их не поймет.  

АРСЕНАЛ

«КОРНЕТ» БЬЕТ БЕЗ ПРОМАХА

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало видеокадры, на ко-
торых запечатлено бое-

вое применение в ходе военной 
спецоперации противотанково-
го ракетного комплекса (ПТРК) 
«Корнет».

Подчеркивается, что этот 
комплекс остается главной гро-
зой танков нашего противни-
ка. Сообщается также, что он 
предназначен для поражения 
современных и перспективных 
танков, оснащенных динамиче-
ской защитой, фортификацион-
ных сооружений, неброниро-
ванных и легкобронированных 
целей, а также зависающих вер-
толетов.

Ранее говорилось о том, что 
наиболее эффективно «Корне-
ты» работают в связке с беспи-
лотными летательными аппа-
ратами. С их помощью наши 
военные находят замаскиро-
ванную бронетехнику или дол-
говременные огневые позиции 
бронетехники ВСУ, которые за-
тем уничтожаются. В том чис-
ле с использованием термоба-
рических боеголовок противо-
танковых ракет — именно они 
наиболее эффективны против 
укрепленных огневых точек. 

В отличие от предшествую-
щих отечественных ПТРК «Фа-
гот», «Конкурс» и «Метис», ра-
кета комплекса «Корнет» на-
водится по лазерному лучу, что 
позволило увеличить скорость 
ракеты.   А это, в свою очередь, 
дало возможность поражать 
воздушные цели, летящие со 
скоростью 250 м/с. То есть про-
тивотанковый комплекс может 
работать и как противовоздуш-
ный — уничтожать вертолеты и 
беспилотники.

Есть у этого ПТРК еще одна 
интересная особенность, кото-
рой не обладает ни один из за-
рубежных комплексов. Раке-
та «Корнета» гарантированно 
пробивает самую современ-
ную активную и динамиче-

скую защиту танков. Достига-
ется это тем, что в направле-
нии особо защищенной цели 
друг за другом летят две раке-
ты. Активная защита срабаты-
вает и, возможно, уничтожа-
ет первую ракету на подлете, 
а вторая влетает в брешь, взла-
мывает тандемной боеголов-
кой динамическую защиту и 
основным зарядом уничтожа-
ет танк. Если же активная за-
щита не срабатывает, то два 
«Корнета» бьют в одну точку, 
не оставляя танку вообще ни-
каких шансов на спасение. 

Кроме кумулятивной бое-
головки возможно снаряжение 

ракет термобарической боевой 
частью для поражения различ-
ных инженерных сооружений 
и огневых точек. Что в рамках 
спецоперации используется 
наиболее часто. 

Классическая пусковая уста-
новка ракет размещена на тре-
ножном станке. Она включает в 
себя прицел, способный рабо-
тать как в оптическом, так и в 
инфракрасном диапазонах, ла-
зерный дальномер, оптическое 
лазерное устройство, а также 
автомат сопровождения целей с 
приводами наведения. 

Специалисты неоднократно 
сравнивали российский ПТРК 
«Корнет» и американский FGM-
148 Javelin. И всегда наш оказы-
вался лучше. Дальность эффек-
тивной стрельбы у «Корнета» 
по движущейся бронетехнике 
составляет 5500 метров, а по 
неподвижным наземным це-
лям — все десять километров. У 

FGM-148 Javelin — не более 3000 
метров. Бронепробиваемость у 
российского ПТРК 1200 мм го-
могенной брони против 800 мм 
у американского аналога. Прав-
да, «Джавелин», как считается, 
бьет в крышу танка, где толщи-
на брони, можно сказать, сим-
волическая. И американская 
ракета бронетехнику гаранти-
рованно уничтожает. Зато две 
ракеты «Корнета» летят одна за 
другой в лоб и взрывают любой 
танк с любой толщиной брони.

Более того, точность стрель-
бы «Корнета» составляет 0,9 
против 0,3 FGM-148 Javelin. То 
есть девять из десяти россий-

ских ракет попадают в цель, а из 
десяти американских — только 
три. При этом стоимость одной 
ракеты «Джавелин» более 600 
тысяч долларов, а стоимость ра-
кеты «Корнета», по открытым 
источникам, не превышает 80 
тысяч долларов. 

И еще немаловажная осо-
бенность. Оператору «Джаве-
лина» надо обнаружить цель, 
потом включить специальный 
механизм и ждать тридцать се-
кунд, пока инфракрасная го-
ловка охладится и будет готова 
к работе. Только после этого ра-
кету можно пускать.  В горячке 
боя каждая секунда на счету,  и 
украинские операторы «Джаве-
линов» стреляют, как только 
цель попала в  их прицел, поэто-
му мажут. А операторы «Корне-
та» цель взяли на сопровожде-
ние, осуществили пуск и деми-
литаризировали ее в течение 
нескольких секунд. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ракетах ПТРК «Корнет» используются и термобарические боевые части для поражения инженерных сооружений.

А К Ц Е Н Т

Точность стрельбы «Корнета» составляет 
0,9 против 0,3 у «Джавелина», девять 
из десяти российских ракет — попадают 
в цель, а из десяти американских — три 

МИНОБОРОНЫ

ПОПЫТКИ УКРАИНСКИХ ВОЕННЫХ АТАКОВАТЬ ПРЕСЕЧЕНЫ

Иван Петров

В
ооруженные силы 
Украины (ВСУ) в тече-
ние минувших суток 
продолжили попытки 
атаковать на отдель-
ных участках Никола-
ево-Криворожского 
направления — с целью 
продвижения в нахо-

дящуюся под контролем рос-
сийских военных и Росгвардии 
Херсонскую область. Об этом 
на брифинге во вторник сооб-
щил официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков. По его словам, все попытки 
были пресечены высокоточны-
ми ударами по подразделени-
ям и резервам. Удары нанесли 
наши авиация, ракетные войска 
и артиллерия. 

В итоге в Николаевской об-
ласти удалось уничтожить три 
склада ракетно-артиллерийско-
го вооружения и боеприпасов. 
Также были поражены пункты 
временной дислокации 61-й пе-
хотной, 17-й танковой и 35-й 
бригады морской пехоты. Уни-
чтожено значительное количе-
ство живой силы и военной тех-
ники противника. 

В понедельник в Днепропет-

ровской области в районе насе-
ленного пункта Карповка высо-
коточными ракетами большой 
дальности морского базирова-
ния «Калибр» было уничтоже-
но крупное хранилище топлива. 
Оно предназначалось группи-
ровке украинских войск на Ни-
колаево-Криворожском направ-
лении. 

Всего за сутки на указанном 
направлении противник поте-
рял 12 танков, 11 БМП и 8 дру-
гих бронемашин, 6 пикапов с 
крупнокалиберными пулеме-
тами и более 210 военнослу-
жащих. 

Ранее «РГ» сообщала, что 
попытки наступления ВСУ на 
Херсон оборачиваются для них 
масштабными жертвами. За 
период с четверга по воскресе-
нье противник потерял там 58 
танков, 70 БМП и 44 бронема-

шины, 34 пикапа с крупнокали-
берными пулеметами и более 
930 военнослужащих. 

Боевые действия продолжа-
ются и на территории ДНР. Вы-
сокоточным оружием воздуш-
ного базирования за минувшие 
сутки были поражены пункты 
временной дислокации подраз-
делений 54-й и 93-й механизи-
рованных бригад ВСУ в районе 
Артёмовска. По данным Мино-
бороны России, уничтожено в 
итоге до 250 военнослужащих 
и более 10 единиц автомобиль-
ной и бронированной техни-
ки. В районе Григоровки (ДНР) 
уничтожена пусковая установ-
ка украинского зенитного ра-
кетного комплекса «Бук-М1». 

«Из-за высоких потерь и пре-
кращения ротации действую-
щий в районе Зайцево (ДНР) 
личный состав подразделений 

53-й механизированной бри-
гады ВСУ отказывается выпол-
нять боевые задачи и группами 
покидает боевые позиции», — 
рассказал генерал Конашенков.  

В то же время в районе насе-
ленного пункта Веселянка в За-
порожской области высокоточ-
ными ударами ВКС России по 
позициям 65-й механизирован-
ной бригады ВСУ было уничто-
жено до 100 боевиков и 15 еди-
ниц военной техники.

Продолжают успешно дей-
ствовать на Украине и россий-
ские подразделения, в чьи за-
дачи входит уничтожать само-
леты и вертолеты противника. 
Истребительной авиацией Воз-
душно-космических сил (ВКС) 
России и средствами противо-
воздушной обороны (ПВО) за 
минувшие сутки в Николаев-
ской области были сбиты сразу 
три штурмовика Су-25 воздуш-
ных сил Украины. 

Средствами ПВО, кроме 
того, были сбиты 12 беспилот-
ников различного назначения, 
а также перехвачены баллисти-
ческая ракета «Точка-У» (в рай-
оне населенного пункта Попас-
ная в ЛНР)  и 11 снарядов аме-
риканской реактивной системы 
залпового огня HIMARS (в райо-
не Каховской ГЭС). 

При этом киевский режим не 
прекращает провокации в отно-
шении Запорожской атомной 
электростанции (ЗАЭС). В тече-
ние минувших суток зафикси-
ровано 15 артиллерийских об-
стрелов города Энергодар и тер-
ритории АЭС со стороны ВСУ. 

Всего украинской артилле-
рией, по данным российских во-
енных, было выпущено 20 сна-
рядов. В том числе три из них 
— по территории атомной элек-
тростанции. «Один из боепри-
пасов попал в крышу спецкор-
пуса № 1, второй угодил в район 
перехода между спецкорпусом 
№ 1 и вторым энергоблоком, 
третий разорвался возле энер-
гоблока № 2 — вблизи баков для 
хранения дистиллированной 
воды», — говорится в материа-
лах брифинга. 

Установлено, что артилле-
рийский огонь в сторону ЗАЭС 
велся с украинских позиций 
в районе населенного пункта 
Марганец в Днепропетровской 
области. Задействованные в 
этом подразделения ВСУ были 
подавлены ответным огнем рос-
сийской артиллерии.  

А К Ц Е Н Т

Из-за высоких потерь и прекращения 
ротации действующий в районе Зайцево 
(ДНР) личный состав ВСУ отказывается 
выполнять задачи и покидает позиции

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве оборо-
ны России продолжили 
рассказывать о подвигах, 

совершенных в ходе военной 
спецоперации на Украине рос-
сийскими военнослужащими. 

Старший сержант Максим 
Монгуш, продвигаясь по лесо-
полосе, обнаружил укрепрай-
он противника и вооруженную 
группу украинских национали-
стов численностью до 30 чело-
век. Оценив силы противника и 
оборудованные ими фортифи-
кационные сооружения, Мак-
сим передал координаты в штаб. 
В результате прицельного удара 
российской артиллерии укре-
прайон с националистами был 
полностью уничтожен. 

Спустя несколько дней стар-
ший сержант Монгуш, действуя 
в составе подразделения, участ-
вовал в боях за освобождение 
одного из населенных пунктов. 

В ходе боестолкновения он по-
лучил ранение, однако из боя 
не вышел. Оказав себе самосто-
ятельно первую медпомощь, 
он продолжил вести бой. В ито-
ге националисты, понеся суще-
ственные потери, покинули на-
селенный пункт.

Командир орудия сержант 
Александр Грамоздин, дей-
ствуя в составе самоходно-ар-
тиллерийской батареи, осуще-
ствлял артподдержку россий-
ских подразделений, ведущих 
наступление. Проявляя муже-
ство и героизм, расчет орудия 
под его руководством прицель-
ным огнем уничтожил четыре 
боевые машины пехоты врага и 
до 15 боевиков.

Националисты в результа-
те прицельных артиллерий-
ских ударов утратили боевую 
способность и вынуждены были 
покинуть занимаемые позиции. 

Благодаря мужеству и отва-
ге сержанта Грамоздина задача 

по продвижению войск вглубь 
обороны противника была вы-
полнена.

Ефрейтор Артур Гаврилов, 
продвигаясь в составе группы 
российских военнослужащих, 
обнаружил действующую в дан-
ном районе диверсионно-раз-
ведывательную группу. Россий-
ские военнослужащие приняли 
решение дать бой врагу.

Противник открыл огонь по 
нашим позициям из автома-
тов и крупнокалиберных пуле-
метов. Подвергаясь обстрелу, 
Артур, ведя огонь из автомата, 
уничтожил трех национали-
стов. По итогам боя группа на-
ционалистов была полностью 
ликвидирована.

При осмотре позиций бое-
виков ефрейтор Гаврилов об-
наружил документы с данны-
ми о районах действия дивер-
сионных групп. Он передал их в 
штаб, после чего всех диверсан-
тов в этом районе уничтожили. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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А К Ц Е Н Т

В России есть  языки, которыми владеют 
только их носители, наши военные  
могут говорить в эфире открыто о самых 
секретных вещах — и враг не поймет

Старший сержант Максим Монгуш 
обнаружил укрепрайон ВСУ и передал 
его координаты артиллерии.
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Сержант Александр Грамоздин и его 
расчет орудия уничтожили в одном 
из боев 4 БМП и до 15 боевиков.

Ефрейтор Артур Гаврилов нашел 
документы с данными о районах 
действия диверсионных групп.

Зенитно-ракетные комплексы «Бук-М3» надежно прикрывают небо в зоне спецоперации на Украине. При этом они могут применяться и по наземным, и даже надводным целям. 
Но главная задача расчетов в современных условиях — это все-таки противодействие ударным беспилотникам и уничтожение снарядов реактивных систем залпового огня, в том числе 
американских HIMARS. ЗРК «Бук-М3» может одновременно сопровождать 36 целей на высотах от 5 метров до 35 километров и на удалении от 2,5 км до 70 км.

РОСГВАРДИЯ

В РАПОРТАХ КОМАНДИРОВ ВСУ 
СКАЗАНО О БОЛЬШИХ ПОТЕРЯХ
Иван Петров

Росгвардейцы в ходе проведе-
ния разведывательных меро-
приятий в освобожденном Ли-
сичанске (ЛНР) обнаружили 
любопытные документы. Об 
этом вчера сообщила пресс-
служба Росгвардии. На остав-
ленных позициях вооружен-
ных сил Украины (ВСУ) был 
найден рапорт одного из ко-
мандиров подразделения. Его 
имя Александр Коваленко. «До-
кумент свидетельствует о том, 
что украинские военные в ходе 
боев под Северодонецком и Ли-
сичанском понесли серьезные 
потери. Рапорт подтверждает 
и тот факт, что причиной ухода 
«вэсэушников» с занимаемых 
рубежей стала слабая организа-
ция обороны», — говорится в со-
общении Росгвардии. 

Причем украинские ко-
мандиры сами пришли к выво-
ду, что личный состав ВСУ прак-
тически не был защищен от ог-
невого воздействия наступаю-
щих российских войск, а управ-
ление украинскими войсками 
со стороны командования было 
неэффективным. Кроме того, 
украинские военные признава-
лись в критически низком мо-
рально-психологическом состо-
янии личного состава.

В Росгвардии не исключа-
ют, что подобные рапорты го-
товились командирами ВСУ  
заблаговременно — «с целью 
оправдания неэффективности 
своих решений, приведших к 
невыполнению поставленных 
боевых задач».

Ранее сообщалось о массо-
вых потерях, которые несут в 
настоящее время военнослу-
жащие ВСУ на Николаево-Кри-
ворожском направлении. Бо-
лее 1100 бойцов они потеряли 
на данном участке только за по-
следние 4 дня. 

Контрнаступление на Хер-
сон, предпринятое украински-
ми военными в конце августа, 
до сих пор не привело к хоть ка-
ким-нибудь значимым итогам. 
Отбить им удалось только один 
поселок на границе Херсонской 
и Днепропетровской областей 
— Высокополье. И то позднее 
выяснилось, что российские 
военные не бежали под натис-
ком бравых украинских вояк, а, 
проявив смекалку, намеренно 
отошли из Высокополья. Дело 
в том, что, увидев отход наших 
подразделений, украинские во-
енные рванулись в поселок. А на 
подходе к нему их «отутюжили» 
российская артиллерия и авиа-
ция. Потери «вэсэушников» ис-
числялись сотнями. Правда, об 
этом рядовые украинцы ниче-
го не знают. Им уже несколько 
дней подряд взамен этого кру-
тят видео, где в Высокополье 
устанавливается желто-голу-
бой флаг. 

Еще более дикая история с 
«освобождением» села Озер-
ное в ДНР. Все украинские СМИ 
крутят видео с улыбающимися 
спецназовцами, устанавлива-
ющими флаг. Но в действитель-
ности их тела давно плавают в 
реке, а флаг давно снят. Бойцы 
ДНР отбили атаку украинского 
спецназа за несколько часов. 
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МЕДИЦИНА Эндокринологи 
ищут новые способы 
борьбы с диабетом

Не до жиру

Ирина Невинная

Новые методики лечения ожирения и диабета обсу-
ждают в эти дни лучшие специалисты-эндокринологи 
страны на национальном конгрессе в Москве. 

Количество больных диабетом быстро растет во 
всем мире, специалисты говорят о «неинфекционной 
пандемии». Ухудшаются показатели заболеваемости 
и в России, а ведь ожирение и диабет создают базу для 
раннего проявления самых опасных для жизни недугов 
— сердечно-сосудистых и онкологических. Вот почему  
президент НМИЦ эндокринологии Минздрава России, 
академик РАН Иван Дедов заявил, что в стране совер-
шенно необходимо принять федеральную программу 
для борьбы с диабетом и ожирением — по аналогии с 
сердечно-сосудистой и онкологической программами.

 «Почти каждый второй житель Европы, включая и 
Россию, имеет избыточную массу тела. У каждого пя-
того есть ожирение. По этой причине ежегодно в мире 
умирает 2,8 миллиона человек. Так что это не только и 
не столько эстетическая и психологическая проблема, 
ведь ожирение является самостоятельным серьезней-
шим заболеванием и часто становится причиной дру-
гих  недугов», — отметила директор Центра эндокрино-
логии, член-корреспондент РАН Наталья Мокрышева.

Самое обидное, что в 80% случаев ожирение — это 
следствие неправильных привычек в питании и недо-
статочной физической активности. В нашей стране в 
ближайшие 30 лет  количество смертей из-за этих не-
дугов превысит  200 тысяч в год — это будет каждый де-
сятый летальный исход, — подчеркнула Мокрышева.

Специалисты настаивают на том, что необходимо 
срочно перестраивать работу эндокринологической 
службы: ожирение гораздо легче предупредить, чем 
лечить, а для этого нужна огромная просветительская 
и профилактическая работа. Но не менее важна и раз-
работка новых методик лечения. Так, в НМИЦ эндо-
кринологии, как и региональных клиниках, активно 
развивается направление бариатрической хирургии — 
это один из эффективных способов помощи пациентам 
с запредельным уровнем ожирения. 

О разработках новых уникальных лекарств на осно-
ве гормонов желудочно-кишечного тракта расска-
зала на конгрессе заместитель директора НМИЦ эн-
докринологии, член-корреспондент РАН Екатерина 
Трошина.  Большинство препаратов, которые исполь-
зуют сейчас, имеют риск побочных проявлений. Ле-
карственные молекулы, которые испытывают россий-
ские ученые, имеют хороший профиль безопасности 
и влияют не только на жировую ткань, но и помогают 
наладить пищевое поведение, влияя на центральную 
нервную систему.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума готовится к рассмотрению во втором чтении законопроекта о едином операторе 
наружной цифровой рекламы 

Ждите ответа оператора
Юрий Политов

В 
сентябре Госдума вернет-
ся к рассмотрению зако-
нопроекта о едином опе-

раторе наружной цифровой 
рекламы. Идея о его создании 
была озвучена в середине июля. 
По замыслу авторов поправок 
в Закон «О рекламе» единый 
оператор должен внедрить об-
щую онлайн-платформу, ко-
торая объединит всех игроков 
рынка: и владельцев реклам-
ных конструкций, и рекламо-
дателей. Эта идея вызвала ак-
тивную дискуссию в отрасли, 
встретив и сторонников, и оп-
понентов. В последнее время 
чаша общественного мнения 
начинает склоняться в сторо-
ну принятия инициативы, при-
званной сделать отрасль более 
прозрачной и технологичной. 

Медиа как ресурс
Необходимость подобно-

го нововведения назрела дав-
но, говорится в пояснительной 
записке к законопроекту. Сей-
час рынок размещения рекла-
мы на цифровых конструкциях 
довольно непрозрачен. Сред-
ства в этой отрасли неподот-
четны, внутреннего механизма 
контроля за контентом, по сути, 
нет. Заказать какое угодно объ-
явление на электронном табло 
за наличные может любой че-
ловек. Иногда даже без заклю-
чения договора. При этом речь 
идет о важном канале комму-
никации, который эксперты во 
всем мире называют одним из 
самых перспективных. 

«Во время пандемии ковида 
государство оценило важность 
оперативного запуска инфор-
мационных кампаний во всех 
регионах страны одновременно, 
— поясняет председатель Коми-
тета по информационной поли-
тике, информационным техно-
логиям и связи Александр Хин-
штейн. — И, с одной стороны, 
цифровая наружка показала 
себя хорошо, а с другой сторо-

ны, стало ясно, что в нынешних 
условиях, с обилием региональ-
ных операторов, носителей и 
софта, на котором они работают, 
быстрый и централизованный 
запуск большой кампании — дело 
непростое. Отсюда и появился 
запрос на поиск решения». 

Являясь также членом Пра-
вительственной комиссии по 
цифровому развитию, исполь-
зованию информационных тех-
нологий для улучшения каче-
ства жизни и условий ведения 
предпринимательской деятель-
ности, Александр Хинштейн го-
тов дискутировать на тему того, 
как единый оператор скажется 
на состоянии рынка. «Посмот-
рите на это с точки зрения тех же 
рекламодателей, которые выну-
ждены заключать договоры с де-
сятками юрлиц и осуществлять 
контроль за ходом кампаний в 
разных регионах. Что же касает-
ся региональных операторов, то 
доступ для них к этой платфор-
ме будет бесплатным, и вполне 
вероятно, что ввиду упрощения 
процедуры размещения заказов 
станет даже больше», — заметил 
Александр Хинштейн. 

По замыслу разработчиков 
инициативы единым операто-

ром должна стать негосудар-
ственная компания, а следить 
за ее деятельностью будут мин-
цифры и ФАС. Ключевые требо-
вания к компании: она должна 
быть на сто процентов россий-
ской, работать на отечествен-
ном софте и хранить данные 
внутри страны.

Помощь регионам
По словам председателя 

Комитета Государственной 
Думы по вопросам собственно-
сти, земельным и имуществен-
ным отношениям Сергея Гаври-
лова (КПРФ), еще один важный 
аспект помимо информаци-
онной безопасности — это во-
прос региональной экономики. 
«Регионы сильно страдают от 
незаконной наружки. Инфор-
мация о ее удалении в разных 
городах страны проходит в но-
востной ленте по несколько 
раз в неделю. Эти конструк-
ции уродуют улицы, представ-
ляют опасность для пешеходов 
и автомобилистов. Но самое 
грустное, что демонтировать 
их муниципалитетам прихо-
дится за свой счет, тратя на это 
миллионы рублей. Это нано-
сит удар и по местным бюдже-

там, и по добросовестным опе-
раторам, которым сложно ра-
ботать в таком сером поле. За-
конопроект предусматривает 
размещение новых легальных 
конструкций, что приведет к 
росту налоговых поступлений 
в региональные бюджеты», — 
считает Гаврилов. 

С этой оценкой согласен 
доктор экономических наук, 
профессор Никита Кричевский. 
«В одном только Симферопо-
ле с января по июль демонтиро-
вали 158 нелегальных реклам-
ных щитов. А в Саратове от бан-
неров освободили десять памят-
ников архитектуры, напомню, 
что на таких объектах разме-
щать рекламу вообще запреще-
но, — отмечает он. — Регулярно 

разгораются скандалы и вокруг 
финансовых потерь, которые не-
сут городские бюджеты от дей-
ствий недобросовестных опера-
торов. Так, прямо сейчас мэрия 
Саратова взыскивает более 5 
млн рублей долга за размещение 
рекламных носителей. И благо, 
что в этом случае между горо-
дом и владельцем конструкций 
все-таки был заключен договор».

Еще одно положительное след-
ствие инициативы — ускоренная 
цифровизация регионов. Об этом 
высказывается гендиректор теле-
канала «Санкт-Петербург», пер-
вый зампред Комиссии по СМИ 
Общественной палаты РФ Алек-
сандр Малькевич. «С появлением 
единого оператора даже в самые 
отдаленные уголки придут но-
вые технологии и будут приняты 
более высокие стандарты рабо-
ты. Заодно улучшится облик го-
родских улиц, где вместо неухо-
женных фанерных щитов появят-
ся современные цифровые бил-
борды и медиаэкраны. Эту мо-
дернизацию можно только при-
ветствовать», — говорит Мальке-
вич, напоминая, что ранее о сво-
ей поддержке единого оператора 
заявляли также представители 
«Газпром-Медиа».

За и против
Как поясняет разработчик 

законопроекта, член Комите-
та Госдумы по экономической 
политике Артем Кирьянов, его 
оппоненты попытались демо-
низировать и отчасти мифоло-
гизировать восприятие иници-
ативы. Однако во многих слу-
чаях речь идет о сильных смыс-
ловых искажениях. 

«Оппоненты законопроекта 

объединились в Союз операто-
ров наружной рекламы и под-
писали публичную резолюцию. 
Но если проанализировать со-
став подписей, то выяснится не-
мало интересного. 

Во-первых, среди подписан-
тов много юрлиц, чья работа по 
ОКВЭД не связана с рекламной 
деятельностью, — рассказал де-
путат. — Во-вторых, среди под-
писантов немало юрлиц, ко-
торые входят в единые группы 
компаний. Так и создается эф-
фект массовости, и это яркая 
иллюстрация того, как работа-
ет отрасль. Всем известно, что 
при доходе от 200 миллионов 
рублей налог резко возрастает. 
Многие агентства на рынке ре-
шают эту проблему через дроб-
ление бизнеса и уход на УСН».

Что касается того, что регио-
ны якобы выступают против 
законопроекта, то из письма 
Комитета по экономической 
политике Совета Федерации 
(есть в распоряжении редак-
ции) видно, что с законопроек-
том не согласны лишь 28 субъ-
ектов Российской Федерации. В 
целом же инициативу воспри-
няли вовсе не так негативно, 
как об этом говорят оппоненты 
законопроекта.  Если сложить 
регионы, готовые принять ини-
циативу с правками, с региона-
ми, поддержавшими ее безого-
ворочно, получится 39 субъ-
ектов. Еще 17 воздержались и 
1 предпочел не занимать ка-
кую-либо позицию.

Характерно также, что в ходе 
отраслевых дискуссий их участ-
ники, занявшие позицию про-
тив единого оператора, призна-
ют, что Закон «О рекламе» дей-
ствительно устарел и нуждается 
в доработке. Однако в том, ка-
кая нужна доработка, они сой-
тись не могут. По мнению сто-
ронников инициативы, сейчас 
для рынка наступает удачный 
момент, чтобы договориться по 
ключевым позициям и позво-
лить отрасли сделать новый шаг 
навстречу развитию.   

Указали на дверь

Компания Uniqlo полу-
чила два иска о взыска-
нии штрафов за неосу-

ществление деятельности и за-
долженности по арендной пла-
те. С самым большим количе-
ством исков столкнулась груп-
па Inditex (Zara, Bershka, Pull & 
Bear, Oysho и другие бренды), 
которая получила 32 иска от 
владельцев торговых комплек-
сов, пишут «Известия».  

Долги по аренде, штрафы за 
неосуществление деятельно-
сти, досрочное расторжение до-
говоров и возмещение расходов 
на проведенные ремонты — вот 
те вопросы, которые ТЦ пыта-
ются решить через суд. К при-
меру, магазины H&M долгое 
время стояли, заполненные то-
варом. «Пока в магазинах был 
товар, арендодатели могли ис-
пользовать его в качестве за-
лога и диктовать свои условия, 
сейчас остатки распродаются. 
В итоге арендодатель остается 
с помещением, в отделку кото-
рого инвестировал», — расска-
зывает вице-президент Союза 

торговых центров России, Бела-
руси и Казахстана Павел Люлин. 
ТЦ были заинтересованы в при-
влечении известных зарубеж-
ных брендов для увеличения 
трафика. «Проведение ремонта 
в помещении под определенный 
бренд и даже установка эскала-
торов — это те вложения, кото-
рые торговые центры делали для 
того, чтобы привлечь крупные 
зарубежные бренды», — говорит 
Люлин. Чаще всего такие вло-
жения предусматривали долго-
срочные обязательства по арен-
де. Но компании приняли реше-
ние уйти раньше, а ТЦ не хотят 
терять потраченные средства.

Предметом конфликта ста-
новятся платежи за аренду. Так, 
группа Inditex в большинстве 
случаев платит арендные пла-
тежи, сообщил президент Рос-
сийского совета торговых цен-
тров (РСТЦ) Дмитрий Моска-
ленко. «Зависит от ТЦ, магази-
на. От 40 до 90% платит везде. 
За исключением тех случаев, 
где только процент с товарообо-
рота», — уточнил он. В то же вре-
мя директор торговых центров 
«Гринвич» и «Пассаж» Дмит-
рий Сарапульцев рассказал, что 
дела связаны именно с платежа-
ми, касающимися арендных от-
ношений.  

Довольно часто ТЦ исполь-
зуют комбинированную модель 
оплаты аренды, одну ее часть 
составляет платеж с площади 
торгового помещения, а дру-
гую — процент от оборота. Та-
кие условия предоставляются 
известным брендам, которые 
обеспечивают большую посе-
щаемость и фактически делят-
ся покупателями и с соседними 
магазинами. «От 30 до 70% до-
ходов торговых центров зави-
сит от наличия в них междуна-
родных брендов, которые и фор-
мируют посещаемость», — гово-
рит Иван Ермохин, научный 
сотрудник Российского центра 
компетенций и анализа стан-
дартов ОЭСР РАНХиГС. Но те-
перь, когда многие зарубежные 
бренды заявили о приостанов-
ке деятельности, они не дают 
ТЦ процента с оборота и трафи-
ка, что и становится предметом 
споров. «Если есть фиксирован-
ный процент с товарооборота, 
это тоже может быть предметом 
иска», — говорит Москаленко.

В некоторых случаях удает-

ся локализовать бизнес. Чис-
ло компаний, которые продали 
или передали свои сети местным 
операторам, приближается к 20, 
свидетельствуют данные Союза 
торговых центров России, Бела-
руси и Казахстана. Но если бренд 
заявляет о полном уходе, торго-
вый центр не видит смысла дер-
жать за ними площади и пытает-
ся через суд освободить помеще-
ние в ускоренном порядке, счи-
тает Ермохин. Хотя этот процесс 
все равно не будет быстрым. 

«Уход брендов займет до по-
лугода», — прогнозирует Моска-
ленко. Если учитывать необхо-
димость ремонта, завоза това-
ра, открытия новых магазинов 
стоит ждать в начале сезона, то 
есть в марте.  

Торговые центры хотят освободить 
площади от магазинов, приостано-
вивших деятельность.

А К Ц Е Н Т

Замена брендов, заявивших об уходе 
с российского рынка, не будет быстрой. 
Открытия новых магазинов на их месте 
следует ждать к весне

—Читайте также: Эндокринолог рассказал, какой тип 
ожирения самый опасный
rg.ru/art/2371710

РЕШЕНИЕ 

Актрису Рудину 
оштрафовали 
на 50 тысяч 
по делу о фейках

ЗАКРЫЛИСЬ 
ОТ ПРЕССЫ
Иван Егоров

Тверской суд Москвы во втор-
ник оштрафовал на 50 ты-
сяч рублей заслуженную ар-
тистку России Татьяну Рудину 
за фейки о Вооруженных силах 
России.

«Постановлением Тверского 
районного суда  Рудина Татья-
на Рудольфовна признана ви-
новной в совершении админи-
стративного правонарушения, 
предусмотренного ч   . 1 ст. 20.3.3 
КоАП РФ, и ей назначено нака-
зание в виде административно-
го штрафа в размере 50 тысяч 
рублей», — сообщили корре-
спонденту «РГ» в пресс-служ-
бе суда. 

Заседание прошло в закры-
том от прессы режиме — об этом 
попросили адвокаты актрисы, 
которая сама, кстати, на засе-
дание не пришла. Татьяна Ру-
дина — заслуженная артистка 
России. Это звание она получи-
ла в 2010 году. Рудина известна 
по вторым ролям во многих со-
ветских фильмах —  «Дети солн-
ца», «По главной улице с орке-
стром», «Выйти замуж за капи-
тана» и в современных россий-
ских сериалах.

Ранее в этот же день Твер-
ской суд должен был рассмот-
реть аналогичный протокол, 
составленный в отношении ак-
трисы Кристины Асмус. Одна-
ко заседание было отложено 
на 14 сентября по просьбе за-
щиты. Кроме того, оно также 
пройдет в закрытом режиме, 
прессу и слушателей на про-
цесс не пустят. Асмус обвиня-
ют в размещении в Instagram 
(запрещен в России; принад-
лежит корпорации Meta, ко-
торая признана в РФ экстре-
мистской) публикации с нега-
тивным отношением к специ-
альной военной операции на 
Украине. В то же время адвока-
ты считают, что дискредитации 
армии в ее посте не было, и бу-
дут доказывать невиновность 
своей клиентки.  

Асмус — актриса театра и 
кино, исполнительница ролей 
в сериалах «Интерны», «Син-
дром дракона», таких фильмах, 
как «Текст», «А зори здесь ти-
хие...» (2015), «Ёлки». А еще 
она — бывшая супруга коме-
дийного артиста Гарика Харла-
мова.   

Действующие правила рекламы 
устарели и нуждаются в доработке. 

— Дорогие бренды косметики 
и парфюма не исчезнут 
с российских прилавков  
подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/2366970

А К Ц Е Н Т

Единый оператор должен внедрить 
общую онлайн-платформу, которая 
объединит всех игроков рынка В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Архангельского областного суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Центрального окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 7 октября 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ТРЕЗВОСТЬ На телеканале 
«Спас» начинается второй 
сезон проекта «12»

Ноль — лучший 
градус

Елена Яковлева

На телеканале «Спас» стартует второй сезон проекта 
«12». Получены 1000 заявок и выбраны 12 участни-
ков, готовых совершить 12 шагов к избавлению от ал-
когольной зависимости.

Вопрос, смогут ли герои избавиться от зависимо-
сти, стоит пред ними по-гамлетовски, герои первого 
сезона признавались: «Я пришел сюда, чтобы не по-
кончить с собой», «Оказывается, даже с того дна, на ко-
тором я был, можно вырваться».

Вспомнив услышанный от декана журфака МГИМО 
Ярослава Скворцова термин «сострадательная жур-
налистика», глава Синодального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви с обществом и СМИ Московского 
патриархата Владимир Легойда назвал проект замеча-
тельным примером такой журналистики. По его мне-
нию, нам сегодня особенно мешает легкомысленное 
восприятие этой проблемы, предупреждающие роли-
ки на эту тему чаще смешны, а противопоставить это-
му что-то сложно. Разве что медицинскую статистику. 
По словам заместителя министра здравоохранения 
РФ Олега Салагая, сегодня около 70 процентов случа-
ев цирроза печени, около 60 процентов кардиомиопа-
тии, около 50 панкреатита связаны как раз с употреб-
лением алкоголя. Он отметил, что в 2021 году у 1 190 
000 россиян наблюдался синдром алкогольной зависи-
мости.  Однако сегодня в стране алкозависимые  люди 
могут получить помощь в более 2100 амбулаторных 
центрах, в 177 детских и подростковых центрах и по-
чти в 19 000 наркологических клиниках. Генераль-
ный директор АНО «Национальные приоритеты» Со-
фия Малявина напомнила еще о 730 центрах по здоро-
вью, куда могут обратиться чувствующие склонность 
к алкоголизму. По мнению генерального директора 
телеканала «Спас» Бориса Корчевникова, кроме лег-
комысленного отношения к проблеме нам мешают и 
другие крайности восприятия, например, «Все, я уже 
списанный человек». Он рассказал, как нелегко давал-
ся телеканалу «незаемный формат» документально-
го телесериала. В новом сезоне зрителей ждет еще бо-
лее эмоциональный разговор. Например, Елену, мать 
двоих детей с 30 годами зависимости, привел в проект 
собственный сын — блогер-миллионник. А Дашу из 
ЛНР, похожую на героинь Достоевского, в реабилита-
ционный центр привезли сотрудники опеки, которых 
свекровь вызвала, чтобы отобрать у Даши детей. Ско-
ро они начнут свой маршрут к спасению, вырабатывая 
для зрителей дорожную карту помощи самим себе.  
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ЭНЕРГЕТИКА  Чего ждать жителям Дальнего Востока от объединения 
с энергосистемой Сибири

Молниеносное слияние 
Светлана Задера

Э
нергосистемы Дальне-
го Востока и Сибири 
объединят, чтобы решить 

проблемы в дальневосточной 
энергетике: в ряде районов под-
ключить новых пользователей 
практически невозможно. Пер-
спективы такого объединения 
обсудили на Восточном эконо-
мического форуме (ВЭФ). 

Единая энергетическая си-
стема России состоит из 71 
региональной энергосистемы, 
которые образуют семь объеди-
ненных энергетических систем: 
Востока, Сибири, Урала, Сред-
ней Волги, Юга, Центра и Севе-
ро-Запада. В ОЭС «Восток» вхо-
дят энергосистемы Амурской 
области, Хабаровского края и 
ЕАО, Приморья и Якутии. 

«В ОЭС «Восток» рыночных 
технологий нет, ценообразо-
вания рыночного нет, конку-
рентных отношений нет. Есть 
государственное регулирова-

ние 100%. И в этом, наверное, 
проблема», — сказал министр 
энергетики Николай Шульги-
нов. У госрегулирования нет 
достаточного ресурса для эф-
фективного  производства 
электрической энергии, отме-
тил министр. Также есть и дру-
гая проблема — отсутствие ин-
вестиций. Соотвественно, на 
Дальнем Востоке устаревание 
техники выше, чем в среднем 
по стране. Один из примеров — 
сейчас практически невозмож-
но подключить новых пользо-
вателей на юге Приморья. При 
этом электроэнергия на Даль-
нем Востоке для потребителей 
самая дорогая в стране.

Объединение энергосистем 
Дальнего Востока и Сибири поз-
волит создать единое рыночное 
пространство, привлечь инве-
стиции, обеспечить развитие 
сети, сказал министр. 

Инвесторов может привлечь 
зеленая энергетика, в этом 
направлении у Дальнего Вос-

тока большой потенциал, отме-
тили эксперты. При этом сей-
час энергосистема «Востока» 
уже считается одной из самых 
развивающихся. Рост состав-
ляет 3,9% с начала этого года, 
при среднем по стране 1,9%, 
отметил председатель правле-
ния «Системный оператор Еди-
ной энергетической системы» 
Федор Опадчий. «Мы видим, 
что существенное превышение 
темпов роста и электропотреб-
ления, это и транспорт, и добы-
ча полезных ископаемых, и ме-
таллургия. Важно, что развитие 
идет неравномерно по террито-
рии», — сказал Опадчий. 

По его словам, одна из слож-
ностей на Дальнем Востоке, в 
том числе с точки зрения вы-
работки электроэнергии, — из-
менение природных факторов. 
«Еще два месяца назад у нас на 
сохранялась тяжелая ситуация 
с выработкой на Вилюйской 
ГЭС (Якутия. — Прим. ред.), а 
сейчас у нас ситуация близка к 

открытию холостых водосбро-
сов. Нам нужно уметь управ-
лять энергосистемой не толь-
ко из-за бурного роста энерго-
потребления, но и значимого 
изменения природных факто-
ров. А поскольку система рабо-
тает изолированно, то и влия-
ние каждого из таких факторов 
значительно. Один из основных 
эффектов создания крупных 
энергосистем — это взаимное 
резервирование и меньшая за-
висимость от конкретных слож-
ностей, которые в большой си-
стеме растворятся», — добавил 
Опадчий. 

Ряд экспертов отметили, что 
Дальний Восток может стать 
«третьей ценовой зоной» по-
сле объединения с Сибирью, 
хотя Сибирь как раз входит во 
«вторую ценовую зону», соот-
вественно, электроэнергия там 
дешевле. Как отметил замруко-
водителя Федеральной антимо-
нопольной службы Виталий Ко-
ролев, это может и не случить-

ся, ведь как только будет пол-
ноценная электросвязь со «вто-
рой ценовой зоной», и она смо-
жет «перетекать» на Дальний 
Восток и разбавлять здесь бо-
лее дорогую выработку. «Очень 
важно защитить население, ко-
нечно же. Но население мы за-
щищаем целым рядом инстру-
ментов, которые не исчезают с 
возникновением конкурентно-
го ценообразования. Это тари-
фы на электроэнергию для ко-
нечных потребителей. И индекс 
платы граждан, который в це-
лом в регионе показатель дает. 
Это газ, вода, тепло и электри-
чество. Мы регулируем этот ин-
декс ежегодно на уровень ниже 
инфляции», — сказал Королев. 

Шульгинов сообщил, что для 
населения Дальнего Востока бу-
дут сохранены тарифы, как и по 
всей остальной территории Рос-
сии. «Наша задача: с ценами мы 
не должны допустить никаких 
ценовых шоков для потреби-
телей», — отметил министр.   

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ На ВЭФ назвали главную проблему 
российских рыбаков 

Спусковые крючки

Татьяна Карабут 

Р
оссийская рыбная от-
расль в целом адапти-
ровалась к санкциям. 
Теперь она работает 
стабильно, но задача 
— закончить все нача-
тые инвестиционные 
проекты, рассказал на 
Восточном экономи-

ческом форуме (ВЭФ) глава Ро-
срыболовства Илья Шестаков.

Он признал, что сейчас на-
блюдается серьезная задерж-
ка по строительству судов. Есть 
проблема, связанная с тем, что 
иностранные поставщики отка-
зались от поставок оборудова-
ния для наших рыбопромысло-
вых судов. «Здесь будут опре-
деленные сложности, которые 
мы будем с минпромторгом ре-
шать. Это перепроектирование 
некоторых судов, поиск альтер-
нативных поставщиков обору-
дования», — сказал он. 

Вместе с тем, по оценке Ше-
стакова, когда все рыбопромыс-
ловые суда будут построены, 
«мы будем являться одними из 

лидеров с точки зрения совре-
менных мощностей в мировом 
рыбном хозяйстве».

В рыбопромысловых судах 
мы оказались самыми импорто-
зависимыми — более 60% обору-
дования на этих судах импорт-
ное, заявил статс-секретарь, за-
меститель министра промыш-
ленности и торговли Виктор Ев-
тухов. Обвинять в этом верфи не 
стоит, считает Евтухов: все хо-
тели поставить на судна самое 
современное импортное обору-
дование.

По словам замминистра, 
сейчас минпромторг совмест-
но с Росрыболовством ищут 
способ эту технологическую за-

висимость преодолеть. Какое-то 
оборудование уже сейчас гото-
вы поставлять российские пред-
приятия. Но есть критический 
импорт — это более 60 позиций. 
На импортозамещение в рыбо-

промысловых судах уже выде-
лены первые 7 млрд рублей.

Санкции наложились на и 
без того сложную ситуацию со 
строительством рыбопромыс-
лового флота. Как известно, вер-
фи серьезно отстают по срокам 
со строительством этих судов: 
в рамках первого этапа инве-
стиционных квот из 105 судов 
построено только девять. При 
этом, по словам замминистра, 
поскольку конкуренция за эти 
заказы была высока, некоторые 
договоры на строительство ока-
зались «кабальными».

К р о м е  то го,  у п р о ст и т ь 
строительство рыбопромысло-

вого флота могло бы создание 
нескольких типовых проектов 
для серийного выпуска. Сей-
час таких проектов 27 — это 
слишком много. В таких усло-
виях с учетом ограничения 
по цене заказа четко рассчи-
тать стоимость строительства 
сложно.  

Чтобы максимально увеличить 
вылов, на судах ставилось много 
импортного оборудования.

А К Ц Е Н Т

Упростить строительство рыбопромыс-
лового флота могло бы создание 
нескольких типовых проектов 
для серийного выпуска

ТРАНСПОРТ 

БАМу 
не хватает 
рабочих

ПРОВОДИЛИ 
НА СТРОЙКУ 
Евгений Гайва

Модернизацию Байкало-Амур-
ской и Транссибирской маги-
стралей нужно завершать как 
можно быстрее, но для выпол-
нения работ не хватает рабочих 
рук. Эти проблемы обсуждали 
на площадке Восточного эконо-
мического форума. 

Чтобы ускорить стройку, в 
первую очередь нужны люди, 
заявил заместитель генераль-
ного директора компании 
«Российские железные доро-
ги» Андрей Макаров в ходе сес-
сии «БАМ и Транссиб: как по-
строить быстрее?». Сейчас на 
объектах строительства рабо-
тает около 13,5 тыс. человек. 
В основном это вахта, а найти 
персонал на месте — проблема.  
Из центральной части страны 
уже перебазировали мостоот-
ряды, связистов, энергетиков. 
Но им нужно обеспечить усло-
вия проживания.

Второй вопрос — финансовая 
подпитка подрядчиков. Банки 
считают Восточный полигон 
рискованным проектом и отка-
зываются выдавать банковские 
гарантии, посетовал Макаров.

При этом работы идут. «Мы 
заканчиваем в этом году реа-
лизацию первого этапа, то есть 
те 1,5 тыс. объектов, которые 
начали строить в 2013 году и в 
2021 году, почти все из них за-
вершили», — сказал он.  Нача-
лись работы по второму этапу. 

До 2024 года нужно ввести 
263 объекта, благодаря этому 
пропускная способность вы-
растет до 180 млн тонн. До 2035 
года провозную способность 
Восточного полигона планиру-
ется увеличить до 305 млн тонн 
в год. Но это лишь минималь-
ная задача, ее нужно выполнить 
раньше, отметил губернатор 
Кемеровской области Сергей 
Цивилев. Он предложил закре-
пить за минстроем функции 
контроля и принятия решений 
по развитию Восточного поли-
гона. За  РЖД при этом, по его 
мнению, нужно закрепить ре-
монтно-эксплуатационную де-
ятельность объектов железно-
дорожной инфраструктуры.   

МНОГО 
ОБЩЕГО

На Сахалине есть свои 
преференциальные 
территории, а у сосе-

дей в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе — свои формы стимули-
рования экономического раз-
вития. 

«Если меры поддержки, за-
конодательство, регулирова-
ние и дерегулирование, что 
наиболее важно, по обе сторо-
ны будет гармонизировано, 
а еще лучше идентично, то биз-
нес соседних стран смог бы 
по образу и подобию не ис-
пытывать трудности, чтобы 
разобраться в регулировании 
своего соседа открывать бизне-
су через границу, в нашем слу-
чае через дорогу, с одной сто-
роны», — сказал Грудев.

Это позволило бы бизне-
сменам обеих стран, находясь 
в идентичном правовом про-
странстве, в условиях идентич-
ных мер поддержки, синхро-
низировать свои усилия вести  
бизнес как единое целое, отме-
тил Грудев. 

«Например, как с колле-
гами из Китайской Народной 
Республики или Социалисти-
ческой Республики Вьетнам, 
мы могли бы начать вести эти 
проекты уже сейчас», — доба-
вил Грудев.

Юрий Трутнев также отме-
тил, что на Дальнем Востоке 
уже стартовало почти три ты-
сячи инвестиционных проек-
тов, в дальневосточные тер-
ритории пришло почти 3 трлн 
рублей частных инвестиций, 
подписано соглашений о ре-
ализации инвестиционных 
проектов примерно на 6,7 
трлн рублей. 

«Темпы работы по основ-
ным экономическим направ-
лениям превышают сред-
нероссийские. Например, тем-
пы роста инвестиций в основ-
ной капитал на Дальнем Вос-
токе выше среднероссийских 
почти в четыре раза. Дальний 
Восток стремительно развива-
ется по темпам роста промыш-
ленного производства, по вво-
ду жилья и другим векторам 
развития. 

Мне кажется, что как раз 
здесь, на Дальнем Востоке, 
в его развитии и есть ответы 
на те вызовы, которые сейчас 
встали перед человечеством, 
потому что Дальний Вос-
ток — это точка пересечения 
миров», — рассказал вице-пре-
мьер.  

— Восточный экономический 
форум: новости 
и видеоинтервью в спецпроекте 
на сайте
rg.ru/project/vostokforum2022

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРЯТ НА ВЭФ-2022

«ГАЗПРОМ» И КИТАЙ ПЕРЕЙДУТ 
НА РАСЧЕТЫ В РУБЛЯХ И ЮАНЯХ 
ПРИ ПОСТАВКАХ ГАЗА
«Газпром» и Китай перейдут на расчеты в рублях и юанях 

при поставках газа. Соглашение об этом в рамках ВЭФ под-

писали глава «Газпрома» Алексей Миллер и председатель 

совета директоров Китайской национальной нефтегазовой 

корпорации (CNPC) Дай Хоулян, сообщила пресс-служба 

«Газпрома».

«В ходе встречи подписаны дополнительные соглашения к 

долгосрочному договору купли-продажи газа по «восточно-

му» маршруту — газопроводу «Сила Сибири». В частности, 

зафиксирован переход на осуществление расчетов за по-

ставки газа в Китай в национальных валютах стран — рублях 

и юанях», — говорится в сообщении.

Миллер уже отметил, что новый механизм оплаты упростит 

проведение расчетов и даст дополнительный импульс раз-

витию экономик обеих стран.

ИНВЕСТОРОВ ПРИВЛЕКУТ 
К МАСТЕР-ПЛАНАМ ГОРОДОВ
К реализации мастер-планов Петропавловск-Камчатской 

агломерации, Магадана и Улан-Удэ будут привлекать инве-

сторов. Соглашение об этом подписали Корпорация разви-

тия Дальнего Востока и Арктики, ВЭБ.РФ и власти Камчат-

ского края, Магаданской области и Бурятии.

Мастер-план Петропавловск-Камчатской агломерации 

объединяет проекты по благоустройству краевой столицы 

и города Елизово. Наряду с уникальной природой миссией 

мастер-плана является создание современной агломерации 

в уникальной природе.

Миссией реализации мастер-плана Магадана заявлено со-

здание «умного» и комфортного для жизни города, центра 

освоения Севера Дальнего Востока, способного интегриро-

вать столицу Колымы в глобальную экономику АТР.

Среди ключевых проектов развития Магадана на первом 

этапе заявлены проекты по комплексной застройке и рено-

вации уже существующего жилья, модернизация и созда-

ние новой социальной инфраструктуры, реконструкции 

действующего аэропорта и строительства нового пасса-

жирского терминала, реконструкция инженерной и порто-

вой инфраструктуры.

Среди первоочередных проектов по развитию Улан-Удэ 

заявлены мероприятия по модернизации электросетевого 

хозяйства и переводу ИЖС на электрическое отопление, 

комплексное развитие территории центра города и строи-

тельство новых жилых кварталов.

МИНСТРОЙ РАБОТАЕТ 
НАД ИЗМЕНЕНИЕМ УСЛОВИЙ 
ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ
Минстрой прорабатывает изменение условий программы 

льготной ипотеки, рассказал «РГ» замминистра строитель-

ства и ЖКХ Никита Стасишин.

Возвращение льготной ставки к 7% (после ее увеличения 

весной до 12%) оживило рынок, отметил Стасишин. 

Тем не менее минстрой прорабатывает с минфином 

корректировку условий программы, рассказал заммини-

стра.

Говорить о том, будет ли продлеваться льготная программа 

на 2023 год, пока преждевременно, добавил Стасишин. 

«Мы считаем, что сегодня лучшее время, чтобы покупать 

квартиру по тем условиям, которые существуют. А любые 

рассказы и обсуждения о продлении и прекращении только 

приводят к колебаниям на рынке. Мы здесь за стабиль-

ность. Мы считаем, что сегодня она действует, и если кто-то 

принял решение купить жилье, он должен делать это сей-

час», — сказал замминистра.

РОСГИДРОМЕТ ПОВЫСИТ 
ОПРАВДЫВАЕМОСТЬ ПРОГНОЗОВ
Оправдываемость прогнозов Росгидромета вырастет до 90 

процентов к концу 2024 года, заявил заместитель руководи-

теля службы Дмитрий Зайцев.

«Основная метрика нашей работы — это оправдываемость 

автоматизированных прогнозов погоды. К концу 2024 года 

при сохранении финансирования она составит не менее 

90% в режиме онлайн», — сказал Зайцев в ходе заседания 

Совета участников судоходства по Северному морскому 

пути. Он подчеркнул, что качество прогнозов определяется 

качеством исходных данных. Поэтому необходимо разви-

вать инфраструктуру. До конца 2024 года Росгидромет пла-

нирует закупить 68 дрейфующих гидрометеорологических 

буев. Также создается бортовой измерительный комплекс. 

Будет расширена и группировка спутников.

Сейчас на орбите Земли действует гидрометеорологиче-

ский спутник «Арктика - М» N1, сказал Зайцев. До конца 

2023 года планируется запустить еще четыре подобных 

спутника. Помимо повышения качества получаемых дан-

ных, это позволит снизить зависимость от иностранных 

провайдеров, отметил глава Росгидромета.

БИЗНЕС НАДЕЕТСЯ НА РОСТ 
ДОЛИ РАСЧЕТОВ С ИНДИЕЙ 
В НАЦВАЛЮТАХ
Представители бизнеса рассчитывают, что доля расчетов с 

Индией в национальных валютах может вырасти после 

апробации технических условий таких операций, сообщил 

председатель «Деловой России» Алексей Репик.

«Мы рассчитываем, что возможность предусмотренного 

двусторонними соглашениями между нашими националь-

ными банками позволит после того, как будут апробирова-

ны все технические условия двусторонних расчетов, все-та-

ки увеличить и количество, и качество подобного рода опе-

раций. Потому что пока определенного рода инерция в 

переходе на расчеты в национальных валютах существует. 

Для компаний малого и среднего бизнеса это пока все еще 

перспективы», — сказал он.

Репик также отметил, что текущий уровень товарооборота 

между Россией и Индией, несмотря на видимый рост после 

пандемии, пока серьезно недотягивает до той планки в 30 

млрд долларов, которая была установлена еще в 2014 году. 

Основное внимание в двусторонней повестке уделяется по-

ставкам сырья, военно-технической кооперации.

Подготовили Евгений Гайва, Светлана Задера, 
Алексей Рыбин

Возвращение льготной ипотечной ставки к 7% (после роста вес-
ной до 12%) оживило рынок. В минстрое считают, что сегодня 
лучшее время для покупки квартиры по текущим условиям.
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На Дальнем Востоке есть хорошие перспективы роста 

тепличных овощей и картофеля, рассказал заместитель 

министра сельского хозяйства Андрей Разин на сессии 

«Сельское хозяйство: что посеешь, то и пожнешь».

По его словам, сейчас в регионе около 20 проектов 

по строительству теплиц находится на разной стадии 

реализации. И они показывают свою востребован-

ность на территории Дальнего Востока и указывают 

на финансовую устойчивость   .» А это критически важ-

но, так как означает, что бизнес получает возврат 

своих вложенных инвестиций», — считает Разин. А 

рост производства картофеля позволит «выровнять 

уровень самообеспеченности региона в соответ-

ствии с общероссийскими показателями», — сказал 

Разин.

Кроме того, такая экспортоориентированная культу-

ра, как соя, на Дальнем Востоке показывает высокую 

маржинальность. Есть смысл говорить о создании но-

вых сортов, чтобы отвечать на климатические вызо-

вы, сказал Разин.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ: В настоящее время США прервали все двусторонние контакты 
с Россией в области антитеррора 

Кто взрывает мир
Иван Егоров 

О
б истинных причи-
нах и спонсорах тер-
роризма не только 
в разных странах, 
но и в виртуальном 
пространстве, а так-
же секретных био-
лабораториях США 
и оружии из Украи-

ны, расползающемся по всему 
миру, в интервью «Российской 
газете» рассказал заместитель 
секретаря Совета безопасности 
РФ Юрий Коков.

Юрий Александрович, такое 
впечатление, что западные 
страны в этом году настолько 
увлеклись погоней за санкци-
ями против России и накач-
кой оружием киевского режи-
ма, что совсем перестали об-
ращать внимание на пробле-
му борьбы с терроризмом. Как 
на самом деле обстоят дела с 
этой международной угрозой?

ЮРИЙ КОКОВ: Несмотря на глобаль-
ные процессы и важные истори-
ческие события, происходящие 
сегодня в мире, терроризм про-
должает оставаться в повестке 
вопросов государственной и 
международной безопасности в 
качестве одной  из наиболее се-
рьезных угроз. 

В результате совместных 
усилий международного сооб-
щества, эффективной работы 
органов государственной вла-
сти, спецслужб и правоохрани-
тельных органов в последние 
годы удалось заметно снизить 
уровень террористической ак-
тивности в мире. По эксперт-
ным оценкам, в 2021 году, в 
сравнении с 2020 годом, количе-
ство террористических акций в 
мире уменьшилось более чем  на 
треть, а число жертв террориз-
ма — на четверть. В первом по-
лугодии текущего года эта тен-
денция продолжилась. По срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года количество тер-
актов снизилось почти вдвое. 

Однако, как я уже отмечал, 
говорить о победе над террориз-
мом преждевременно. В настоя-
щее время в мире продолжают 
действовать  сотни различных 
террористических группиро-
вок. А наиболее крупные  из них, 
такие как запрещенные в РФ 
террористические организации 
«Аль-Каида» и ИГИЛ, не остав-
ляют намерений по созданию на 
отдельных, прежде всего неста-
бильных, территориях террори-
стических анклавов — так назы-
ваемых халифатов. 

В этих условиях любое, даже 
незначительное, ослабление 
принимаемых антитеррористи-
ческих мер неизбежно приве-
дет к новому всплеску террори-
стической активности, к новым 
терактам и жертвам. 

Ярким свидетельством этому 
стала террористическая акция у 
посольства России в Кабуле в 
этот понедельник, в результате 
которой пострадали десятки че-
ловек и имеются многочислен-
ные человеческие жертвы.

Несмотря на борьбу разных 
стран с терподпольем, под-
питка его новыми сторонни-
ками и ресурсами по-прежне-
му не иссякает, а где-то даже 
растет. В чем причина и на-
сколько возможно с этим бо-
роться?

ЮРИЙ КОКОВ: Распространению 
террористической деятельно-
сти способствуют различные 
внутренние и внешние факторы.  
Серьезную опасность представ-

ляют возвращающиеся из  «го-
рячих точек» боевики, которые 
прошли идеологическую обра-
ботку, получили навыки дивер-
сионно-террористической де-
ятельности, ориентированы на 
автономное ведение пропаган-
ды и вербовки среди местного 
населения, подготовку и осу-
ществление терактов в странах 
пребывания. 

Еще одним негативным фак-
тором является рост масштабов 
незаконной миграции из госу-
дарств Ближнего Востока, Се-
верной Африки и Афганистана, 
который провоцирует повыше-
ние экстремистской активно-
сти, возникновение проявлений 
ксенофобии и национализма. 
Потоки беженцев также актив-
но используются террористами 
для трансграничного перемеще-
ния, оседания в принимающих 
странах и создания в них терро-
ристических ячеек. Отдельно-
го внимания заслуживает ряд 
опасных тенденций в деятель-
ности и устремлениях междуна-
родных террористических орга-
низаций.

Они перешли к новой 
тактике? 

ЮРИЙ КОКОВ: В настоящее время 
все чаще фиксируются попыт-
ки несанкционированного вме-
шательства в работу автомати-
зированных систем управления 
потенциально опасных и крити-
чески важных объектов инфра-
структуры. В том числе транс-
портных и топливно-энергетиче-
ских систем, с целью нарушения 
порядка их функционирования и 
создания аварийных ситуаций.

Для противодействия данной 
угрозе необходимо принятие 
комплексных мер по борьбе с 
преступной хакерской деятель-
ностью, создание эффективных 
программных и технических 
средств защиты высокотехно-
логичных производств и систем 
жизнеобеспечения.

Не прекращаются попытки 
террористов получить доступ 
к сведениям и материалам для 
изготовления средств радиоак-
тивного и химического пораже-
ния, а в период пандемии коро-
навируса отмечено их повышен-
ное внимание к вопросам, свя-
занным с возможностью при-
менения в террористических 
целях патогенных биологиче-
ских агентов.

Это крайне опасная тенден-
ция. И если сейчас не принять  

на международном уровне сов-
местных комплексных мер про-
тиводействия таким угрозам, 
завтра может быть поздно.

Однако вместо того, чтобы 
максимально локализовать ис-
следования в данной сфере, при 
этом обеспечив необходимый 
уровень общественного контро-
ля, США продолжают создавать 
секретные биолаборатории по 
всему миру. Такой подход со-
здает реальные предпосылки 
попадания опасных вирусов в 
руки террористов и экстреми-
стов, в том числе неонацистско-
го толка.

Так, в ходе проведения спе-
циальной военной операции 
были получены свидетельства, 
что на территории Украины под 
патронажем Пентагона осуще-
ствляется военно-биологиче-
ская деятельность. Дополни-
тельная опасность возникает и в 
связи со стремлением террори-
стов к обладанию современны-
ми высокоточными средствами 
вооружения. 

Насколько легко различные 
террористические группиров-
ки сегодня получают доступ к 
современному оружию и кто 
им в этом помогает?

ЮРИЙ КОКОВ: Обладание террори-
стами современными средства-
ми вооружения дает им воз-
можность осуществления резо-
нансных акций и организации 
масштабных террористических 
действий, что создает непосред-
ственную угрозу безопасности 
общества и государственному 
устройству. Известные события 
в Ираке, Ливии, Афганистане на-
глядно показывают, к каким тра-
гическим последствиям это мо-
жет привести.

Несмотря на это, страны 
западной коалиции во главе 
с США продолжают накачи-
вать деньгами и оружием под-
контрольные им радикальные 
структуры в различных регио-
нах с целью дестабилизации об-
становки, свержения неугодных 
режимов, проводящих незави-
симую внутреннюю и внешнюю 
политику.

Однако исторические фак-
ты свидетельствуют о том, что 
подобное заигрывание с экс-
тремистами  впоследствии ча-
сто оборачивается трагедией. 
Расплачиваться за такие не-
дальновидные действия прихо-
дится гражданам государств, 
руководство которых их ини-
циировало. Именно это произо-
шло с американцами после 
того, как они «комбинирова-
ли» с «Аль-Каидой» в Афгани-
стане и ИГИЛ в Ираке (обе ор-
ганизации признаны террори-
стическими и запрещены в РФ. 
— Ред.). В ходе проводимых Ва-
шингтоном «антитеррористи-
ческих операций» в этих стра-
нах погибли тысячи граждан 
США и их союзников, десятки 

тысяч получили ранения. Чис-
ло жертв среди гражданско-
го населения составило сотни 
тысяч человек. Расходы на эти 
войны исчисляются триллиона-
ми долларов.

И на этом американцы и их 
союзники явно не собираются 
останавливаться? 

ЮРИЙ КОКОВ: То же самое сейчас 
происходит на Украине. Без-
удержные и бесконтрольные 
поставки боевого вооружения 
нацистскому киевскому режи-
му привели к большому количе-
ству человеческих жертв,  рез-
кому обострению криминоген-
ной обстановки в стране и росту 
незаконного оборота оружия. 
Очевидно, что это оружие мо-
жет быть использовано для со-
вершения терактов в любой точ-
ке планеты.

Это наглядно демонстриру-
ют украинские нацистские фор-
мирования, активно применяю-
щие террористические методы. 
Например, совершая массиро-
ванные обстрелы с использова-
нием западных артиллерийских 
и ракетных систем гражданских 
объектов и мест скопления мир-
ного населения в Донецкой и 
Луганской народных республи-
ках, а также на других освобо-
жденных территориях. А много-
кратные обстрелы Запорожской 
АЭС вообще выходят за рамки 
адекватных действий и по всем 
квалифицирующим признакам, 
определенным принятой в рам-
ках ООН Международной кон-
венцией о борьбе с актами ядер-
ного терроризма, как раз и яв-
ляются таким актом.

Среди угрозообразующих фак-
торов вы назвали  возмож-
ное использование информа-
ционно-коммуникационных 
технологий в террористиче-
ских целях. Какие проблемы 
возникают в процессе проти-
водействия таким угрозам?

ЮРИЙ КОКОВ: Темпы и масшта-
бы информатизации общества 
стремительно растут с каждым 
годом. При всех, безусловно, по-
ложительных и прогрессивных 
составляющих этого процес-
са он несет в себе и очень опас-
ный сегмент, порождая высо-
кую степень уязвимости обще-
ственных и государственных 
интересов.

По экспертным оценкам, в 
сети Интернет постоянно дей-
ствует несколько десятков ты-
сяч террористических и экстре-
мистских сайтов. Использова-
ние террористами информаци-
онно-коммуникационных тех-
нологий позволяет им активнее 
расширять географию распро-
странения своей деструктив-
ной идеологии, дистанционно 
рекрутировать новых сторон-
ников, привлекать финансовые 
средства из различных источ-
ников, управлять разрозненны-

ми силами, осуществлять подго-
товку терактов, в том числе в ки-
берпространстве. 

Технологически развитые 
страны, в первую очередь США, 
имеют широкие возможности 
для воздействия на ведущие IT-
компании и, при желании, мог-
ли бы принять более действен-
ные меры по запрещению тер-
рористического контента, недо-
пущению распространения ра-
дикальной идеологии и финан-
сирования терроризма в сети 
Интернет. И это, безусловно, 
дало бы ощутимый результат в 
борьбе с международным тер-
роризмом.

Между тем они все чаще зло-
употребляют своим влияни-
ем в медиасфере, в том числе 
для установления внутренней и 
внешней цензуры, распростра-
нения фейковой информации, 
применения «грязных» мето-
дов внутриполитической борь-
бы и пропаганды антидуховной 
идеологии. 

Получается, что вместо сво-
боды слова и демократии ин-
тернет все больше становит-
ся инструментом политики 
управляемого хаоса в руках 
Запада? 

ЮРИЙ КОКОВ: Это делает интернет 
оружием в руках отдельных по-
литических элит, способным 
оказать негативное информаци-
онно-психологическое воздей-
ствие на страны и народы, спро-
воцировать общественные вол-
нения, межнациональные и меж-
конфессиональные конфликты.

Сегодня это оружие активно 
применяется против России. С 
его помощью разжигаются русо-
фобские настроения в западных 

странах, продвигается идеоло-
гия нацизма и геноцида в отно-
шении русскоязычного населе-
ния, тиражируются сфабрико-
ванные лживые материалы о со-
бытиях на Украине, ограничи-
ваются возможности доступа к 
альтернативным источникам ин-
формации. Завтра подобной ата-
ке и травле может подвергнуться 
любое другое государство.

Все это никак не увязывается 
с заявлениями западных поли-
тиков об их приверженности по-
строению безопасного миропо-
рядка, принципам демократии 
и свободы слова, стремлении к 
миру и согласию.

В то же время безответ-
ственное обращение с инфор-
мацией,  как и умышленное 
распространение провокаци-
онных материалов  в деструк-
тивных целях, чревато самыми 
негативными проявлениями, 
особенно в таких чувствитель-
ных областях, как межнацио-
нальные и межконфессиональ-
ные отношения. 

Многие террористические 
организации намеренно исполь-
зуют в своих названиях, призы-
вах и идеологии этническую или 
религиозную лексику с целью 
пропаганды и оправдания своей 
противоправной деятельности, 
не имея при этом ни малейшего 
отношения к провозглашаемым 
духовным ценностям. Это весь-
ма болезненно воспринимается 
представителями соответству-
ющих этносов и религий, вызы-
вает противоречивые ассоциа-
ции и создает дополнительную 
напряженность в обществе. В 
результате происходит ради-
кализация населения, и преж-
де всего молодежи, растет опас-
ность возникновения нетерпи-
мости в отношении отдельных 
социальных групп, а также кон-
фликтных ситуаций на почве 
межнациональной и межкон-
фессиональной розни.

Насколько это опасно для нас? 
ЮРИЙ КОКОВ: Для такой многона-
циональной и многоконфес-
сиональной страны, как Россия, 

данная проблема особенно ак-
туальна. В целях нейтрализа-
ции возникающих в данной сфе-
ре рисков и угроз  российски-
ми компетентными органами 
совместно с общественными и 
религиозными организациями 
осуществляется комплексная 
предупредительно-профилак-
тическая деятельность. В том 
числе принимаются меры по 
недопущению попадания в пуб-
личное информационное про-
странство материалов, отож-
дествляющих терроризм и экс-
тремизм с национальными тра-
дициями и религиозными уче-
ниями.

Сохранились ли сегодня ка-
кие-то контакты с США и их 
союзниками на антитеррори-
стическом треке? 

ЮРИЙ КОКОВ: В последние годы, 
несмотря на сложный харак-

тер российско-американских 
отношений, противодействие 
международному террориз-
му оставалось одной из немно-
гих сфер, в которых продолжа-
лись консультации экспертов 
и практическое взаимодей-
ствие спецслужб. В настоящее 
время США прервали все дву-
сторонние контакты и пытают-
ся выдавить Россию из устояв-
шихся международных форма-
тов сотрудничества на данном 
направлении. И хотя сделать 
им это не удается, возможно-
сти продолжения конструктив-
ного диалога и развития ранее 
достигнутых договоренностей 
с западными странами по во-
просам антитеррора в насто-
ящее время минимальны. Это 
может свидетельствовать об 
их намерениях и в дальнейшем 
использовать подконтрольные 
террористические организа-
ции и незаконные вооружен-
ные формирования для дости-
жения своих геополитических 
целей. Я уже упоминал госу-
дарства, где вмешательство 
США и их союзников привело 
к катастрофическим послед-
ствиям. Этот перечень дале-
ко не исчерпывающий. Учи-
тывая безудержное влечение 
американского истеблишмен-
та к глобальному доминирова-
нию, подобные деструктивные 
и провокационные действия 
можно ожидать в любой точке 
мира.

А как вы можете прокоммен-
тировать выдвигаемые на 
Западе инициативы по объяв-
лению России «государством — 
спонсором терроризма»? 

ЮРИЙ КОКОВ: Что касается иници-
атив о признании России «го-
сударством — спонсором тер-
роризма», то я считаю, что 
вряд ли разумно комментиро-
вать действия отдельных лиц, 
которые разум, по всей види-
мости, растеряли. Кем движет 
навязчивая идея собственной 
исключительности и вседозво-
ленности, при этом полностью 
игнорируются международ-

ные правовые нормы и здра-
вый смысл. Подобные иници-
ативы, видимо, призваны как-
то отвлечь и компенсировать 
разочарование результатами 
принятых санкционных мер в 
отношении нашей страны.

Хотел бы обратить внима-
ние на последовательную и 
юридически обоснованную по-
зицию нашей страны по данно-
му вопросу, согласно которой 
мы выступаем против доктри-
ны «государственного терро-
ризма», используемой неко-
торыми странами для оправ-
дания незаконного вмеша-
тельства во внутренние дела 
других государств, а также от-
носим терроризм и связанные 
с ним деяния к категории об-
щеуголовных преступлений. 
Кстати, такая позиция поддер-
живается и международными 
судами. 

Оружие, которое Запад поставляет 
Киеву, может оказаться в руках тер-
рористов в любой точке планеты.

А К Ц Е Н Т

Многократные обстрелы Киевом 
Запорожской АЭС по всем квалифициру-
ющим признакам конвенции ООН 
являются  актами ядерного терроризма

Юрий Коков: Интернет сегодня стал оружием в руках отдельных политических элит и используется против России. 
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Ключевой вопрос

В условиях деградации международных отношений одной из немногих 
площадок, где еще сохраняются возможности для широкого обсуждения 
вопросов противодействия терроризму, остается площадка ООН. На-
сколько эффективно используются эти возможности?
Юрий Коков | Практика борьбы с терроризмом уже не раз доказывала, 

что разрозненные силы и несогласованные меры в сфере антитеррора 

эффективно не работают, а безнаказанность и лояльность по отноше-

нию к террористам только стимулируют их преступные намерения. 

Президентом В.В. Путиным неоднократно с трибун различных между-

народных форумов акцентировалось внимание на том, что для обеспе-

чения эффективного противодействия терроризму требуются скоорди-

нированные и решительные действия всего мирового сообщества на 

основе международных правовых норм, устава и резолюций Организа-

ции Объединенных Наций. 

Очевидно, что в создавшихся условиях роль ООН в объединении уси-

лий мирового сообщества для противодействия возникающим глобаль-

ным вызовам и угрозам как никогда важна и востребована.

К сожалению, институты Организации вынуждены работать под посто-

янным давлением со стороны ведущих западных государств, пытаю-

щихся использовать данную площадку для удовлетворения своих поли-

тических и экономических амбиций, продвижения выгодных только им 

решений, выдвижения необоснованных обвинений в адрес государств, 

несогласных с их позицией.

Такой подход категорически не согласуется с целями создания и духом 

Организации, принципами и практикой ее функционирования. Если не 

оказывать противодействия указанным негативным тенденциям, ООН 

рискует превратиться в площадку для выяснения отношений на «быто-

вом» уровне, где прав тот, кто сильнее и громче кричит.

Россия и ее единомышленники прилагают все усилия, чтобы не допу-

стить такого развития событий и сохранить ООН в качестве оплота для 

поддержания стабильности и равновесия в международных отношени-

ях, обеспечения справедливого и безопасного мира. Без этого невоз-

можно решение таких актуальных и глобальных задач современности, 

как противодействие терроризму и экстремизму, защита жизни и здо-

ровья людей. Обеспечение экологической, экономической безопасно-

сти и недопущение масштабных вооруженных конфликтов.

Поэтому, несмотря на все имеющиеся проблемы и серьезные разно-

гласия, я все-таки считаю, да и жизнь устроена таким образом,  что ра-

зум должен возобладать над амбициями, а общечеловеческие ценности 

перевесить жажду власти и наживы. Уверен, что общими усилиями мы 

сможем найти точки соприкосновения и сделать мир безопаснее и до-

брее. Другого пути для сохранения жизни на нашей планете просто не 

существует.
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А К Ц Е Н Т

Западные страны во главе с США продол-
жают накачивать деньгами и оружием 
подконтрольные им радикальные струк-
туры в различных регионах мира
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО   Делить 
имущество 
при разводе 
будут по новым 
правилам

РАЗВЕДУТ 
БЕЗ ОБМАНА
Владислав Куликов

Нотариусы разъяснили, как 
будут работать новые правила 
раздела имущества: соответ-
ствующие поправки в Семей-
ный кодекс вступили в силу в 
сентябре.

Самое главное: вторые по-
ловинки защищены от обмана. 
Если одна из половинок тай-
но продаст имущество, то из 
его (или ее) доли суд вычтет 
компенсацию. Правда, в пер-
вую очередь новые нормы за-
щищают добросовестных по-
купателей жилья, которым не 
придется страдать из-за чужих 
семейных конфликтов.

«Возьмем для примера 
мужа, который продал квар-
тиру без ведома супруги. Как 
было раньше? Жене, чьи права 
нарушены, необходимо было 
обращаться в суд и признавать 
сделку недействительной. По-
сле этого квартира возвраща-
лась в собственность супругов, 
а покупатель должен был по-
лучить обратно свои деньги. К 
этому моменту, правда, у про-
давца их могло уже не остаться. 
Вместо всей суммы разом мож-
но было получать, допустим, 
по 10 тысяч рублей в месяц, — 
рассказывают эксперты Феде-
ральной нотариальной палаты. 
— По новым правилам сделку 
нельзя будет признать недей-
ствительной, если новый владе-
лец не мог знать, что у продав-
ца есть супруга. То есть жилье 
у такого покупателя уже не за-
берут». 

При этом, продолжают экс-
перты, супруга, чье согласие на 
продажу не было получено, так-
же не останется с пустыми ру-
ками. При разделе оставшегося 
общего имущества суд сможет 
урезать долю нечестного мужа 
и, соответственно, увеличить 
долю жены. 

«Условно — если бы супруг 
не распорядился квартирой без 
ведома второй половины, он 
мог претендовать на дачу, часть 
бизнеса и машину. А так полу-
чит только машину… и горький 
урок, — рассказывают в нотари-
ате. — Все остальное достанется 
супруге, в том числе в качестве 
компенсации. Для этого, конеч-
но, необходимо доказать, что ее 
согласие не было получено».

Например, суд может напра-
вить запрос нотариусам или в 
Росреестр и проверить, есть ли 
у них данные о согласии жены. 
Если имущество продано без 
согласия супруга, но будет до-
казано, что покупатель должен 
был о нем знать, например, это 
родственник или близкий друг 
продавца, то сделку можно бу-
дет признать недействительной 
и по новым правилам.

У новаций есть и оборотная 
сторона, на которую обраща-
ют внимание специалисты. 
Если денег от тайно проданного 
имущества не осталось, а дру-
гих ценных активов у семьи не 
было, пострадавшему супру-
гу не из чего будет получать 
компенсацию, придется дол-
го и мучительно «выуживать» 
выплаты. А у добросовестного 
покупателя квартиру уже не 
забрать. «Чтобы обезопасить 
себя, эксперты советуют все 
имущественные дела решать 
заблаговременно — через брач-
ный договор или соглашение о 
разделе имущества, — подчер-
кивают эксперты. — Всегда на-
дежнее не пускать серьезные 
вопросы на самотек, а обгово-
рить все нюансы на берегу». 

При этом и у покупателей 
жилья остаются риски: причи-
ной для объявления сделки не-
действительной могут стать, 
например, ущемление прав не-
совершеннолетних, банкрот-
ство или недееспособность 
продавца, требования наслед-
ников, мошеннические схемы и 
другое. •

Раскрытый урок
Александр Иванович, 
как прошло начало но-
вого учебного года в об-

разовательных учреждениях 
ведомства? Ведь многие чи-
татели даже не знают, сколь-
ко их у вас.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Образова-
тельные учреждения СК пока-
зали высокий уровень подго-
товки к началу учебного года. 
Сейчас в ведомственную си-
стему образования входят Ка-
детский корпус СК РФ имени 
Александра Невского в Москве 
и в Химках, Санкт-Петербург-
ский кадетский корпус и Пан-
сион воспитанниц, Волгоград-
ский кадетский корпус имени 
Ф.Ф. Слипченко, Севастополь-
ский кадетский корпус имени 
В.И. Истомина, Московская и 
Санкт-Петербургская акаде-
мии и пять их филиалов в Ека-
теринбурге, Хабаровске, Ро-
стове-на-Дону, Новосибирске и 
Нижнем Новгороде.

Мы имеем сильный профес-
сорско-преподавательский со-
став, состоящий из ученых и 
практиков, а также материаль-
но-техническую базу, позволя-
ющую выполнять все основные 
задачи. 

При этом постоянно ищем 
возможности для улучшения 
условий обучения, реставри-
руем несколько зданий ака-
демии и кадетского корпу-
са в Санкт-Петербурге, ведем 
строительство в Петергофе, в 
Севастополе в ближайшее вре-
мя наши кадеты также будут 
учиться в новом здании.

В текущем году в кадетские 
образовательные учреждения 
зачислено 374 человека, в ака-
демии ведомства 228 человек. 
Ребята с оптимизмом и реши-
тельностью настроены на обу-
чение. 

Надеемся в будущем они 
придут на службу в Следствен-
ный комитет и станут настоя-
щими профессионалами.

Хочу быть следователем 
На что ориентирована си-
стема  ведомственного об-
разования Следственного 
комитета?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Наша систе-
ма построена таким образом, 
чтобы обеспечить непрерыв-
ность образовательного про-
цесса и высокое качество полу-
чаемых знаний. 

Мы уделяем особое внима-
ние подготовке кадров, специ-
фика которой заключается  в 
единой системе обучения и вос-
питания будущих офицеров на 
традициях служения Отечеству, 
способных эффективно рабо-
тать в условиях высокой лич-
ной ответственности, отвечать 
за качество и последствия при-
нимаемых решений.

Получение новых знаний, 
умений, навыков сотрудников, 
эффективное совершенствова-
ние системы подготовки кадров 
— приоритетные задачи ведом-
ства в этой сфере.

Два года назад мной была 
утверждена Концепция непре-
рывного ведомственного об-
разования на период до 2025 
года, и мы продолжаем реализа-
цию ее положений. 

Для кадет и студентов ака-
демий, а также сотрудников 
СК России Концепция призва-
на стать стимулом к развитию 
и самореализации в системе 
Следственного комитета, по-
вышению уровня профессио-
нализма, что в конечном ито-
ге позволит вывести решение 
стоящих перед Следственным 
комитетом задач на новый каче-
ственный уровень.

Объясните, в чем ее суть?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В этом до-
кументе закреплены основные 
направления образовательной 
деятельности ведомства. 

Особое внимание уделено 
усилению связи теории с пра-
воприменительной практикой, 
непосредственному взаимодей-
ствию профессорско-препода-
вательского состава образова-

тельных организаций, студен-
тов со следственными органа-
ми, применению практико-о-
риентированных методов в об-
разовательном процессе, обес-
печению оперативной адапта-
ции информационного и мето-
дического обеспечения учебных 
программ к изменениям в зако-
нодательстве Российской Феде-
рации.

Мы стремимся обеспечить 
постоянный профессиональный 
рост сотрудников. 

Речь идет о нескольких эта-
пах планомерного обучения, 
позволяющих максимально эф-
фективно подготовить будуще-
го специалиста, и  о его последу-
ющем профессиональном раз-
витии: кадетский корпус, затем 
академия, трудоустройство в 
следственный орган, последую-
щее систематическое повыше-
ние квалификации. 

Профориентационная рабо-
та направлена на то, чтобы те, 
кто поступает в кадетские кор-
пуса, в дальнейшем могли про-
должить обучение в академиях. 
С 2017 по 2022 год кадетские 
корпуса Следственного комите-
та окончили 710 выпускников. 

Ежегодно увеличивается 
количество ребят, желающих 
стать следователями, продол-
жив обучение в академиях. 

Если в 2017 году по оконча-
нии обучения в кадетских кор-
пусах в академии ведомства по-
ступило всего 6 выпускников, то 
в 2022 году — уже 94 человека. То 
есть последние пять лет мы ви-
дим положительную тенденцию.

Отмечу, что в нашей системе 
реализовано преимуществен-
ное право поступления выпуск-
ников кадет кадетских корпусов 
Следственного комитета в ака-
демии ведомства. 

Выпускникам кадетских об-
разовательных учреждений СК 
России начисляется дополни-
тельно 50 баллов при поступле-
нии в академии. 

Помимо этого мы обеспечи-
ваем доступ к образованию де-
тям-сиротам и оставшимся без 

попечения родителей, детям по-
гибших сотрудников. 

Скажите, а сколько таких 
детей поступает в образова-
тельные учреждения След-
ственного комитета? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы уста-
новили квоты, в соответствии 
с которыми в наши ведом-
ственные академии в Москве и 
Санкт-Петербурге 40 процен-
тов детей набираем из числа де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. В ка-
детских корпусах эта квота со-
ставляет 50 процентов.  

В этом году 238 детей, ну-
ждающихся в социальной за-
щите и поддержке, зачислены 
в наши образовательные учре-
ждения. 

Также во исполнение указа 
президента Российской Федера-
ции, направленного на социаль-
ную защиту детей военнослужа-
щих и сотрудников, участвовав-
ших, в том числе погибших или 
раненных в ходе специальной 
военной операции, организо-
ван прием на обучение указан-
ной категории детей. 

Более 10 человек уже зачис-
лены в наши академии и кадет-
ские корпуса, в том числе дочь 
погибшего сержанта Минобо-
роны России.

Чувствуйте себя дома
Сейчас одним из важных мо-
ментов можно смело назвать 
учебу и адаптацию детей, 
прибывших из Донбасса. След-
ственный комитет участву-
ет в этом процессе? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет выступил с ини-
циативой принятия в образова-
тельные организации  силовых 
ведомств и правоохранитель-
ных органов детей, прибывших 
из Донецкой и Луганской на-
родных республик. 

Это предложение было под-
держано коллегами из других 
структур. На своем примере мы 
уже приступили к его реализа-
ции — в текущем году в акаде-

мии Следственного комитета 
зачислены 11 детей ДНР, ЛНР. 
Планируются к зачислению еще 
несколько человек, после сбо-
ра необходимых документов. В 
кадетские корпуса приняли на 
обучение  43 ребенка из ДНР.

 По окончании академий мно-
гие идут работать следова-
телями? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: К нам при-
дут все 100 процентов выпуск-
ников. В 2022 году Московскую 
и Санкт-Петербургскую ака-
демии окончили 204 студента. 
Все они стали следователями и 
направились на службу, их рас-
пределили в 66 регионов. 

Хочу отметить, что в 2022 
г о д у  в п е р в ы е  1 5  л у ч ш и х 
выпускников наших академий 
приняли участие во встрече 
президента Российской Феде-
рации в Московском Кремле в 
честь выпускников, окончив-
ших с отличием ведомственные 
образовательные организации 
высшего образования.

Как у вас строится процесс 
повышения квалификации 
для действующих сотруд-
ников?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: На данный 
момент в наших академиях реа-
лизовано множество программ 
повышения квалификации. 

Разрабатывая их, мы исхо-
дили из реальных потребно-
стей практики и тех условий, в 
которых работают следователи. 
Поэтому каждый год данные ак-
туализируются и создаются но-
вые программы, исходя из тех 
видов преступлений, которые 
предстоит расследовать наше-
му ведомству. 

Например, недавно были 
запущены программы, ориен-
тированные на обучение рас-
следованию преступлений, со-
вершенных против мира и без-
опасности человечества, в том 
числе применения в вооружен-
ных конфликтах запрещенных 
средств и методов, геноцида, 
наемничества, актов междуна-
родного терроризма. 

Перспективным направле-
нием также рассматриваем ор-
ганизацию обучения экспертов 
и следователей, специализиру-
ющихся на расследовании ки-
берпреступлений и преступле-
ний в сфере высоких техноло-
гий, в том числе с использова-
нием криптовалют. 

Отмечу, что востребован-
ность дополнительного профес-
сионального образования, по-
лученного в наших академиях, 
ежегодно растет на междуна-
родном уровне.

 СК России тесно сотруд-
ничает с республиками Бела-
русь, Армения, Узбекистан, 
Казахстан, Абхазия, Азербай-
джанской Республикой. Все это 
укрепляет межведомственное 
взаимодействие. 

В перспективе — проработка 
вопроса повышения квалифи-
кации в Следственном комитете 
сотрудников правоохранитель-
ных органов ДНР и ЛНР.

На помощь в госпиталь 
 Недавно сразу несколько фе-
деральных телеканалов пока-
зали сюжеты о том, как уча-
щиеся ваших образователь-
ных учреждений помогают 
ветеранам в госпиталях. Это 
была их личная инициати-
ва или часть общего курса ве-
домства по воспитанию мо-
лодежи?

А Л Е К С А Н Д Р  Б АС Т Р Ы К И Н :  Это моя 
инициатива, которая была ак-
тивно поддержана коллегами 

и обучающимися. В советское 
время существовали студенче-
ские строительные отряды, ко-
торые воспитывали молодежь 
в духе уважительного отноше-
ния к  труду. Очень эффектив-
ное дополнение к системе об-
разования. 

Сейчас мы  реализовали 
идею трудовых семестров, со-
стоящую в том, что в свободное 
время на каникулах кадеты и 
студенты помогают людям. Ве-
домственные образовательные 
учреждения СК России заклю-
чили ряд соглашений с меди-
цинскими учреждениями. 

Учащиеся по собственно-
му желанию и с согласия роди-
телей оказывают посильную по-
мощь медицинскому персоналу 
в уходе за проходящими лече-
ние ветеранами, а также воен-
нослужащими, получившими 
ранения. 

Родители нам благодарны, 
что их дети заняты важным и 
полезным делом, а не ходят по 
увеселительным заведениям 
от избытка свободного време-
ни. И для ребят это, без сомне-
ния, очень полезный жизнен-
ный опыт.

Как Следственный комитет 
сотрудничает с другими ве-
домствами и организациями 
в вопросах  образования?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В рамках со-
глашения с Минобороны Рос-
сии организовано совместное 

участие ребят обоих ведомств 
в различных образовательных 
мероприятиях. 

Например, наши студенты 
принимали участие во Всеар-
мейской научно-практической 
конференции «Жуковские чте-
ния — 2022», международной 
олимпиаде по военной истории, 
военной географии. 

Соответствующее соглаше-
ние есть и с МВД России, в об-
разовательных организациях 
которого ежегодно проходят 
обучение наши сотрудники, в 
том числе по дополнительным 
профессиональным програм-
мам в области проведения раз-
личного рода экспертиз, в сфе-
ре криминалистики, а также в 
области противодействия пре-
ступлениям, совершаемым с 
использованием информаци-
онно-телекоммуникационных 
и высоких технологий. 

В настоящее время прово-
дится работа по заключению 
аналогичных соглашений с 
Росгвардией и МЧС России.

Кроме того, мы реализуем 
целый ряд образовательных 
проектов в этом направлении. 
Среди них — «Патриоты Отече-
ства», «Моя будущая профессия 
— следователь», «Герой моей се-
мьи, герой моей страны», «Ве-
ликие имена России: Александр 
Невский — символ ратного по-
двига и духовного единства», 
«Петр Первый в истории госу-
дарства Российского».

Некоторые из них стали меж-
ведомственными и объединяют 
ребят не только нашего ведом-
ства, но и Минобороны России, 
МЧС России, Минюста России, 
Росгвардии и других правоохра-

нительных органов и силовых 
ведомств и служат формиро-
ванию общего мировоззрения 
молодежи, сохранению и  пре-
умножению традиций служе-
ния Отечеству.

 Так, например, в проекте 
Следственного комитета, по-
священном Петру I, участво-
вал 1171 обучающийся из 120 
образовательных организаций 
Российской Федерации.

Реализация подобных об-
р а з о в а т е л ь н ы х  п р о е к т о в 
способствует развитию у ребят 
интереса к получению знаний,  
совершенствованию патриоти-
ческого воспитания и профес-
сиональной ориентации под-
растающего поколения на служ-
бу Отечеству.

Кроме этого, хочу остано-
виться на значительной рабо-
те, проводимой в рамках заклю-
ченного соглашения о сотруд-
ничестве между Следственным 
комитетом и Общероссийской 
общественно-государственной 
просветительской организаци-
ей «Российское общество «Зна-
ние». 

Ежегодно мы совместно про-
водим множество просвети-
тельских мероприятий, в кото-
рых участвуют как сотрудники, 
так и обучающиеся ведомства. 
С каждым годом это взаимодей-
ствие все шире. 

В текущем году  проводи-
лись совместные мероприятия 
по различным темам. Обсужда-
лись особенности расследова-
ния отдельных видов преступ-
лений, а также другие темы, 
в том числе предотвращение 
фальсификации событий отече-
ственной истории, истории Вто-
рой мировой войны и Великой 
Отечественной войны.

Кадеты и студенты След-
ственного комитета участвуют 
во Всероссийской онлайн-игре 
«Лига знаний», преподаватели 
академий стали победителями 
и призерами  конкурса «Лига 
лекторов». 

В настоящее время совмест-
но с обществом «Знание» Пан-
сион воспитанниц готовит ис-
торическую мини-реконструк-
цию Петровских ассамблей. 

А как у вас в процессе обучения 
используется опыт ветеранов 
следствия?

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Большую 
помощь в духовно-патриотиче-
ском воспитании ребят оказы-
вают наши ветераны следствен-
ных органов. 

Среди них — представите-
ли президиума Национальной 
ассоциации организаций ве-
теранов следственных органов 
«Союз ветеранов следствия», 
региональных советов ветера-
нов следственных органов. 
Члены ветеранской организа-
ции ежегодно принимают уча-
стие в общественных прием-
ных комиссиях наших образо-
вательных учреждений в ходе 
приемной кампании.

В воспитании обучающихся 
Волгоградского кадетского кор-

пуса Следственного комитета 
имени Ф.Ф. Слипченко прини-
мает активное участие ветеран 
Великой Отечественной вой-
ны, полковник запаса, участник 
Парада Победы 24 июня 1945 
года Александр Иванович Коло-
тушкин. 

Кроме того, в жизни наших 
кадет и студентов активно 
участвуют потомки отважных 
героев, например праправну-
чатый племянник Героя Первой 
обороны Севастополя контр-
адмирала Владимира Иванови-
ча Истомина — Олег Игоревич 
Филимонов, дочь Маршала Со-
ветского Союза Конева И.С. — 
Конева Н.И., внук Маршала Со-
ветского Союза Говорова Л.А. — 
Говоров А.С. 

Они являются постоянными 
гостями наших образователь-
ных организаций, участника-
ми тематических «классных ча-
сов», в рамках которых расска-
зывают о героических подвигах 
наших предков. 

Настоящим примером пре-
данности своему делу для ре-
бят служат и  наши товарищи, 
которых уже, к сожалению, нет 
с нами. 

Среди таких людей — леген-
да советского следствия Виктор 
Васильевич Найденов. По мое-
му решению его именем назва-
на ведомственная стипендия, 
которая ежегодно назначается 
12 студентам, отличившимся в 
профессиональном обучении, 
научно-исследовательской ра-
боте, спортивной, культур-
но-массовой и волонтерской де-
ятельности.

В академиях Следственного 
комитета организовано созда-
ние именных аудиторий в честь 
видных государственных и во-
енных деятелей, выдающихся 
следователей и ученых. Так, со-
стоялось торжественное откры-
тие именных аудиторий в честь: 
В.В. Найденова, Р.С. Белкина, 
Ю.И. Леканова.

В каком направлении в бли-
жайшее время планируете 
развивать свою систему об-
разования? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В рамках ре-
ализации Стратегии цифровой 
трансформации отрасли науки 
и высшего образования в След-
ственном комитете продолжаем 
развивать интерактивную ве-
домственную образовательную 
платформу. 

С учетом практических по-
требностей и криминогенной 
обстановки продолжается даль-
нейшее развитие специализа-
ций подготовки следователей на 
старших курсах академий. 

В частности, прорабатыва-
ется вопрос о введении в рам-
ках программы специалитета 
«Правовое обеспечение нацио-
нальной безопасности» такого 
профиля, как «Криминалисти-
ческое обеспечение расследова-
ния преступлений». 

С учетом роста преступлений 
в сфере информационно-комму-
никационных технологий эта 
профилизация будет направлена 
на подготовку специалистов для 
противодействия им,  умеющих 
работать с носителями цифро-
вой информации и использовать 
новейшие достижения в работе с 
«большими данными». 

Такие специалисты на высо-
ком уровне смогут проводить 
сбор, обработку и анализ кри-
миналистически значимой ин-
формации для принятия эффек-
тивных решений в ходе рассле-
дования преступлений. 

Необходимо продолжать ак-
тивную научную деятельность, 
в том числе разработку научных 
исследований, развитие науч-
ных школ. Высокий научный по-
тенциал позволит более эффек-
тивно расследовать преступле-
ния, относящиеся к нашей под-
следственности.

Кроме того, в числе задач на 
ближайшее будущее — разра-
ботка и реализация актуальных 
практико-ориентированных 
программ повышения квалифи-
кации сотрудников СК России, 
совершенствование системы 
повышения квалификации кад-
ровых резервов всех уровней с 
организацией эффективной ста-
жировки  на руководящих долж-
ностях.

Мы стремимся к тому, чтобы 
наши выпускники были способ-
ны применить полученные зна-
ния умения и навыки на практи-
ке в стандартных и нестандарт-
ных профессиональных ситуа-
циях. 

Вместе с тем они должны об-
ладать высокими морально-
нравственными качествами и 
чувством патриотизма. •

СКР выступил с инициативой при-
нять на учебу в организации сило-
вых ведомств детей из ДНР и ЛНР.

А К Ц Е Н Т

Мы уделяем внимание подготовке 
кадров, способных работать в условиях 
личной ответственности, отвечать 
за последствия принимаемых решений

А К Ц Е Н Т

Выпускникам кадетских 
образовательных учреждений СК России 
начисляется дополнительно 50 баллов 
при поступлении в академии

ЦИФРА

204
СТУДЕНТА

окончили в 2022 году Мо-

сковскую и Санкт-Петербург-

скую академии СКР.  Все они 

стали следователями

Теперь отсутствие 
согласия второй 
половинки на про-
дажу квартиры 
не будет поводом 
для признания 
сделки недействи-
тельной. Однако 
если покупатель 
знал, что продавец 
женат, то сделку 
могут и разорвать

1

Выпускники кадетских школ имеют безусловное преимущество при поступлении в академии СКР.
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РЕЗОНАНС Британия, как, в общем-то, и весь мир, пребывает в воронке, 
которая засасывает сама собой

Куда катится мир
Федор Лукьянов,
(профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа 
экономики»)

В 
Великобритании но-
вый премьер и новый 
состав правительства 
консерваторов. Ви-
ражей никто не ждет. 
И дело не только и не 
столько в том, что Лиз 
Трасс из всех претен-
дентов была наибо-

лее близка к ушедшему Борису 
Джонсону. Это как раз ни о чем 
не свидетельствует, политика 
полна примеров серьезных пере-
мен, осуществлявшихся верны-
ми соратниками после их при-
хода к власти. Причина в другом. 

Соединенное Королевство, 
как, в общем-то, и весь мир, пре-
бывает в воронке, которая заса-
сывает сама собой. Поток собы-
тий следует своей логике, чтобы 
из нее вырваться, нужно прила-
гать большие усилия, а еще и по-
нять, какие. А на это не хватает 
ни интеллекта, ни воли.

Сегодняшние события на 
международной арене сравнива-
ют с другим переломным перио-
дом — рубежа 1980—1990-х го-
дов. Понятно почему — это самая 
недавняя из эпох перемен, и зна-
чительная часть населения мира 
ее помнит. Тогда казалось, что 
происходит глобальная револю-
ция. Рискнем предположить, что 
нынешние сдвиги глубже и фун-
даментальнее.

Тридцать с лишним лет назад 
линейность развития была нару-
шена, но в целом было понятно, 
куда мир пойдет дальше. Или ка-
залось понятным. Новая торная 
дорога не возникла из ничего, 
она стала логическим продолже-
нием противостояния систем в 
предыдущие десятилетия. Про-
сто одна из альтернатив исчезла, 
оставив вторую в чрезвычайно 
гордом одиночестве. 

Сейчас направление даль-
нейшего движения непонятно. 
Связано это с тем, что никакого 
соревнования идей и обществен-
но-экономических устройств 
с конца ХХ века не было. Суще-
ствовал глобальный капита-
лизм, уснащенный в разных ча-
стях мира разными политиче-
скими аксессуарами, но от это-
го не менявший своей сути. А то, 
что называли другими вариан-
тами развития, представляло со-
бой либо экзотические заповед-
ники, либо неустойчивые экспе-
рименты, часто привязанные к 
конкретным личностям. 

Гармонии миру это не несло. 
Противоречия внутри всеобщей 
системы нарастали, но опять-та-
ки это было не структурирован-
ное идеологическое соперни-
чество, как в холодную войну, 
а просто рост напряженности. 
Иными словами, во всё более 
конфликтной атмосфере не вы-
зревали решения, сущностно от-
личавшиеся от линии, которая 
проводилась. 

На Западе эйфория от победы 
над коммунистической альтер-
нативой была столь всеохватна, 
что необходимость в иных взгля-

дах и подходах, как представля-
лось, просто отпала. Демокра-
тические процедуры работали, 
но сменяемость партий в прави-
тельствах не приводила к смене 
курса, он колебался в узком ко-
ридоре, допустимом с точки зре-
ния истеблишмента. Но и в стра-
нах за пределами Запада само-
бытные ответы отсутствовали. 
Неоднородность мира определя-
лась не идейным, а культурным 
разнообразием. Так, китайский, 
саудовский или русский капита-
лизм наглядно отличались друг 
от друга и от западных анало-
гов, но не принципом органи-
зации экономики и общества, а 
спецификой национальных пра-
вил и обычаев. Соответственно, 
культурно-этические нестыков-
ки проявлялись и обострялись, 
однако на извлечение прибыли 
они влияли мало, в этом вопросе 
все заключали взаимовыгодные 
договоренности.

Идеологическим спор не на-
зовешь и теперь. Но происхо-
дит обвал той самой взаимной 
выгоды, которая, казалось бы, 
должна была устоять при лю-
бых штормовых порывах. Флаг-
маном идет Европа: разрыв эко-
номических и в особенности 
энергетических связей ЕС и Рос-
сии противоречит всякой ра-
циональности, настолько есте-
ственна и полезна обеим сто-

ронам взаимодополняемость. 
И возникла она не после краха 
СССР, а задолго до — в шестиде-
сятые годы. То есть эти связи по-
служили как раз важным эле-
ментом преемственности в мо-
мент предыдущего слома. А сей-
час их отмена предопределяет 
необратимость нового. Вслед за 
российско-европейским дивер-
тисментом маячит денонсация 
и главного симбиоза эпохи либе-
ральной глобализации — амери-
кано-китайского.

Описанный феномен еще 
подлежит изучению. Если не 
брать за рабочую гипотезу пред-
положение о коллективном по-
мешательстве руководителей, 
вероятно, речь должна идти об 
исчерпанности прошлого пути 
развития. Происходящее раз-
межевание совсем не обязатель-
но означает, что эта исчерпан-
ность осознана, а принимаемые 
меры — сознательны. Но иногда 
политические лидеры становят-
ся орудиями исторических из-
менений вне зависимости от их 
намерений.

Мир вступил в период пере-
устройства, которое, глядя на 
нынешние тенденции, хочется 
назвать необратимым. Возмож-
но, находясь внутри этого голо-
вокружительного процесса, мы 
преувеличиваем и определен-
ный возврат к прежним схемам 

возможен, когда спадет остро-
та восприятия. Но в любом слу-
чае восстановление может быть 
только частичным и на другой 
основе. Скажем, демонтаж (фи-
зический) разветвленной рос-
сийско-европейской энерге-
тической инфраструктуры вы-
глядит до сих пор чем-то аб-
сурдным, но это не означает, что 
его не произойдет, призывы уже 
звучат. Конечно, наличие в непо-
средственном соседстве богато-
го энергетического резервуара 
и крупного потребителя энер-
гии не может не толкать к взаи-
модействию. С другой стороны, 
если принимать всерьез офици-
ально целеполагание России (ди-
версификация экономики от сы-
рьевого уклона) и Европы (буду-
щее без углеводородов), то преж-
ней взаимозависимости надо по-
ложить конец. Логика, получает-
ся, есть, даже если начальники и 
не ей руководствуются.  

Энергия в Британии дорожает настолько, что оплату счетов за электричество стали разыгрывать в лотерею. Победитель сможет не платить за энергию четыре месяца.

А К Ц Е Н Т

Разрыв экономических и в особенности 
энергетических связей ЕС и России 
противоречит всякой рациональности

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В немецкой 
армии появится 
новое командование 

Бундесвер 
выйдет 
на улицы?

Василий Федорцев

С 1 октября в немецком бундесвере появится новая 
структура — территориальное командование, подчи-
ненное непосредственно министерству обороны. Оно 
будет отвечать за весь спектр задач, стоящих перед 
армией внутри страны: от гражданской обороны до 
обеспечения тыла и переброски войск НАТО через тер-
риторию Германии. Приказ о формировании нового 
командования был опубликован еще в июне, однако 
новость до сих пор будоражит немецкие соцсети — гра-
ждане опасаются, что реорганизация связана с наме-
рением властей использовать войска для подавления 
возможных протестов. Особо впечатлительные при 
этом утверждают, что бундесвер уже готовится патру-
лировать улицы немецких городов.

В минобороны 
эти подозрения ка-
тегорически отвер-
гают. «Создание 
территориально-
го командования 
не предполагает 
расширение ис-
пользования бун-
десвера в сфере гра-
жданской обороны 
и не меняет пра-
вовые основы для 
его применения внутри страны», — ответили в пресс-
службе ведомства на запрос издания Correctiv. Кроме 
того, новое командование не является совсем новым 
— оно будет сформировано на основе существующих 
структур. Как отмечает немецкий военный журналист 
Томас Вигольд, необходимость в таком центральном 
штабе, который будет руководить всеми внутренними 
операциями бундесвера, назрела уже давно, хотя ми-
нистр обороны Кристина Ламбрехт и обосновала его 
создание в первую очередь конфликтом на Украине. 
Впрочем, теоретической возможности, что войска мо-
гут оказаться на улицах, все это не исключает. Основ-
ной закон Германии допускает развертывание войск 
для оказания помощи полиции в защите гражданских 
объектов и борьбе с «организованными и вооружен-
ными повстанцами» в случае возникновения угрозы 
существованию государства или демократического 
порядка. Но для того, чтобы это действительно произо-
шло, нужны очень серьезные основания. Тема исполь-
зования бундесвера внутри страны всегда была очень 
болезненной для Германии. Немцы не против, чтобы 
военные оказывали помощь во время природных ка-
тастроф или чрезвычайных ситуаций, но только без 
оружия. Вопрос о патрулировании войсками улиц уже 
поднимался во время острой фазы пандемии, при этом 
власти некоторых земель даже отправляли запросы в 
минобороны с просьбой выделить им солдат для задач, 
связанных с обеспечением безопасности. Однако все 
эти просьбы были в итоге отклонены или отозваны, а в 
рядах оппозиции даже намеки на подобное использо-
вание армии вызывали возмущение. В борьбе с панде-
мией бундесвер участвовал, но в «гражданском» каче-
стве — военные помогали в основном в сферах логисти-
ки и медицины. То, что войска выйдут на улицы с ору-
жием, сейчас выглядит маловероятным. По крайней 
мере, крупные протестные демонстрации, которые на-
чались в Германии на этой неделе, явно далеки от того, 
чтобы создать угрозу существованию государства.  

РАКУРС Мэр Антверпена 
предсказал крах 
бельгийской экономики

Падение 
Брюсселя

Анна Белорусцева

Мэр Антверпена и по совместительству лидер партии 
«Новый фламандский альянс» (НФЛ) Барт де Вевер дал 
скандальное интервью на местном телевидении, ко-
торое сразу же разобрали на цитаты. Политик решил 
не ходить вокруг да около и сказал как есть, — бельгий-
ской экономике пришел конец и страна находится в 
шаге от дефолта. Де Вевер указал на государственный 
долг, расходы и дефицит — если так будет продолжать-
ся, экономику Бельгии поджидает участь тонущей в 
кредитах Греции, считает мэр Антверпена. Причиной 
столь плачевного состояния королевства Барт назвал 
многолетнюю политику Евросоюза по сокращению 
производства первичной энергии. Под раздачу попа-
ли и так называемые зеленые догмы. По мнению де Ве-
вера, одержимость возобновляемыми источниками 
энергии загнала Бельгию в тупик — избежать измене-
ний климата не удалось, зато многие производства уже 
бегут из страны в Китай и США, где цены за электриче-
ство не бьют так больно по кошельку.

Оппозиционер не забыл припомнить правитель-
ству действующего бельгийского премьера Алексан-
дра Де Кроо и «грехи» в сфере атомной энергетики, 
которую в стране пытаются упразднить с начала сто-
летия. Дело в том, что в 2003 году власти приняли за-
кон о поэтапной остановке действующих реакторов, 
как только срок эксплуатации каждого достигнет 40 
лет. К слову, во многих областях Бельгии ядерная энер-
гия составляет более 50 процентов электроэнергии, 
производимой внутри страны, и ее упразднение мно-
гим видится абсурдным. Однако властей это нисколь-
ко не смутило — в Брюсселе планировали отказаться от 
производства электроэнергии на АЭС к 2025 году, но 
кризис, нависший над страной из-за антироссийских 
санкций, вынудил отложить это решение на 10 лет. Де 
Вевер отметил, что многоходовочка аукнулась властям 
в виде бумажной волокиты, из-за которой перезапу-
стить атомные электростанции удастся лишь в течение 
нескольких лет. А пока «нищие» бельгийцы вынужде-
ны идти на поклон в Париж. «Конечно, это не кризис, 
вызванный Путиным, а кризис, который вызвала сама 
Европа, сократив собственное производство первич-
ной энергии в этом столетии», — заключил Барт.

В интервью де Вевер драматично заявил, что наста-
ло время «для горьких истин», и тут с ним не поспо-
ришь. Кажется, на этот раз без штанов остался не мэр 
Антверпена (однажды Барт заявился на онлайн-интер-
вью в рубашке и нижнем белье, которое предательски 
мелькало в зеркале позади политика), а бельгийский 
премьер — именно ему нужно совершить чудо и спасти 
страну от окончательного экономического краха.  

— Все материалы автора 
на сайте
rg.ru/sujet/4799

ПРОЧИТАНО

«АВТОБУС ТРАСС» 
ЗАСТРЯНЕТ В ПОЛЕ 

Приход Лиз Трасс на пост британского премьера не вызвал восторга 

среди западных медиа. Многие СМИ очень скептично относятся к 

перспективам последовательницы Тэтчер, а красноречивые заголов-

ки говорят сами за себя.

Журналистка The Independent Джесс Филлипс назвала свою статью 

«Пока что добро пожаловать, премьер-министр Трасс. Я бы не стала 

чувствовать себя слишком комфортно». Автор тут же поясняет: Трасс 

и ее команде она бы не доверила и свой садовый сарай из-за того бар-

дака, до которого Трасс и компания довели Британию. Все тот же 

Independent с ходу заявляет, что «Грозовые тучи уже сгущаются над 

новым премьер-министром Лиз Трасс после незначительной победы», 

подчеркивая: у новой хозяйки Даунинг-стрит в запасе лишь полгода, 

чтобы вернуть доверие британского народа к консерваторам.

Об этом же кричит и The Guardian со словами «Лиз Трасс торжествует, 

но ее время уже заканчивается».

Приз за самый забавный заголовок британских СМИ однозначно сто-

ит вручить таблоиду Daily Mail. «Все на борт автобуса Трасс — и держи-

тесь покрепче», креативно пишет журналист этого издания Крейг Бра-

ун. В конце статьи он изящно резюмирует перспективы нового пре-

мьера: автобус горе-водителя Лиз, уверенной в своей непогрешимо-

сти, застрянет где-нибудь посреди сельского поля, и Трасс предложит 

всем пассажирам чапать домой пешком.  

В американской прессе чуть более тактично оценивают предстоящий 

премьерский путь «новой Тэтчер», но и тут скепсис налицо. The New 

York Times повествует, что «Ястребиный дипломат берет управление в 

свои руки, сталкиваясь с трудными временами и призраком Джонсо-

на». Издание подчеркивает, что боевой Лиз надо очень-очень поста-

раться, чтобы вытащить страну из экономического пике.

Зато The Washington Post за словом в карман не лезет и называет 

вещи своими именами: «Лиз Трасс, непопулярный лидер проблемной 

Британии», гласит заголовок издания.

И даже в испанской газете El Mundo признают, что танкистке-Трасс 

придется очень несладко на новом месте, публикуя заголовок «Лиз 

Трасс, лидер с кризисом доверия».

Хотя на самом деле несладко будет простым британцам, которым по-

сле «ракеты-носителя» Джонсона предстоит иметь дело с «ручной гра-

натой» Трасс — именно так нового премьера охарактеризовал Доми-

ник Каммингс, экс-советник Джонсона.

Подготовил Владислав Шабловский

ПРЕЦЕДЕНТ  
Из-за энергокризиса 
во Франции закрываются 
бассейны

Брассом по суше 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Когда Натали Ниезон, мэр го-
рода Бур-де-Пеаж, что на юге 
Франции,  как обычно, утром 
открыла свою электронную по-
чту, то у нее глаза полезли на 
лоб. В  письме от руководства 
компании Vert Marine, что 
управляет и обслуживает му-
ниципальный бассейн, сооб-
щалось, что он «закрывается на 
неопределенное время», а  весь 
персонал отправляется  на «ча-
стичную безработицу». Таким 
образом, мадам Ниезон поста-
вили перед свершившимся фак-
том без какого-либо предва-
рительного предупреждения. 
В идентичном положении ока-
зались еще три десятка глав го-
родских муниципалитетов по 
всей Франции.

Так что же произошло? 
Дело в том, что компания Vert 
Marine, как, впрочем, и многие 
другие (а их количество будет 
расти с приближением холо-
дов), столкнулась с взметнув-
шимися ввысь ценами на энер-
гоносители, что, заметим, уже 
затрагивает практически все 
стороны  повседневной жиз-
ни страны и ее обитателей. Как 
сообщили в дирекции компа-
нии,  за последние месяцы  сче-
та за электроэнергию выросли  

почти в семь раз — «с 15 до 100 
миллионов евро», что состав-
ляет ее годовой бюджет. В этой 
пиковой ситуации, подчеркива-
ется в коммюнике, распростра-
ненном через информагентство 
AFP,  пришлось пойти на такую 
малопопулярную  меру в наде-
жде на то, что отреагируют в 
госструктурах  и помогут «вер-
нуться к терпимым затратам на 
энергию, чтобы далее выпол-
нять общественно полезную 
функцию  по  обучению плава-
нию, в частности в школах».

Надо сказать, что дамоклов 
меч  закрытия может угрожать 
и  многим другим  энергоемким 
по определению плавательным 
бассейнам страны, а их здесь 
четыре тысячи. В любом слу-
чае такая опасность уже нави-
сла над теми, что зависят от  го-
родских бюджетов. По данным 
ассоциации France urbaine, ко-
торая объединяет  многочис-
ленные городские агломера-
ции  разного размера, их траты 
на электроэнергию в целом  за 
этот год выросли в два с лишним 
раза, а поэтому сводить концы 
с концами становится все труд-
нее.  В этой ситуации муници-
палитетам остается либо затя-
гивать пояса, либо  поднимать 
городские налоги, что, понятно, 
лишь спровоцирует серьезное 
недовольство французов.  

Игорь Дунаевский

Д
жо Байден в очередной 
раз продемонстрировал, 
что своеобразно тракту-

ет свое предвыборное обещание 
быть «президентом всех аме-
риканцев». На митинге в штате 
Висконсин, который трансли-
ровался на сайте Белого дома, 
президент США резко критико-
вал политических оппонентов 
из стана республиканца Дональ-
да Трампа. Из уст Байдена гре-
мели пафосные слова о «борьбе 
за души Америки», когда вдруг 
один из присутствующих в тол-
пе с ним не согласился и стал вы-
крикивать свои лозунги.

«Отпустите его. Послушайте, 
каждый имеет право быть идио-
том», — снисходительно про-
комментировал Байден возню 
у сцены, продолжив обличать 
сторонников Трампа и его идео-
логии «Вновь сделать Америку 
великой» (англ. Make America 
Great Again, MAGA). По его сло-
вам, «республиканцы крайнего 
толка, поддерживающие MAGA, 
ставят под угрозу не только лич-
ные права и экономическую 
безопасность американцев, но 
и способствуют политическому 
насилию». Эта тема для главы 
Белого дома личная, ведь речь 
о событиях 6 января 2021 года, 
когда сторонники Трампа, усо-
мнившиеся в легитимности по-
беды Байдена на выборах, про-
рвались в Капитолий.

Выступление главы Белого 
дома стало уже вторым за по-

следние дни, когда он агрес-
сивно обличает оппонентов. 
Байден, который пытается по-
мочь союзникам-демократам на 
ноябрьских выборах в конгресс, 
а заодно готовится к президент-
ской кампании 2024 года, теперь 
называет трампистов «угрозой 
демократии». При этом он под-
черкивает, что думает так не о 
всех республиканцах, а только о 
сторонниках MAGA. Но на прак-
тике большинство республикан-
цев разделяет идеи Трампа, а на 
выборах в 2020 году их поддер-
жали 74 миллиона американцев, 
лишь на 7 миллионов меньше, 
чем Байдена. При этом даже те 
республиканцы, которые крити-
чески отнеслись к беспорядкам 
единомышленников у Капито-
лия, едва ли примут точку зре-
ния Байдена. Ведь, отчитывая 
крайне правых, он никогда не 
обвинял в политическом экстре-
мизме активистов левого толка, 
устраивавших погромы на расо-
вой почве в США в 2020 году.

Судя по этим заявлениям 
президента США, вероятно, 
он вообще считает настоящи-
ми американцами только своих 
сторонников, а против могут 
быть только «идиоты». В этом 
смысле он, конечно, «прези-

дент всех американцев». Вдвой-
не странным оскорбление про-
стого гражданина главой Бело-
го дома выглядит на фоне попы-
ток его союзников изобразить 

Трампа грубияном и злодеем, а 
Байдена — благородным спаси-
телем Америки. Но вся эта двой-
ственность мышления для адми-
нистрации США не редкость. 
Пресс-секретарь президента 
США Карин Жан-Пьер ранее 
заявила, что большинство аме-
риканцев с идеологией MAGA 
не согласны, добавив: «Если 
вы не с большинством, то это 
крайность, экстремистский 
способ мышления».  

«Разъединенные штаты Америки», — обложка The Economist о ситуации 
в США, которая не вяжется с обещаниями Байдена объединить общество.
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СКАНДАЛ Президент США обиделся на простого избирателя 

А кто против — идиот

Вопрос о патрули-
ровании войска-
ми улиц уже под-
нимался во время 
пандемии

«Все те же тори», — обложка Daily 
Mirror, посвященная премьерам.
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Джо Байден считает настоящими амери-
канцами только своих сторонников
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ФИНАНСЫ В какую 
недвижимость сейчас 
выгоднее всего вложиться

Внести деньги 
на склад

Марина Трубилина

Рост цен на жилье приостановился, а застройщики го-
товы на весомые скидки. Стоит ли инвесторам сейчас 
вкладываться в жилье или же предпочесть другие виды 
недвижимости и способы сохранения средств, расска-
зали эксперты. 

В целом по стране цены на новые квартиры в бли-
жайший год, скорее всего, не превысят инфляцию, 
считает директор группы корпоративных рейтингов 
агентства НКР Александр Диваков. Исключением мо-
жет стать только Москва, поскольку здесь самые лик-
видные новостройки. 

Рынок недвижимости в России больше нельзя 
назвать растущим, говорит основатель компании 
Realiste Алексей Гальцев. К концу следующего года 
цены могут упасть до начала 2021 года, а возвращать-
ся к уровню весны 2022-го будут не менее пяти лет, 
считает он. Сейчас максимальное падение еще не до-
стигнуто, но инвестиционную недвижимость брать 
уже можно, говорит 
эксперт: консерва-
тивные инвесторы 
обычно не риску-
ют и не ждут самого 
«дна». 

Если говорить о 
долгосрочных инве-
стициях, прибыль 
от которых предпо-
лагается получить 
через 10—15 лет, то лучше всего брать квартиры в недо-
оцененных, непопулярных и только развивающихся 
районах периферии, советует он. За годы стоимость 
жилья вырастет как за счет общего восстановления и 
роста рынка, так и за счет повышения спроса в данной 
локации, улучшения ее транспортной доступности и 
т.д. 

Если же речь идет о краткосрочных инвестициях, 
то нужно ориентироваться на районы, где спрос в по-
следнее время растет, и искать квартиры с большим 
дисконтом. 

Господдержка строительной сферы и льготная ипо-
тека позволят стабилизировать продажи и простиму-
лировать спрос, уверен управляющий партнер RRG 
Денис Колокольников. Риски по недострою домов су-
ществуют, но в случае с крупными девелоперами они 
невысоки, считает он. При вложениях в новостройки 
эксперт советует выбирать традиционно ликвидные 
форматы как для продажи, так и для сдачи в аренду, 
во-первых, это небольшие квартиры с хорошей транс-
портной доступностью (например, недалеко от метро), 
во-вторых — премиальные проекты в центре города, на 
которые есть устойчивый спрос при условии удачной 
концепции. Сейчас есть возможность поторговаться с 
застройщиком, интересные варианты приобретения 
дает субсидированная ипотека, добавляет Колоколь-
ников. 

Рынок новостроек сейчас до предела перегрет, и 
это не место, куда нужно вкладывать деньги, счита-
ет директор по развитию городского департамента 
Point Estate Дарья Плотникова. Можно обратить вни-
мание на вторичный рынок, считает она, потому что 
продавцы часто дают значительные дисконты, особен-
но в случае срочной продажи, в таких случаях стои-
мость лота может быть даже ниже, чем у застройщика, 
а скидки доходить до 15—20%.

Еще один вариант — вложиться не в жилье, а в ком-
мерческую недвижимость. Например, могут хорошо 
сработать вложения в помещения стрит-ретейла на 
первых этажах новостроек, считает гендиректор Рос-
сийского аукционного дома Андрей Степаненко. В 
Москве, к примеру, лучше всего сдаются помещения 
площадью 30—60 кв. м, в которых размещаются не-
большие магазины товаров у дома, кофейни, мини-ка-
фе и мини-пекарни.

Менее оптимистично смотрят эксперты на офис-
ную недвижимость. В целом сейчас наблюдается спад 
спроса на офисы, говорит Колокольников, при покуп-
ке таких помещений есть возможность торговаться. 
Выбирать офисы лучше в локациях, близких к центру 
города, станциям метро. В районах с плохой транс-
портной доступностью высок риск вообще не найти 
арендатора. 

В Китае возобновляются локдауны, и нельзя быть 
полностью уверенным, что мир не вернется в «режим 
удаленки», добавляет Гальцев. Поэтому с офисной не-
движимостью стоит быть поосторожнее. При этом хо-
рошей идеей для инвесторов остаются склады для ин-
тернет-ретейла, который продолжает набирать обо-
роты. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему снижаются цены на курицу и свинину

Туши развесили
Татьяна Карабут

Ц
ены на курицу и свинину 
что у производителей, что  
на полках магазинов с на-

чала года практически не изме-
нились, а в последние несколько 
недель даже снижаются. Такая 
тенденция сохранится как ми-
нимум до конца года, прогнози-
руют эксперты.   

По данным Росстата, с на-
чала года цены на мясо птицы 
повысились всего на 0,1%, а 
на свинину — на 0,3%. Послед-
ние несколько недель стои-
мость этого мяса поступатель-
но снижается. То же — и с цена-
ми производителей. По данным 
Россельхозбанка, на неделе с 
29 августа по 4 сентября цена 
производителей на тушку брой-

лера снизилась на 1% к преды-
дущей неделе, а к тому же пери-
оду прошлого года — на 8%. Сто-
имость «живка» (свинины) сни-
зилась на 2% к предыдущей не-
деле, на 12% — к аналогичному 
периоду прошлого года.  

Сейчас идет планомерное, 
традиционное ежегодное сни-
жение оптовых цен на мясо: се-
зон шашлыков закрывается, и 
спрос на мясо падает — люди со 
второй половины августа тра-
тят больше денег на подготовку 
к школе, чем на шашлыки, пояс-
няет генеральный директор На-
ционального союза свиноводов 
Юрий Ковалев.  А с октября-но-
ября к тому же начинается се-
зон забоя в личных подсобных 
хозяйствах: на рынке увели-
чивается предложение и цены 

еще снижаются. Цены начина-
ют расти только ближе к Ново-
му году, поясняет эксперт. 

Вторая причина — прирост 
производства свинины, что 
«давит» на стоимость курицы, 
добавляет президент Agrifood 
Strategies Альберт Давлеев.  

Цены на индейку также остают-
ся стабильны, как и на мясо пти-
цы и свинины. Дорожают толь-
ко говядина и баранина.

По оценке Ковалева, за во-
семь месяцев этого года при-
рост производства свинины 
составил более 7%. За семь ме-
сяцев 2022 года производство 
мяса птицы в сельхозоргани-
зациях выросло на 5,8% к ана-
логичному периоду 2021 года, 
рассказали «РГ» в минсельхозе.

«Это резкое увеличение 
предложения на уже давно 
самообеспеченный рынок. Ис-
ходя из этого, нет давления 
оптовых цен на розницу. Поэто-
му при общей инфляции выше 
10% цены на мясо в рознице 
стабильны», — поясняет Ко-
валев.

За счет стабильной ценовой 
ситуации в первом полугодии 
наблюдается существенный 
рост потребления свинины на 
7%. При этом в прошлом году 
потребление этого мяса уже 
превысило 27 кг на человека в 
год — это рекордный показатель 
в новейшей истории страны.

Такая тенденция с ценами 
на птицу и свинину сохранит-
ся как минимум до конца года, 
прогнозирует Ковалев.

Это могло бы быть пробле-
мой для производителей мяса, 
у которых в последнее время 
существенно выросли затраты. 
Но сейчас помогает ситуация 
с зерном, которое использует-
ся на корм животным. Сначала 
снижению цен на зерно на вну-
треннем рынке способствовали 
экспортные пошлины на зерно. 
А сейчас к этому добавляются 
еще три фактора: ожидающий-
ся огромный урожай зерна в 
России, крепкий рубль и скры-
тые санкции в отношении наше-
го экспорта зерна. Поставки за 
рубеж снижены — этот дополни-
тельный объем остается на вну-
треннем рынке, что приводит 
к дальнейшему снижению цен 
на зерно. Поэтому, несмотря 
на снижение стоимости мяса, 
производителям удается под-
держивать достаточную рента-
бельность. Ситуация оказыва-
ется сбалансированной и для 
потребителей, и для производи-
телей, делает вывод Ковалев.

Сохранять необходимый 
уровень рентабельности произ-
водства позволяют и меры го-
сударственной поддержки, до-
бавляют в минсельхозе. Огра-
ничения на экспорт зерна в том 
числе позволяют обеспечивать 
и его доступность для животно-
водов. 

Кроме того, предприятиям 
предоставляются льготные «ко-
роткие» кредиты на закупку 
зерна, шротов, премиксов, ви-
таминов и аминокислот, льгот-
ные инвестиционные кредиты 
на строительство, реконструк-
цию и модернизацию объектов 
животноводства, в том числе 
комбикормовых предприятий 
и цехов, а также на приобрете-
ние оборудования для них. 

ТЕХНОЛОГИИ  
Коммунальные 
службы 
не справляются 
с умными 
домами

ЛИШНИЕ 
ЦИФРЫ
Марина Трубилина

Подавляющее большинство но-
востроек, оснащенных цифро-
выми системами, становятся 
так называемыми «цифровы-
ми заброшенками», отмеча-
ют участники рынка. Решения, 
внедренные девелопером, не 
обслуживаются управляющей 
компанией и не используются 
жителями в полной мере. 

Этому статусу соответству-
ет порядка 99% домов, где уже 
внедрены цифровые решения, 
утверждает директор по разви-
тию «Лаборатории цифровиза-
ции жилья» Илья Лебедев. Речь 
идет в первую очередь об об-
щедомовых системах и относя-
щихся к ним интеллектуальных 
системах и приборах учета, не 
об устройствах «умной» квар-
тиры. Такая ситуация склады-
вается из-за тесного сотрудни-
чества разработчиков цифро-
вых платформ с девелоперами, 
но без участия управляющей 
компании (УК). Дом создается 
инновационным, но управлять 
и эксплуатировать его управ-
ляющая компания не может, 
ей не хватает ни бюджета, ни 
компетенции.

В целом существующие в 
России IoT-платформы («ин-
тернет вещей») покрывают 
максимум 60% необходимо-
го функционала управления 
многоквартирным домом, 
отмечается в исследовании 
компании, изучившей десять 
наиболее продвинутых реше-

ний, представленных в России. 
Практически все платформы 
работают с видеонаблюдением, 
системами контроля доступа и 
телеметрией. Лишь небольшая 
доля платформ учитывает 
необходимость интеграции 
с внешними системами (ГИС 
ЖКХ, Безопасный город), лиф-
тами, парковками.

Разработчики часто плохо 
понимают специфику управ-
ления домами, отмечают авто-
ры исследования. Системы не 
работают идеально из-за уни-
кальных характеристик жилого 
комплекса, несовместимости 
оборудования и относитель-
но небольшого опыта игроков 
рынка.

Проблема «цифровых забро-
шенок» в первую очередь каса-
ется домов, которые обслужи-
вает управляющая компания, 
недружественная с застройщи-
ком, говорит директор «Фило-
софт» Иван Власов. Также есть 
проблема, связанная с некаче-
ственным оборудованием, тут 
можно посоветовать заключать 
договора поставки только с ор-
ганизациями, которые гото-
вы обеспечивать гарантийные 
обязательства.

Степень цифровизации и 
повышения интеллектуальных 
начинок жилых домов посто-
янно растет, говорит руково-
дитель Комиссии по цифрови-
зации Общественного совета 
при минстрое, президент На-
ционального объединения ор-
ганизаций в сфере технологий 
информационного моделиро-
вания (НОТИМ) Михаил Викто-
ров. В результате дом, начинен-
ный высококлассной техникой 
и большим количеством умных 
сервисов, не находит должно-
го высококвалифицирован-
ного управления. Более того, 
многие девелоперские компа-
нии работают на опережение 
блока эксплуатации. НОТИМ 
вместе с Общественным сове-
том минстроя работают в этом 
направлении, подбирая пул 
программ обеспечения, кото-
рые могут соответствовать рас-
тущему уровню цифровизации. 

«Хочу отметить низкую сте-
пень информированности ре-
сурсников и УК об имеющихся 
цифровых возможностях, ПО и 
так далее. Остро стоит вопрос 
и подготовки кадров, которые 
могут работать в цифровой си-
стеме управления объектами, 
причем уровень квалификации 
должен расти постоянно, пото-
му что компании должны бу-
дут научиться работать еще и с 
цифровой моделью объекта», — 
говорит Викторов. 

По известному 
сценарию

«В базовом сценарии 
Банк России ожидает, 
что к концу 2022 г. она 

уменьшится до 12—15%. С уче-
том проводимой денежно-кре-
дитной политики годовая ин-
фляция составит 5—7% в 2023 
г. и вернется к 4% в 2024 году», 
— говорилось в информаци-
онно-аналитическом коммен-
тарии «Динамика потребитель-
ских цен» от 12 августа. 

Также не оправдались мрач-
ные прогнозы по падению ВВП. 
Еще в мае ИНП РАН в рамках 
инерционного прогноза ожидал 
спада ВВП около 10% по итогам 
2022 года. Основой такого сни-
жения должно было стать паде-
ние импорта более чем на 30%, 
экспорта — на 20%, а также ин-
вестиций в основной капитал 
на 15%. К счастью, этот сцена-
рий не реализовался. По оценке 
минэкономразвития, во втором 
квартале инвестиции в основ-
ной капитал выросли на 4,1% 
год к году в реальном выраже-
нии. В итоге, по данным Росста-
та, сокращение объемов ВВП в 
годовом выражении в июле так-
же замедлилось до -4,3% год к 
году.

Такая динамика обнадежи-
вает. «Пик кризиса экономи-
ка уже прошла. Сейчас время 
становиться на устойчивые 
рельсы экономического роста. 
Безусловно, работа предстоит 
тяжелая в плане перестройки 
многих производств, торговых 
отношений и логистических 
цепочек», — считает доцент ка-
федры экономической теории 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Татьяна 
Скрыль.

Однако уровень неопреде-
ленности экономической ситу-
ации остается высоким. Пере-
ход на новые рельсы будет 
происходить в принципиаль-
но новых условиях. «Необхо-
димо учитывать, что ряд санк-
ционных ограничений введен 
недавно, и, по сути, их эффект 
еще оценить сложно. Часть объ-
явлена, но еще не введена в дей-
ствие, а некоторые, такие как 
потолок цен на российскую 
нефть, анонсированы, но не-
понятен как предлагаемый ме-
ханизм реализации, так и его 
практическое влияние на эко-
номику и даже сама осуществи-
мость таких мер», — предостере-
гает первый вице-президент 
ЦСР Борис Копейкин.

Имеет значение и внутрен-
няя реакция на внешнее давле-
ние. Ситуация, сложившаяся в 
российской экономике к осени, 
принципиально отличается от 
той, что была еще в начале года. 
«Ориентация на обеспечение 
технологического суверените-
та, новый этап импортозаме-
щения наряду с резким сокра-
щением экспортно-импортных 
операций создают новый фор-

мат экономического ландшаф-
та страны», — отмечает дирек-
тор Центра региональной по-
литики Института прикладных 
экономических исследований 
(ИПЭИ) РАНХиГС Владимир 
Климанов.

Пакеты мер в рамках анти-
санкционного плана прави-
тельства практически пере-
кроили экономико-правовое 
поле страны. «В финансах в пер-
вую очередь можно выделить 
предоставление на льготных 
условиях кредитов, налоговых 
каникул. Увеличение доли гос-
заказов способствовало росту 
ряда важнейших экономиче-
ских показателей, увеличению 
объемов производства россий-
ских предприятий, который со 
временем будет продолжать 
расти. В целом по стране мож-
но наблюдать сокращение доли 
теневого сектора и рост эффек-
тивности государственных рас-
ходов», — указывает на ключе-
вые решения правительства 

доцент кафедры экономики и 
финансов общественного сек-
тора ИГСУ РАНХиГС Даниил Го-
ненко.

Граждане, скорее всего, оце-
нили способность правитель-
ства управлять инфляцией и 
наполнять полки в магазинах. 
«Прекращение взаимодей-
ствия с рядом компаний из не-
дружественных стран могло на-
нести более существенный удар 
по экономике страны, если бы 
не меры правительства, направ-
ленные на поддержку и разви-
тие народно-хозяйственного 
комплекса страны», — отмечает 
также Гоненко.

Дело в том, что значитель-
ная часть производства в стра-
не ориентирована на внутрен-
нее потребление, поэтому оно 
остается востребованным. «Для 
внешнего мира мы, как и преж-
де, выступаем как экспортеры 
нефти, природного газа, метал-
лов, минеральных удобрений, 
зерна. В этом смысле «откры-

тость» России сохраняется», — 
подчеркивает Климанов.

Импорт по-прежнему оста-
ется уязвимым местом в эконо-
мике. Нужно наполнить не толь-
ко товаров, но и и обеспечить 
сырьем производство, открыт 
вопрос поставок деталей для 
импортного оборудования. «В 
этой ситуации оказываются 
крайне важны усилия органов 
власти по поддержке экономи-
ческих агентов, ищущих новые 
пути взаимодействия с внеш-
ним миром, усилия по поддерж-
ке предприятий и работников 
предприятий, столкнувшихся 
с жесткими ограничениями», — 
считает Копейкин.

Также максимальное вни-
мание необходимо уделять ло-
гистике. «Сегодня российские 
предприятия, которые были 
ориентированы на импорт, 
вынуждены находить обход-
ные пути через Китай, Турцию, 
Арабские Эмираты, страны 
СНГ и т.д.», — указывает Гонен-
ко. В восстановлении экономи-
ки России есть на что опереться. 
«Основу ростасоставит сырье. 
Сверхдоходы от продажи неф-
ти и газа должны быть перерас-
пределены на инвестирование 
и развитие инфраструктурных 
проектов внутри страны», — 
считает Скрыль.

Важно также объединение 

усилий государства и бизне-
са. «Возможно, учитывая долю 
крупных компаний в создании 
ВВП России, стоит рассмот-
реть опыт Японии, где предпри-
ятия малого и среднего бизнеса 
неотъемлемая часть экономи-
ки. Так, для страны характер-
но объединение государства и 
крупного капитала для решения 
общественных и национальных 
проблем. Поэтому координа-
ция и вмешательство со сторо-
ны правительства в деятель-
ность МСП — это обычный про-
цесс. Положительной чертой та-
кого контроля является то, что 
государство осуществляет вся-
ческую поддержку таких пред-
приятий и очень быстро реаги-
рует на проблемы данного сек-
тора экономики», — предлагает 
Гоненко.

При этом важно, чтобы рос-
сийская экономика сохраня-
ла свой рыночный характер и 
оставалась открытой. 

«На самом высоком уровне 
декларируется, что мы не закры-
ваемся от внешнего мира, а как 
раз, наоборот, ищем новые пути 
взаимовыгодного взаимодей-
ствия. Также много говорится о 
поддержке предприниматель-
ства и частной инициативы. Все 
это и надо продолжать осуще-
ствлять для роста экономики», — 
подчеркивает Копейкин. 

Осенью спрос на мясо традиционно снижается: заканчивается сезон шашлыков.

А К Ц Е Н Т

Одним из уязвимых мест российской 
экономики по-прежнему остается 
импорт

А К Ц Е Н Т

Доступные цены на мясо стимулируют 
рост его потребления. В 2021 году 
россияне съедали рекордных 27 кг сви-
нины на человека, в первом полугодии 
2022 года прибавили еще 7% 

Вместо квартиры можно вложить средства в торговые помещения 
на первых этажах новостроек.

Хороший показа-
тель окупаемости 
в арендном 
бизнесе — 9—12 лет

— Подробнее о санкциях 
и антисанкциях читайте на сайте
rg.ru/sujet/2861
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Девелоперы 
внедряют 
цифровые 
технологии 
с опережением

Информационное сообщение
Об исключении ОАО Банк «Пурпе»  
из реестра банков — участников  

системы обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
 сообщает, что в связи с отзывом Банком Рос-
сии лицензии на осуществление банковских опе-
раций у Открытого акционерного общества  
Банк «Пурпе», ОАО Банк «Пурпе» (регистраци-
онный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 709, номер по ре-
естру банков — участников системы обязательного  
страхования вкладов 137), и завершением Агент-
ством процедуры выплаты возмещения по вкладам  
Правлением Агентства 5 сентября 2022 г. (прото-
кол № 79) принято решение об исключении ука-
занного банка из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов  
на основании письма Банка России от 31 августа 
2022 г. № 14-40/6164 о государственной регистра-
ции банка в связи с его ликвидацией.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Рафик Загрутдинов: О новых дорогах, школах, больницах и программе реновации

Осенний строй
Любовь Проценко  

К
онец лета и осень — 
горячая пора  у мо-
с к о в с к и х  с т р о и -
телей, у которых к 
этому моменту, как 
правило, близится 
завершение многих 
проектов. Какими 
новостройками они 

порадуют жителей столицы 
в ближайшее время? Об этом 
шел разговор на «Деловом зав-
траке» в редакции «Россий-
ской газеты» с руководителем 
Департамента строительства 
Москвы Рафиком Загрутди-
новым. 

Диаметр на старте 
Рафик Равилович, власти 
Москвы обещали, что север-
ный участок Московского ско-
ростного диаметра будет вве-
ден в строй к Дню города. По-
лучается? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Такую задачу 
мэр Москвы Сергей Семено-
вич Собянин поставил перед 
нами еще в начале года, и мы 
прилагаем все усилия, что-
бы ее выполнить. Северная 
часть диаметра самая тяжелая. 
Строить ее пришлось, не оста-
навливая движение на круп-
ных городских магистралях и в 
«окна» на железной дороге, так 
как трасса пересекает большое 
количество путей.  Не говоря 
уже о том, что мы переложили 
там огромное количество ком-
муникаций. И тем не менее ра-
боты идут по плану. Заверша-
ем сейчас сооружение эстака-
ды, одной из крупнейших в го-
роде, которая пройдет от Ал-
туфьевского до Дмитровского 
шоссе.  Длина ее — 2,4 километ-
ра, а вместе с боковыми проез-
дами — 8 километров.  Местами 
эстакада проходит на высоте 21 
метра — на опорах фактически с 
семиэтажный дом. Всего же на 
МСД протяженностью 68 кило-
метров будет 136 искусствен-
ных сооружений — по другому 
в таком плотно застроенном 
городе, как Москва, построить 
бессветофорную магистраль 
невозможно. 

Если оценивать в процентном 
отношении, какова  готов-
ность Московского скоростно-
го диаметра?  

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Северный уча-
сток внутри МКАД приближа-
ется к 100 процентам. Остались 
детали — наносится разметка, 
идут пусконаладочные работы 
по освещению, автоматизации 
и диспетчеризации дорожного 
движения. Параллельно гото-
вим документацию для ввода 
первой части в строй. К Дню го-
рода по нему запустим движе-
ние. Южный участок  построен 
на 48 процентов. Полностью по 
всей трассе поедем в 2023 году. 

Когда дорогу только начинали 
строить, жители близлежа-
щих районов опасались, что 
увеличившийся поток машин, 
которые поедут под окна-
ми домов, очень осложнит их 
жизнь. Что сделано для того, 
чтобы этого не случилось?  

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Когда после 
Дня города вы сядете в маши-
ну и прокатитесь по север-
ной части Московского ско-
ростного диаметра, сами уви-
дите: большая часть трассы 
идет вдоль железных дорог и по 
промзонам. Там же, где маги-
страль приближается к жилым 
домам, как, например, в районе 
Ботанического сада, где появи-
лась новая застройка, мы вы-
полнили все требования, суще-
ствующие для снижения шумо-
вого воздействия. Установили, 
в частности, шумозащитные 
экраны. И не только в этом ме-
сте — по всей трассе их обору-
довано в общей сложности 27 
километров. В квартирах моск-
вичей, дома которых оказались 
в ближней зоне к дороге, поме-
няли окна на  шумозащитные  с 
клапанами для проветривания. 
Да и само дорожное полотно, 
которое мы укладываем, обла-
дает шумопоглощающим эф-
фектом. Хочу обратить внима-
ние еще на один момент. Наи-
больший шум и вредные выхло-
пы машины издают в пробках, 
на бессветофорной трассе, как 
МСД, от их двигателей вредное 
воздействие минимальное. 

Если же говорить об эф-
фекте магистрали, его труд-
но  переоценить .  С  севера 
на юг столицы можно будет 
проехать, минуя центр, за 40 
минут. Улучшение транспорт-
ной ситуации почувствуют жи-

тели 44 районов города. К тому 
же напомню, появляется не 
просто новая дорога, а в рамках 
формирования нового транс-
портного каркаса в эти районы 
приходят и новые станции мет-
ро, и Московские центральные 
диаметры, и новые маршруты 
общественного транспорта. В 
итоге москвичи по ряду марш-
рутов будут в полтора-два раза 
меньше тратить времени на до-
рогу. Взять хотя бы район Лю-
блино. Чтобы доехать до но-
вого Восточного вокзала, бли-
жайшего теперь к нему, преж-
де жителям требовалось 40—50 
минут, а сейчас хватит 20.

Имеет значение и то, что 
когда мы строим в Москве 
любую магистраль, то при-
водим в порядок всю дорож-
но-транспортную инфраструк-
туру, расположенную по сосед-
ству. В итоге все районы рено-
вации, а их много вдоль МСД,  
тоже получают новые въезды и 
выезды.

Идея соединить Северо-Вос-
точную и Юго-Восточную 
хорды в один диаметр роди-
лась не сразу. Что-то при-
шлось для этого достра-
ивать?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Нет. Потребо-
валась лишь небольшая коррек-
тировка в месте стыковки в рай-
оне шоссе Энтузиастов.  

Запуск МСД в 2023 году будет 
означать и финиш строи-
тельства всех хорд, включая 
Южную рокаду?

РАФ И К  З А Г Р У ТД И Н О В :  Да, соору-
жение Южной рокады завер-
шим до конца следующего года. 
Мэром поставлена задача запу-
стить все хорды в комплексе. 
Всего в 2022-м году в городе 
планируется построить 90,1 ки-
лометра новых дорог.

Главное — 
не останавливаться

С началом спецоперации в 
Москве звучали предположе-
ния, что стройки заморозят-
ся. Что, дескать, будет не до 
них. Но, как видим, все идет 
по плану?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Нам предска-
зывали остановку и во время 
пандемии коронавируса, но мы 
выполнили все, что планиро-
валось правительством Моск-
вы. Ни на день не останавлива-
лись и в этом году. Чтобы сра-
зу внести в ситуацию ясность, 
по распоряжению мэра мы со-
брали всех крупных подряд-
чиков и сказали: город не со-
кращает свои инвестиции ни 
в одну городскую программу. 
От вас требуется одно: четко, 
в срок выполнять свои задачи. 
Все проблемы, возникавшие по 
ходу, решались молниеносно. 
Появились, например, у банков 
сложности с оборотными сред-
ствами. Федеральный центр 
оперативно принял поправки в 
№44 -ФЗ, позволившие субъек-

там вносить изменения в ранее 
заключенные контракты. Для 
строителей это было главное 
решение: город получил воз-
можность увеличить застрой-
щикам авансирование с каз-
начейских счетов с 30 до 50—
70 процентов.  В результате ни 
подорожание металла, ни неко-
торые сложности с логистикой  
не сказались на темпах работ. 
Стройка не только не замедли-
лась, но пошла даже быстрее. 
Скорость для нас важнее всего, 
так как любое промедление ве-
дет к удорожанию строитель-
ства. Уход ряда иностранных 
компаний с российского рынка 
хотя и привел к увеличению за-
трат, но не критичному — не бо-
лее чем на 7—12 процентов. Тем 
более что необходимые деньги  
на все новостройки в  бюджете 
заложены.

А как обстоят дела со строи-
тельством Северного дублера 
Кутузовского проспекта?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Он построен 
уже почти наполовину силами 
концессионера. Мы оказыва-
ем ему всяческое содействие. 
Освободили территорию, по-
могаем в выносе инженерных 
коммуникаций, строим путе-
проводы и пешеходные перехо-
ды. Новая магистраль состоит 
наполовину из искусственных 
сооружений. Например, МКАД 
и Рабочий Поселок соединит 
двухкилометровая эстакада, 
в районе Фили появится мост 
через Москву-реку, через же-
лезную дорогу — множество пу-
тепроводов. В данный момент 
строятся сразу шесть эстакад, 
ведущих на Кольцевую и Се-
верный обход Одинцово. По-
сле пуска движения на этом 
дублере на полную мощность 
заработает и Молодогвардей-
ская транспортная развязка, в 
результате проехать от МКАД 
к Московскому международ-
ному деловому центру «Моск-
ва-Сити»  можно будет бук-
вально за 7—8 минут. А ведь это 
часть города, где работают ты-
сячи москвичей, а также ак-
тивно реализуется программа 
комплексного развития терри-
торий. 

На МКАД реконструируют-
ся четыре развязки. Когда они 
откроются?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: На развязке 
с Осташковским шоссе часть 
искусственных сооружений 
открылась еще в июне, к Дню 
города запустим движение 
полностью. На пересечении 
Алтуфьевского шоссе с Кольце-
вой идет монтаж путепровода 
и устройство временных съез-
дов, до конца этого года завер-
шим основные работы. Пустить 
планируем в первом кварта-
ле 2023 года.  В работе еще две 
развязки — Верхние Поля — Ка-
потня и с улицей Липецкой. На 
первой идет монтаж опор эста-

кад и путепроводов через же-
лезную дорогу, ее планируем 
достроить также в 2023 году. 
Крупную связку с улицей Ли-
пецкой, состоящую из несколь-
ких путепроводов, тоннеля и 
четырех пешеходных перехо-
дов, по контракту должны за-
вершить в 2024 году. Специ-
фика работы на МКАД состоит 
в том, что транспортный по-
ток на ней не остановишь — так 
велика потребность в Кольце-
вой. Поэтому приходится вы-
бирать такое время для работ, 
когда для движения будут при-
чинены минимальные неудоб-
ства. И тем не менее с 2010 года 
мы построили уже 18 развя-
зок. Безопасных, с направлен-
ными съездами вместо преж-
них клеверного типа, на кото-
рых происходило множество 
аварий. Если же мысленно вы-
строить в одну линию все но-
вые съезды и разгонные поло-
сы, которые появились в ходе 
этой реконструкции, полу-
чится, что 108-километровая 
МКАД стала вдвое длиннее. И 
пробок на ней стало значитель-
но меньше, и ДТП.

Заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной полити-
ки и строительства Андрей 
Бочкарев недавно рассказал, 
что сейчас идет планирова-
ние строительства до 2030 
года. Предполагается, что 
за эти годы может быть по-
строено еще 600 километров 
дорог. Где именно они могут 
появиться?

РА Ф И К  З А Г Р У Т Д И Н О В :  О  точных 
маршрутах говорить рано, про-
грамма еще только составляет-
ся. Например, рассматрива-
ется связка Московского ско-
ростного диаметра в районе 
метро «Лихоборы» до Третьего 
транспортного кольца в районе 
метро «Рижская». Это большая 
трасса по три полосы движе-
ния в каждую сторону, которая 
могла бы зайти в город от Бу-
синовской развязки, потом по-
вернуть налево к эстакаде, ко-
торую мы скоро вводим, дойти 
до Дмитровки и дальше стать 
дублером Дмитровского шоссе 
практически до Третьего транс-
портного кольца. На юге  в зоне 
действия МСД предполагается 
дублер Варшавского шоссе, а 
также продление дублера Лю-
блинской улицы до района Юж-
ного порта.

Вы любите ездить за рулем?
РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Конечно. Когда 
в выходной день есть время, 
обязательно стараюсь прока-
титься.

Какая у вас любимая дорога из 
построенных?

РАФ И К  З А Г РУ ТД И Н О В : С удоволь-
ствием езжу по Северо-Запад-
ной хорде и по действующему 
северному участку МСД. Рань-
ше возле Черкизовского рынка 
всегда стоял в пробках, а сей-
час пролетаю мимо без задерж-
ки, просто наслаждаясь хоро-
шей дорогой, видами нашего 
красивого города. Все  вылет-
ные магистрали столицы ста-
ли не только быстрее и удобнее 
для передвижения, но и краси-
вее — везде вдоль них посаже-
ны тысячи деревьев, проведено 
благоустройство, отремонти-

рованы фасады домов. Очень 
люблю бывать и в центре, на-
блюдать, как преображается 
Москва. Но лучше всего ездить 
по столице в новогодние празд-
ники, когда город весь в иллю-
минациях и дороги не очень за-
гружены. 

В новых классах идут уроки
У юных москвичей начался 
новый учебный год. Многие 
из них встретили его в новых 
школах и детсадах…

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: К 1 сентября 
в городе введены в эксплуата-
цию более 30 образователь-
ных учреждений, департамент 
строительства выступал заказ-
чиком 9 из них. Строим прак-
тически по всему городу — и в 
центре, и в Некрасовке, Ново-
переделкино, других районах. 
И так практически каждый год 
— Москва не снижает масшта-
бов строительства школ и дет-
ских садов, ведь потребность 
в них все больше — если в 2010 
году в них ходили 1,1 миллио-
на детей, то в этом году на пол-
миллиона больше. Поэтому 
в планах до конца года у нас 
ввести еще 8 объектов образо-
вания.

Чем отличаются новые мо-
сковские школы от тех, в ко-
торых учились дети, скажем, 
хотя бы десять лет тому 
назад?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Школ, где ре-
бята просто сидят на уроках, а 
если и двигаются, то только на 
уроках физкультуры в спорт-
зале, в Москве больше нет. Как 
нет в городе теперь и типовых 
школ. У каждой свое лицо, не 
только с архитектурной точ-
ки зрения, но и содержания. В 
основу проектов закладыва-
ется стандарт «Московская 
школа». В соответствии с ним 
во всех школах предусмотре-
ны помещения для различных 
типов деятельности обучаю-
щихся с учетом возрастных 
особенностей детей. Игровые, 
практикумы, классы-студии, 
IT-полигоны, кабинеты робо-
тотехники… Нет замкнутых 
помещений, все пространства 
легко трансформируются, их 
без проблем можно приспосо-
бить к любому виду занятий. 
И обязательное требование: 
все учебные заведения долж-
ны быть доступны для мало-
мобильных, с входом, макси-
мально приближенным к уров-
ню земли, для легкого доступа в 
здание на коляске.

Бассейны в школах есть?
РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: В детских са-
дах есть, например, восемь са-
диков за 2022—2024 годы по-
строим именно с бассейнами. 
Малышей трудно водить, ска-
жем, в физкультурно-оздоро-
вительные центры, которые в 
рамках программы развития 
спорта мы строим почти в каж-
дом районе Москвы. А школь-
никам вполне под силу сходить 
поплавать и в ФОК. Но и в шко-
ле ребятам есть чем заняться, 
потому что в них имеются свои 
оздоровительные многофунк-
циональные спортзалы, а так-
же площадки для занятий на 
свежем воздухе футболом, бас-
кетболом, волейболом и даже 
гимнастикой.  

Читательница «РГ» Зоя Лав-
рова, у которой сын в будущем 
году пойдет в первый класс, 
спрашивает, скоро ли постро-
ят школу у них рядом с домом, 
на улице Правды?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Строить эту 
школу начали недавно, но в бу-
дущем году планируем ввести 
в строй. Это будет хороший 
учебный корпус на 400 мест: 
200 для школьников и 200 для 
детсадовцев. В школьном блоке 
разместятся классы, кабинеты 
логопеда и психолога, библио-
тека, актовый и спортивный 
залы, медиатека, помещение 
для продленки, а также пище-
блок полного цикла — то есть 
еду детям будут готовить на ме-
сте, а не привозить в контейне-
рах.  Для дошколят запланиро-
ваны 8 групповых ячеек с раз-
движной трансформируемой 
перегородкой, каждая из кото-
рых включает спальню, буфет, 
игровую, а также свои музы-
кальный и спортивный залы, 
комнаты для кружков и разви-
вающих занятий.

Квадраты здоровья
Столичные врачи вовсю  го-
товятся к работе в новых 
скоропомощных корпусах, ко-
торые должны открыться в 
шести крупнейших городских 
больницах. Скоро они будут 
сданы в эксплуатацию?

РАФ И К  З А Г РУ ТД И Н О В : Строитель-
ство скоропомощных корпусов, 
где экстренная медицинская по-
мощь будет оказываться по но-
вым стандартам, идет по плану. 
Сооружение двух из них — для 
НИИ имени Склифосовского и 
Городской клинической больни-
цы имени Боткина, завершится 
в этом году, еще два — на терри-
тории больниц Буянова  и Фила-
това — планируется ввести в сле-
дующем  году. Этот год в Моск-
ве в целом можно назвать годом 
здравоохранения. У нас одновре-
менно строится порядка 30 
объектов общей площадью пол-
миллиона квадратных метров. 

Какие  еще клиники в бли-
жайшее время  получат новые 
здания?

РАФ И К  З А Г РУ ТД И Н О В : Близится к 
концу строительство еще од-
ного совершенно уникально-
го лечебно-диагностическо-
го комплекса МКНЦ им. Логи-
нова. В 2020 году мэр Москвы 
Сергей Семенович Собянин 
принял решение отказаться 
от реконструкции его зданий 
советской постройки, а по-
строить новый корпус. Прошло 
всего  восемнадцать месяцев, 
а  мы уже завершаем его соо-
ружение. Сейчас идет монтаж 
высокотехнологичного тяже-
лого оборудования, а также 
установка суперсовременного 
лучевого оборудования. Я уве-
рен: это будет один из лучших 
онкологических центров и в 
Москве, и во всей стране. Па-
циенты в нем смогут получить 
все виды помощи — от диагно-
стики до высокотехнологич-
ного лечения и реабилитации. 
Причем происходить это будет 
не в привычных больничных 
палатах, а в уютных комнатах, 
напоминающих скорее номера 
четырех-пятизвездочного оте-
ля. В каждой — санузел с душем. 
Кровати многофункциональ-
ные, с электроприводом, чтобы 
лежа без посторонней помощи 
можно было изменить положе-
ние тела. Для вызова медсестры  
достаточно нажать кнопку. Для 
бесед с родственниками преду-
смотрены переговорные ком-
наты… Именно такие клиники 
видели наши медицинские тех-
нологи, проехав по медцентрам 
Европы, Америки, Кореи. В на-
чале 2023 года новый центр 
смогут оценить и первые па-
циенты.

Еще один новые комплекс 
получит инфекционная клини-
ческая больница № 1 на Волоко-
ламском шоссе. Это будет круп-
нейший в стране инфекционный 
стационар. Три корпуса общей 
площадью 100 тысяч квадрат-
ных метров — в пять раз больше, 
чем старое здание на этой тер-
ритории. Их объединят общим 
единым пространством и на-
земными переходами, что поз-
волит врачам и пациентам пере-
двигаться между отделениями и 
службами, не выходя на улицу. В 

этой клинике будут 546 мельце-
ровских боксов, которые позво-
ляют надежно изолировать па-
циентов  и не дать распростра-
ниться любой инфекции.

Есть ли проблемы с оснащени-
ем новых клиник?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Нет. Вся необ-
ходимая техника и оборудова-
ние закуплены и поставляются 
в срок.

Больница в Коммунарке, так 
выручившая Москву в момент 
прихода пандемии коронави-
руса, скоро будет достроена?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: В этом году до-
строим на ее территории дет-
ский корпус на 180 коек. В нем 
для детей и их родителей так-
же будут созданы самые ком-
фортные условия — одно-, двух-
местные палаты с большими 
светлыми окнами, высоки-
ми потолками. Для пациентов 
предусмотрено лечение самых 
разных заболеваний по луч-
шим методикам, включая онко-
логию. А в будущем году введем 
в эксплуатацию и корпус луче-
вой терапии на 50 коек и еще 
на 8 так называемых «горячих 
коек» — для лечения больных 
радиоактивными препаратами.

Новоселья множатся
Рафик Равилович, как продви-
гается программа реновации 
в городе?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: В этом году ис-
полнилось пять лет с момента 
принятия закона о реновации. 
Реализация программы идет в 
соответствии с намеченными 
этапами, финансирование вы-
делено в полном объеме. Всего 
с момента ее старта построе-
но 2,6 миллиона квадратных 
метров нового жилья. С нача-
ла года уже сдали 29 домов пло-
щадью 340 тысяч квадратных 
метров, всего в этом году будет 
построено порядка миллиона 
«квадратов». В новые кварти-
ры переехали или находятся 
в процессе переезда 71 тыся-
ча москвичей. Сформирован 
большой задел: в стройке нахо-
дятся 166 домов — это еще 2,7 
миллиона квадратных метров, 
плюс 237 домов, или 4,7 мил-
лиона «квадратов» — в проек-
тировании. К качеству наре-
каний у горожан нет, об этом 
свидетельствует то, что око-
ло 90 процентов участников 
программы дают согласие на 
переезд в первый месяц. Что 
еще интересно, до сих пор по-
являются люди, которые ранее 
голосовали против програм-
мы реновации, а сейчас хотят 
вступить в нее.

Можно ли сказать, что вол-
новое переселение из старых 
домов в новые, как планиро-
валось организовать, уже на-
чалось?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Конечно. Мы 
больше сотни старых домов 
снесли, и на их месте уже идет 
строительство 36 новостроек 
площадью более полумиллиона 
«квадратов». Это и есть начало 
второй волны.

ЖК «Береговой» в Филях 
строился на продажу, но в нем 
выделяют квартиры и участ-
никам программы реновации. 
Это исключение или дальше 
может применяться такая 
практика?

РА Ф И К  З А Г Р У Т Д И Н О В :  В  М о с к в е 
есть микрорайоны, в кото-
рых трудно подобрать старто-
вую площадку для строитель-
ства дома по реновации. И то-
гда мы  договаривается с круп-

ными застройщиками, кото-
рые  строят там жилье, о том, 
чтобы они построили  по стан-
дартам программы квартиры, 
которые город у них выкупит  
для москвичей из домов, иду-
щих под снос. Именно такой 
случай произошел и с «Берего-
вым». Он не первый и, скорее 
всего, не последний. Не смотря 
на то, что в ближайшее время 
мы сможем строить по два-три 
миллиона квадратных метров 
нового жилья в год для ренова-
ции, в каких-то частях города 
сложности с переселением все 
равно будут. Но они решаемые.

Дома, строящиеся по этой 
программе, по городскому 
стандарту должны осна-
щаться системами сигна-
лизации, диспетчеризации, 
вентиляции и прочей ав-
томатикой. Все это уста-
навливается? Не пришлось 
отказаться от чего-то про-
сто потому, что нет  этих 
систем?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Ничего не из-
менилось ни на миллиметр. 
Все, что положено по проек-
ту, ставим. И видеокамеры, и 
пожарные датчики, и системы 
безопасности. То же и в квар-
тирах. К моменту, когда буду-
щие новоселы получат ключи, 
каждая из них уже оборудована 
всем, чтобы можно было зайти 
и жить.  

Вопреки прогнозам строительство 
в Москве после начала спецоперации 
не только не остановилось, но даже 
пошло быстрее.

А К Ц Е Н Т

Все новые хорды в Москве, 
включая Южную рокаду, откроются 
для движения уже в 2023 году

А К Ц Е Н Т

С пуском Московского диаметра 
в столице появится первая скоростная 
дорога, позволяющая пересечь город 
без светофоров и пробок  
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Новых дорог планируется по-

строить за 2022 год в столице
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ Как медицинское сообщество реагирует 
на осуждение калининградских медиков  

Приговор врачам 
или судье?

Леонид Рошаль, 
президент Национальной 
медицинской палаты

Я 
не отвечал в эти дни 
на звонки, мне труд-
но было все осмыс-
лить. Пришел к вы-
воду, что произо-
шедшее — приговор 
двум калининград-
ским врачам, Елене 
Белой в виде 9 лет и 

6 месяцев колонии общего ре-
жима, Элине Сушкевич 9 лет 
колонии общего режима, это 
огромная трагедия для врачеб-
ного сообщества.  Судья в своем 
напутственном слове перед уда-
лением коллегии присяжных 
заседателей в совещательную 
комнату для вынесения вердик-
та обвинял подсудимых более 
двух часов, без учета всего того, 
что представляла защита. Это 
напутственное слово по вре-
мени и содержанию во многом 
превосходило даже выступле-
ние официального представи-
теля прокуратуры и указывало 
только факты виновности под-
судимых. Председательству-
ющий откровенно доказывал 
присяжным состоятельность 
обвинения и убеждал их не ве-
рить подсудимым и их адвока-
там. Он перепутал роль проку-
рора, которую занимал когда-
то, с ролью председательству-
ющего судьи. Все возражения 
защитников отклонялись.  Без 
комка в горле и слез на это смот-
реть было невозможно. И это, 
как я понимаю, прямое нару-
шение статьи Уголовно-процес-
суального кодекса — статьи 340 
УПК РФ. В частности, председа-
тельствующий должен был ука-
зать на исследованные в суде до-
казательства, как уличающих 
подсудимых, так и оправдываю-
щих их. Вот как раз последнего 
в этом выступлении и не было. 
Унизили не только защиту, но и 
все профессиональное сообще-
ство. 

Теперь мне стало понятно, 
почему судья Московского об-
ластного суда с таким упор-
ством отказывался привлекать 
к рассмотрению в суде мнения 
ведущих специалистов-токсико-
логов, неонатологов, реанимато-
логов, микропедиатров страны. 
С ними сыграли как с котятами. 
Оказывается, участие специа-
листов, которые излагают иную 
точку зрения, могут заставить 
суд исследовать эти все конкрет-
ные факты и мнения,  а это мо-
жет существенно изменить ход 
дела. Из предложенных хотя бы 
4—5 специалистов высочайшего 
класса судья сделал непозволи-
тельный ход, он вызвал в суд трех 
и допросил их в отсутствие кол-
легии присяжных заседателей. 
Разговор был поверхностным. 
Результаты этих допросов были 
приобщены к делу, но не были до-
ведены до присяжных, поэтому 
не обсуждались. Таким образом, 
судья попросту скрыл от присяж-
ных иную точку зрения. 

Не выдерживает критики су-
дебно-медицинская эксперти-
за, к которой у профессиональ-
ного сообщества много вопро-
сов. Но ими суд пренебрег. Судье 
было ясно все с самого начала. 

Не был исследован важный факт 
повышенной с точки зрения экс-
пертов концентрации не только 
магнезии, но и цинка, и железа, 
и  других элементов в исследо-
ванных органов. Это что означа-
ет, что доктор Сушкевич вводила 
через пупочную вену не только 
магнезию, но и цинк, и железо? 
Или факт распределения магния 
в изъятых органах. Наибольшая 
концентрация обнаружена в же-
лудке, а не в печени, куда магне-
зия попадает прямо из пупочной 
вены! А почему не исследова-
на возможность получения маг-
незии, цинка, железа от матери 
ребенка, которая принимала во 
время беременности препараты, 
содержащие эти элементы?  По-
чему не исследовалась плацен-
та и кровь? И как можно пере-
носить нормы концентрации от 
взрослых на новорожденных? 
Это полная безграмотность. 
Кстати, одна из известных ми-
кропедиатров России профессор 
Марина Дегтярева нашла в миро-
вой литературе цифры нормаль-
ных показателей, в том числе и 
магния, у новорожденных, кото-
рые, почему-то не нашли авторы 
судебно-медицинской эксперти-
зы. Но суд даже не заинтересо-
вался этим и не исследовал эти 
данные. 

Доктор медицинских наук, 
председатель Ассоциации кли-
нических токсикологов России 
Галина Николаевна Суходолова 
указывает на все вышеперечис-
ленное в своих выводах о прове-
денной экспертизе. Более значи-
мого специалиста в этой области 
в России, по-моему мнению,  нет. 
Она также указывает, что экс-
пертиза проведена не качествен-
но,  дважды была проведена фак-
тически одними и теми же ли-
цами. Не был подтвержден факт 
быстрого струйного введения ка-
кого-либо препарата перед смер-
тью ребенка. 

Вообще создается впечатле-
ние, что  вся экспертиза — это 
конкретный заказ. Магний в 
официальный перечень препа-
ратов к обязательному определе-
нию в судебно-медицинской экс-
пертизе не включен. Не понят-
но, почему не посмотрели ртуть, 
таллий, литий и  другие элемен-
ты, с  помощью которых также 
возможны отравления?  Иссле-
дования подгоняли под задачу, 
но перестарались, так как кро-
ме магния обнаружили еще по-
вышение железа и цинка. Так же 
грубо нельзя! 

Следователь произвела выем-
ку образцов тканей для направ-
ления в Москву 19 марта, а само 
постановление о проведении 
экспертизы подписала 20 марта, 
материал отдан в лабораторию в 
Москве только 22 марта. Кто мог 
иметь доступ к этим материалам 
и когда? Где в законе написано, 
что материал для исследования 
передается до самого постанов-

ления без проведения специаль-
ной процедуры?

Но всеми выводами прове-
денной судебно-медицинской 
экспертизы уверенно манипу-
лирует председательствующий 
судья, у которого, вероятно, до-
статочно знаний в неонатоло-
гии  и токсикологии, чтобы сво-
бодно рассуждать на эти темы. 
Кто вообще давал право судье 
делать заключение о том, что со-
мнений в выводах судебно-меди-
цинской экспертизы быть не мо-
жет, что он никогда не видел та-
кую объемную экспертизу, отме-
чает академик Николай Володин, 
президент Российской ассоциа-
ции специалистов перинаталь-
ной медицины. 

Мне лично, как специалисту, 
который более 20 лет занимал-
ся болезнями новорожденных, 
участвовал в создании двух цен-
тров хирургии новорожденных 
(на базе детской больницы им 
Русакова в Москве и Московско-
го областного Центра хирургии 
новорожденных на базе МОНИ-
КИ им. Владимирского), кото-
рый провел первые циклы по хи-
рургическим болезням новоро-
жденных на кафедре детской хи-
рурги ЦИУ для врачей и провел 
на стульях не одну ночь рядом с 
кувезами с новорожденными, в 
том числе недоношенными, ав-
тору разделов монографии по бо-
лезням новорожденных — не все 
ясно в заключении судебно-ме-
дицинских экспертов по этому 
делу, как и  многим другим  спе-
циалистам этого профиля. Все 
же допущенный до заседателей 
только один представитель про-
фессионального сообщества не 
согласился с выводами судеб-
но-медицинской экспертизы, но 

даже его выступление не было 
обсуждено. 

И еще. Каждый кто когда-
то проводил закрытый массаж 
сердца, особенно у ребенка, 
знает, что после него могут на 
коже оставаться характерные 
следы — кровоизлияния. Как 
раз их отчетливо видно на фото, 
сделанном после смерти ребен-
ка. И как их объяснить? Значит, 
Сушкевич одной рукой делала 
спасительный массаж сердца, 
а другой вводила смертельную 
дозу лекарства в пуповину? И 
зачем такое варварство — вво-
дить целую ампулу? Достаточ-
но трех — четырех миллилитров, 
чтобы у такого ребенка насту-
пила смерть либо просто чуть-
чуть изменить параметры вен-
тиляции. Кроме того, основные 
улики — пустую ампулу и шприц 
не нашли, но в то же время под-
судимые сумели спрятать в на-
волочке подушки  историю бо-
лезни, пустую ампулу от сур-
фактанта. Не странно ли?

А теперь о причинах произо-
шедшего. Доказательств убий-
ства новорожденного путем 
введения сульфата магния в 
пупочную вену, кроме нагово-
ра заведующей педиатриче-
ским отделением роддома, нет. 
Именно она заинтересована в 
возложении вины на доктора 
Сушкевич, иначе в неоказании 
полноценной медицинской по-
мощи рожденному ребенку в 
этом родильном доме была бы 
виновата она. Это тот доктор, 
которая в начале следствия 
заявляла, что все делалось пра-
вильно, а через полгода вспо-
мнила про убийство. Пред-
полагаю, что ее могли просто 
запугать.

Ясно, что моральная атмо-
сфера в этом родильном доме 
была далека от идеальной. Недо-
пустимы просьба и.о. главного 
врача переписать историю бо-
лезни, сокрытие под наволоч-
кой подушки первой истории 
болезни и пустого флакона от 
лечебного препарата сурфак-
танта, который как раз исполь-

зуется для лечения болезни ги-
алиновых мембран. И против 
этого диагноза возражает су-
дья.  Оказывается,  ввели. А бы-
стрый анонимный донос в след-
ственные органы об убийстве 
новорожденного разве не на-
стораживает? Но это никакого 
значения для суда не имеет. Без-
доказательно осуждена имен-
но доктор Сушкевич, за спиной 
которой сотни спасенных жиз-
ней, благодарности родителей 
и поддержка медицинского со-
общества.

Нам для победы не хватило 
только одного голоса. При ра-
венстве голосов, а заседателей 
было восемь, решение прини-
мается в пользу обвиняемых. 
Но по большинству поставлен-
ных вопросов голоса разде-
лились пять на три, т.е. нам не 
хватило всего одного голоса. 
Очень обидно. Огромное спа-
сибо трем мужественным неиз-
вестным героям-присяжным,  
которые голосовали против на-
казания. 

Я не могу до конца для себя 
решить: это все судья сейчас де-
лал по собственной воле? Кроме 
того, судья решил сломать волю 
обвиняемых, посадив их раз-
дельно в камеры со всеми други-
ми арестованными. Этот судья 
продержал их в заточении более 
10 месяцев и не сломал.

Говорю честно: мне стыдно 
за этот суд. Я опасаюсь  реакции 
медицинского сообщества. Оно 
напряжено. Разве нам это сейчас 
нужно?

Сидеть сложа руки мы не бу-
дем, так как считаем, что осу-
жденные врачи не виновны. Мы 
требуем роспуска этого состава 
коллегии присяжных и повтор-
ного рассмотрения дела с про-
ведением повторной судебно-
медицинской экспертизы при 
участии профессиональных вра-
чебных сообществ. А нарушение 
норм судейской этики  требует 
четкой  оценки   профессиональ-
ного  сообщества. 

Врачи в судебной клетке: Элина 
Сушкевич (слева) и Елена Белая.А К Ц Е Н Т

Приговор двум калининградским 
врачам — это огромная трагедия 
для врачебного сообщества 

СУД

Московский областной суд вынес приговор двум жен-

щинам — Елене Белой и Элине Сушкевич — калининград-

ским врачам, которых ранее коллегия присяжных при-

знала виновными в убийстве младенцев в роддоме.

«Суд постановил на основании вердикта присяжных 

назначить наказание Белой в виде 9 лет и 6 месяцев 

колонии общего режима, Сушкевич — 9 лет колонии 

общего режима», — огласил решение судья Андрей 

Вьюнов.

Напомним, 24 августа коллегия присяжных заседа-

телей в Мособлсуде сочла доказанной вину врачей в 

гибели ребенка. Надо подчеркнуть, что сами присяж-

ные наказание не назначают. Судьи из народа решают 

только вопрос факта: доказано или нет, что подсуди-

мые виноваты. А суд уже дает юридическую оценку, 

то есть выносит приговор и назначает наказание, 

если подсудимые виновны.

Согласно фабуле дела, в ноябре 2018 года в родиль-

ном доме у женщины родился недоношенный ребе-

нок с массой тела 700 граммов. По версии следствия, 

Белая, получив информацию о рождении ребенка в 

тяжелом состоянии, решила его убить с целью не до-

пустить ухудшения статистики и негативного влияния 

на ее дальнейшее назначение на должность главного 

врача. Как утверждает обвинение, Белая привлекла 

Сушкевич, которая прибыла в составе реанимацион-

ной бригады для оказания ребенку медицинской по-

мощи и дальнейшей его транспортировки в перина-

тальный центр.

Врачи свою вину не признали. В 2020 году врачи были 

оправданы судом в Калининграде на основании вер-

дикта присяжных. Апелляционный суд отменил оправ-

дательный приговор и направил дело на новое 

рассмотрение, после чего находившиеся на свободе 

врачи были арестованы. Новое разбирательство за-

кончилось обвинительным вердиктом.

Как напоминают юристы, отменить вердикт присяж-

ных можно только по каким-то процессуальным 

основаниям. То есть если в ходе рассмотрения дела 

были существенно нарушены какие-то процедуры. 

Основанием могут быть, скажем, нарушения при от-

боре присяжных, нарушения тайны совещательной 

комнаты, давление на присяжных и т.п. Такие случаи 

в практике бывают. Поэтому и сейчас дело может 

быть направлено на новое разбирательство только в 

том случае, если будут выявлены какие-то процессу-

альные нарушения в ходе его рассмотрения коллеги-

ей присяжных.

Как отмечает «Интерфакс», во время следствия мно-

гие известные доктора выступили в поддержку вра-

чей. Также Елену Белую и Элину Сушкевич поддержи-

вало Российское общество неонатологов. Отмеча-

лось, в частности, что в мире выживаем ость младен-

цев с экстремально низкой массой тела — 700 грам-

мов, рожденных на 24-й неделе беременности, не 

превышает 5—10 процентов.

Подготовил Владислав Куликов
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СКАНДАЛ До 600 
журналистов внесены 
в списки «Миротворца» 

Веб-гестапо 

Владимир Емельяненко 

Алина Липп (Германия) после поездки на Донбасс и 
публикации статей, где она писала, что война там идет 
не с 24 февраля 2022 года, а с 2014 года, журналиста 
включили в список украинского националистическо-
го веб-сайта «Миротворец». Реакция в ФРГ последова-
ла сразу: заблокированы банковская карта девушки, 
потом ее матери и отца.  В Берлине против Липп нача-
то уголовное преследование. Девушка живет в России, 
куда перевезла родителей, которым дома угрожали.  

— Ужас в том, что меня включили в расстрельный 
список — с указанием моего адреса, номера машины и 
телефона, — говорит Липп. — Мы сменили номера теле-
фонов, скрываем место жительства в России, а после 
убийства Дарьи 
Дугиной в Москве 
передумали поку-
пать машину. Я бо-
юсь, но от профес-
сии не откажусь.

Таких, как Липп, 
по данным Фонда 
борьбы с репрес-
сиями, в мире на-
считывается до 600 
журналистов. Они 
из разных стран и 
внесены в списки 
«Миротворца» 
только потому, что освещали события на Донбассе, но 
их оценка событий не совпадала с точкой зрения Кие-
ва. В список включены 105 женщин и 225 мужчин из-
за рубежа, 11 детей из Донбасса, 146 журналистов из 
России. 

— Всем им грозят расправой, они подвергаются 
травле в соцсетях, — говорит глава Фонда борьбы с ре-
прессиями Мира Тэрада. — То, что творится, иначе как 
информационным гестапо и плевком в лицо миру не 
назвать.  

По данным фонда, внесение в список сайта прохо-
дит несколько стадий. Первая — указание ФИО с запре-
том на въезд в страну. Вторая — публикация места жи-
тельства и адреса, третья — паспортных данных, номера 
телефона или машины, что означает наведение на ис-
полнение теракта. Именно так, по данным фонда, погиб-
ли уже 12 журналистов, среди которых Олесь Бузина 
(Украина), Дарья Дугина и Андрей Стенин (оба — Рос-
сия), Андреа Роккелли (Италия). Так же, как преследо-
вали их — через сети, теперь преследуют живущих в Рос-
сии Алину Липп (ФРГ), Еву Бартлетт (Канада), Соню Ван 
Дэн Эндэ (Нидерланды), Кристель Нэан (Франция). 

ООН обращение фонда закрыть «Миротворец» как 
сайт, нарушающий нормы международного права и 
права человека, проигнорировала. Теперь фонд и пре-
следуемые журналисты настаивают на том, чтобы сайт 
«Миротворец» признать террористической организа-
цией, как ИГИЛ (*организация, запрещенная в РФ), что 
поможет его закрыть, организаторов осудить на между-
народном трибунале и «спасти сотни жизней».  

В атом 
не стрелять

Пункт о важности срочного создания зоны 
безопасности и транспортных коридоров во-
круг атомного объекта является основным 

практическим предложением отчета. В остальном же 
доклад МАГАТЭ состоит преимущественно из реко-
мендаций, которые, как показывает практика, киев-
ские власти выполнять и не подумают. Например, ор-
ганизация советует незамедлительно остановить во-
оруженные атаки на ЗАЭС и не причинять ущерб ли-
ниям электропередачи, связанным с объектом. Есть и 
довольно парадоксальный пункт: так, МАГАТЭ настаи-
вает на том, что сотрудникам Запорожской АЭС необ-
ходимо потренировать свои действия на случай чрез-
вычайного происшествия. 

Зафиксировав физические повреждения на стан-
ции, в том числе у энергоблоков, а также в здании, где 
хранятся свежее ядерное топливо и твердые радиоак-
тивные отходы, в 
агентстве заявили, 
что это «существен-
но скомпрометиро-
вало семь столпов 
ядерной безопас-
ности».

Накануне позд-
но вечером Гросси 
планировал проин-
формировать о ра-
боте миссии Совет 
Безопасности ООН. 
Официальный пред-
ставитель генсека 
ООН Стефан Дюжаррик заявил, что Антониу Гутерриш 
на заседании также призовет все стороны прекратить 
военные действия вокруг Запорожской АЭС, посколь-
ку «любое повреждение крупнейшей атомной станции 
в Европе может обернуться катастрофой не только в ее 
окрестностях, но и во всем регионе и даже за его пре-
делами».

С российской стороны ожидания от доклада были 
связаны в первую очередь с его объективностью. 
Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков 
указал, что Россия «ждет от доклада правды и конста-
тации реального положения дел на территории ЗАЭС», 
а «эксперты должны рассказать о реальных угрозах, 
которые там существуют». Тем более что Москва сде-
лала все, чтобы их работа на станции была эффектив-
ной и безопасной. Кстати, сам Гросси подтвердил, что 
ему дали «увидеть все, что он требовал».

А вот в Киеве царила настоящая истерика. Прези-
дент Украины Владимир Зеленский кричал о ядерной 
катастрофе, будто и не знал, что именно его войска 
угрожают безопасности станции.

Украинские власти еще до объявления каких-либо 
результатов успели обвинить организацию в предвзя-
тости и «недостаточно украинской позиции». И все из-
за того, что инспекторы просто констатировали фак-
ты обстрелов и фиксировали повреждения станции. 
Не стоит забывать, что ВСУ своими действиями неод-
нократно пытались помешать экспертам выполнить 
свою работу, а в день их прибытия на ЗАЭС даже попы-
тались захватить станцию.

Судя по-всему украинские власти понимают, что, 
несмотря на нейтральный характер отчета, скрыть 
свои преступления им не удалось. К тому же МАГАТЭ 
продолжит сбор данных о работе станции, поскольку 
на ней остались два сотрудника агентства. Они пре-
красно видят бесчинства Киева, который не останав-
ливает обстрелы станции и организует все новые про-
вокации с задействованием диверсантов и дронов-ка-
микадзе.  
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МАГАТЭ 
назвало удары по 
Запорожской АЭС 
нарушением прин-
ципов ядерной 
безопасности

То, что творится, 
иначе как инфор-
мационным геста-
по и плевком 
в лицо миру 
не назвать

ПРАЗДНИК  

Столицу 
украшают 
к Дню города

СЕЛФИ 
С ЮБИЛЯРОМ
Ирина Огилько

Более 4,3 тысячи флагов и деко-
ративных конструкций укра-
сят столицу к Дню города, ко-
торый она отпразднует 10 и 11 
сентября. 

И хотя праздник в этом году 
приурочен к круглой дате — 
875-летию Москвы, декорато-
ры пустили в ход украшения, 
купленные уже давно. Их у го-
рода скопилось так много, что с 
лихвой хватает на любое тема-
тическое оформление. «Клю-
чевым элементом концепции 
оформления сейчас стали сло-
во «Москва» и цифра «875», 
— рассказал журналистам зам-
мэра столицы Петр Бирюков. 
Основные цвета праздника — 
сине-фиолетовый, малиново-
красный и белый. Их сочетание 
в цифрах, плоскостях конструк-
ций, плещущихся флагах со-
здает единообразие в оформле-
нии всех районов города. Флаги 
и декоративные конструкции 
украшают главные мосты, клю-
чевые магистрали, площади 
возле вокзалов. Самые большие 
из них — десятиметровые — ста-
вят на въездах в город. Видно их 
будет издали, а вот сфотогра-
фироваться с ними можно лишь 
из окна автомобиля. Так, уже 
поставили такие конструкции 
на Минском и Ленинградском 
шоссе, Ховринском путепрово-
де, на проспекте Маршала Жу-
кова, Липецкой улице.

Яркие 3—6-метровые компо-
зиции с устремленными 
вверх флагами и кубическими 
конструкциями появились в 
районе МИДа, у Московского 
дворца пионеров, на смотро-
вой площадке Воробьевых гор. 
У Большого цирка на проспекте 
Вернадского установили девять 
арок, напоминающих кокош-

ники. Их украшают затейли-
вые искусственные цветы. Са-
мый лучший ракурс для селфи 
— встать в такую арку и сфото-
графироваться на фоне здания 
цирка. На Трубной площади за-
канчивают устанавливать арки 
в сельском стиле. Это ажурные 
конструкции из четырех сов-
мещенных арок. По бокам и на 
их крыше чуть позже устано-
вят кадки с живыми цветами. 
Основная растительность — бе-
гонии, бархотки, хризантемы, 
здесь они пастельных оттенков 
сиреневого, белого, желтого 
цветов. Таких арок на площа-
ди две. А самые разнообразные 
арки с точки зрения раститель-
ности, где есть и ампельные, и 
декоративно-лиственные рас-
тения, поставят в парке «Бе-
кет» на Загородном шоссе.

 Разноцветные скамейки из 
букв слова «Москва» поставят 
в Саларьево и в районе станции 
метро «Жулебино». Большую 
Тульскую улицу и Сущевский 
Вал украсят необычными ше-
стиметровыми конструкциями 
из 14 колонн треугольного се-
чения. Особенно красиво эти 
пирамиды будут смотреться 
по вечерам, когда их подсветят 
прожекторами.

На юге столицы, на Паром-
ной улице, разобьют «эко-п-
ляж» с деревянными лежаками 
и тумбами. Запечатлеть себя со 
стилизованными башнями Шу-
хова и Татлина можно будет и в 
районе Технопарка «Москва» 
на Волгоградском проспекте, у 
станции метро «Шаболовская» 
и на улице Красноказармен-
ной, 17. На входах в парки по-
ставят шеренги флагштоков 
с флагами, а также компози-
ции из флагов, напоминающие 
качели.

На городских билбордах, 
остановочных павильонах и 
афишных стендах разместят 
около тысячи поздравительных 
плакатов. На них будут изоб-
ражены знаковые места Моск-
вы — и современной, и истори-
ческой.

Добавит праздничности ар-
хитектурно-художественная 
подсветка зданий, которую 
включат уже в пятницу вече-
ром. А на цифровых билбордах 
и медиафасадах домов-книжек 
на Новом Арбате запустят по 
вечерам в субботу и в воскресе-
нье видеоролики с видами горо-
да и его жителей. 

Добавит Москве 
праздничности 
архитектурно-
художественная 
подсветка зданий, 
которую включат 
уже в пятницу 
вечером
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Любые экономические изменения 
запускают процесс передела в от-
расли, количество сделок M&A 
 возрастает. Таким образом, по-
прежнему актуальны услуги по их 
сопровождению, в том числе в ча-
сти оценки. 

Среди наших клиентов — много 
крупных структур, внутри кото-
рых происходит реорганизация, 
меняются собственники, условия 
инвестиционных проектов, прово-
дятся сделки по слиянию и погло-
щению — все это требует участия 
финансовых консультантов. По-
прежнему есть спрос на оценку 
бизнеса и больших проектов, в том 
числе на комплексные экспертизы, 
когда оценка — только часть проце-
дуры. 

В SRG мы планомерно развиваем 
автоматизированные решения для 
клиентов, а также применяем соб-
ственные разработки внутри ком-
пании. В части ипотеки мы от оцен-
ки переходим к комплексному ре-
шению под названием «Легкая ипо-

тека», в рамках которого заказчик 
получает набор услуг: оценку, стра-
хование, регистрацию сделки. 

Мы тестируем гипотезы по продаже 
жилой типовой недвижимости че-
рез трейд-ин. На сегодняшний день 
с помощью решения SRG можно об-
менять старую квартиру на новую 
почти во всех регионах России. 

Несмотря на развитие автоматизи-
рованных подходов, в основе оце-
ночной деятельности лежит квали-
фикация экспертов, репутация 
компании и опыт. Поэтому справед-
ливо, что именно на эти факторы 
должен приходиться больший вес 
при выборе поставщика. 

В прошлом году совместно с Дело-
вой Россией мы выступили с пред-
ложением пересмотреть вес цено-
вых и неценовых критериев при 
проведении госзакупок и увели-
чить значимость последних до 60%. 
Это положительно отразится на 
оценочной отрасли и даст ей допол-
нительный стимул для развития.

РЕЙТИНГ Суммарный доход оценочных организаций увеличился

Оценка с плюсом
Вартан Ханферян

Е
жегодное исследова-
ние сферы оценоч-
ных компаний, прово-
димое рейтинговым 
агентством RAEX («РА-
ЭКС-Аналитика»), по-
казало, что по итогам 
2021 года рынок оцен-
ки вышел из связанной 

с пандемией стагнации. Обо-
зримые перспективы отрасли 
оценки напрямую связаны с те-
кущей общеэкономической си-
туацией.

Суммарный доход участни-
ков списка крупнейших оце-
ночных организаций (см. www.
raex-rr.com/pro) составил по 
итогам 2021 года 10,13 милли-
арда рублей, увеличившись за 
год по сопоставимым данным 
на 9,4 процента, обогнав ин-
фляцию, которая, составила  
8 , 4  п р о ц е н та  ( п о  да н н ы м 
Росстата). Это хуже показа-
телей по итогам 2019 года, когда 
рост рынка оценки составлял 
14 процентов при инфляции в 
3 процента, но всё же выше ито-
гов 2020-го — 3,5 процента при 
инфляции 4,9 процента.

Осторожный оптимизм при 
прогнозировании перспектив 
на рынке оценки в текущем пе-
риоде дают и результаты опроса 
79 компаний: согласно предо-
ставленным RAEX показателям 
выручки за первые три месяца 
2022 года, их суммарный до-
ход по отношению к аналогич-
ному показателю 2021 года уве-
личился на 28 процентов, соста-
вив 1,245 миллиарда рублей.

«В кризис происходит пере-
распределение игроков в раз-
личных отраслях, что влечет 
за собой рост объема сделок, 
требующих экспертизы. Вме-
сто оценки для развития бизне-
са более востребованной ста-
новится оценка, связанная с 
проблемными активами», — го-
ворит Елена Шувалова, парт-
нер группы ALTHAUS.

«Особенностью текущего 
времени стала трансформа-
ция, в рамках которой растет 
количество событий, связан-
ных со сменой собственников и 
передачей активов: выход ино-
странных участников, приоб-
ретение активов нового профи-
ля для импортозамещения», — 

поясняет тенденции спроса на 
оценку Вера Консетова, управ-
ляющий партнер РУКОН АФК 
(«АФК-Аудит»).

Недвижимость и споры
Как и раньше, самую весо-

мую долю в суммарных доходах 
участников рэнкинга занимает 
оценка недвижимого имущест-
ва — в 2021 году это 39 процен-
тов, или 2,99 миллиарда рублей. 
Выручка участников рэнкинга 
по итогам 2021 года здесь по-
чти не поменялась, и ее прирост 
составил минус 0,2 процента; в 
рэнкинге по итогам 2020 года 
темп роста тоже был невелик 
и составлял 5 процентов. При-
чина застоя кроется в высо-
кой конкуренции, но говорить 
о снижении интереса к оцен-
ке недвижимости не приходит-
ся. Поток доходов по-прежнему 
обеспечен спросом на оценку 
рыночной стоимости недвижи-
мости при сделках, слияниях и 
поглощениях, для целей залога 
и ипотеки, а также потребностя-
ми государства.

Актуальным драйвером для 
участников рынка останет-
ся оценка для целей оспарива-
ния кадастровой стоимости. 
«В 2021 году в ряде субъектов 
РФ, в частности в Москве, была 
проведена очередная государ-
ственная кадастровая оценка 
(ГКО) объектов недвижимо-
сти, а в 2022 году по всей Рос-
сии проводится внеочередная 
ГКО всех земельных участков. 
Получается, что в той же Моск-
ве ГКО будет проводиться три 
года подряд. С учетом того, что 
кадастровая стоимость по мно-
гим объектам по-прежнему су-
щественно отличается от ре-
альной рыночной, потребность 
в ее оспаривании сохранится 
еще весьма долго», — поясняет 
Кирилл Кулаков, соучредитель 
«Центра независимой экспер-
тизы собственности» (ЦНЭС).

Вероятно, доходы оценоч-
ных компаний в этом направле-
нии могли быть и больше, если 
бы не введенная с ноября 2021 
года монополия государствен-
ных судебных экспертов на 
услуги по судебной стоимост-
ной экспертизе. «В регионах РФ 
судьи направляют экспертизы в 
независимые оценочные орга-
низации, но вот в Москве и Мо-

сковской области все эксперти-
зы проводит только лаборато-
рия судебной экспертизы Ми-
нюста РФ, и как-то так у них вы-
ходит, что рыночная стоимость 
оказывается близкой с када-
стровой и экономию налогов 
собственник недвижимости че-
рез суд не получает», — говорит 
Ирина КОМАР, управляющий 
партнер ООО «Профессиональ-
ная группа оценки».

Что касается перспектив, то, 
по словам участников рэнкин-
га, спрос на оспаривание када-
стровой оценки не прекратится, 
и очередной его всплеск ожида-
ется уже в следующем году в 
связи с проведением всерос-
сийской государственной ка-
дастровой оценки по объектам 
капитального строительства. 
«Поскольку процедура пройдет 
по всей стране, а также учиты-
вая то, что рыночная стоимость 
на объекты коммерческой не-
движимости снижается, в от-
личие от кадастровой, высока 
вероятность, что количество 
процедур по оспариванию ка-
дастровой стоимости в 2023–
2024 годах увеличится, соот-
ветственно возрастет и спрос на 
оценку в рамках данной проце-
дуры», — считает Федор Спири-
донов, управляющий партнер 
группы компаний SRG.

Ревизия активов
Завидные темпы по итогам 

2021 года показал сектор оцен-
ки бизнеса и ценных бумаг. По 
данным участников рэнкинга 

их суммарная выручка в этом 
направлении оценки за 2021 
год составила 2,480 миллиар-
да рублей, увеличившись на 
24 процента. 

Интерес к оценке бизнеса 
проявляет и государственный 
сектор. «Стабильным остает-
ся спрос со стороны государ-
ства на оценку принадлежа-
щего ему имущества и пакетов 
акций для целей приватиза-
ции, купли-продажи, аренды, 
внесения в уставные капита-
лы и так далее, а также на оцен-
ку частного имущества, изы-
маемого для государственных 
нужд», — рассказывает Кирилл 
Кулаков.

Еще более ощутимый рост 
на  рынке  оценки п ока за л 
сектор переоценки основных 
средств, в том числе для це-
лей подготовки отчетностей. 
Выручка участников рэнкин-
га в этом секторе увеличилась 
в 2021 году, по сопоставимым 
данным, на 41процент и соста-
вила 478,9 миллиона рублей. 
Осторожный оптимизм в пер-
спективах этого сегмента свя-
зан с изменениями в федераль-
ных стандартах бухгалтерско-
го учета (ФСБУ) по части от-
ражения основных средств в 
бухгалтерской отчетности по 
справедливой стоимости. «Для 
отчетности по РСБУ начиная 
с 2022 года стали обязатель-
ны те процедуры, которые ра-
нее осуществлялись только 
при подготовке отчетности по 
международным стандартам. 

Это отдельный большой блок 
работы: оценка справедливой 
стоимости, определение лик-
видационной стоимости, пере-
счет амортизации с учетом 
ликвидационной стоимости, 
порядок проведения обесцене-
ния — все это ново для РСБУ», — 
рассказывает Станислав Но-
виков, старший партнер ауди-
торско-консалтинговой груп-
пы ФБК.

Возросла по итогам 2021 
года выручка участников рэн-
кинга и по направлению оцен-
ки нематериальных активов и 
интеллектуальной собствен-
ности: рост составил 12 про-
центов, а доход — 376,1 мил-
лиона рублей. Главный драй-
вер здесь — потребность во вво-
де нематериальных активов в 
учетную деятельность. 

Сделки и реструктуризации
В целевой структуре наи-

большие объемы доходов от 
оценочной деятельности в 
2021 году пришлись на три 
направления: оценку в целях 
купли-продажи активов, в це-
лях организации/реструктури-
зации бизнесов, а также в це-
лях кредитования и привлече-
ния финансирования. По дан-
ным участников рэнкинга, вы-
ручка в этих секторах состави-
ла в 2021 году 1,994 миллиар-
да, 1,078 миллиарда и 981 мил-
лион рублей соответственно — 
суммарно это 40 процентов их 
общего дохода.

«Любые экономические из-
менения запускают процесс 
передела в отрасли, количе-
ство сделок M&A возрастает. 
Таким образом, по-прежне-
му актуальны услуги по их со-
провождению, в том числе и в 
оценке. Среди наших клиен-
тов много крупных структур, 
внутри которых происходит 
реорганизация, меняются соб-
ственники, условия инвести-
ционных проектов, проводят-
ся сделки слияния и поглоще-
ния», — комментирует Федор 
Спиридонов.

В текущем году спрос на 
оценку в  таких процессах 
может усилиться. Причины 
тому — трансформация бизнеса 
и перестройка экономических 
процессов на фоне санкций и 
мирового кризиса, развитие 

инфраструктурных проектов 
и строек, залоговое кредитова-
ние и так далее.

«Наиболее востребованной 
сейчас является оценка иму-
щества и бизнеса предприя-
тий с иностранным участи-
ем для целей купли-продажи 
и М&А, оценка непрофильных 
и проблемных активов, оцен-
ка изменившихся ставок арен-
ды коммерческой недвижимо-
сти. Текущая экономическая 
ситуация создает предпосылки 
для увеличения сделок M&A, 
банкротных процессов и тому 
подобного. Прежде всего эти 
процессы затронут предприя-
тия и отрасли, в которых было 
существенное участие ино-
странного капитала или доля 
импортных составляющих и 
комплектующих», — говорит 
Кирилл Кулаков.

«Сегодня мы фиксируем вы-
росшее число запросов на про-
ведение оценки бизнеса для це-
лей продажи или реструктури-
зации. Один из определяющих 
факторов — это решение зна-
чительного количества ино-
странных компаний покинуть 
Россию. Есть клиенты, кото-
рые действительно хотят вы-
яснить реальную стоимость 
своего российского бизнеса 
перед продажей, намереваясь 
получить за него полную цену. 
Есть и такие, кто проводит 
консультации с менеджмен-
том российских подразделе-
ний, планируя передать бизнес 
им», — говорит Станислав Но-
виков.

По словам Федора Спиридо-
нова, сейчас идет перестройка 
всей экономической системы, 
и количество сделок M&A уве-
личится — «это вынужденная 
мера, в связи с чем повысит-
ся востребованность услуг в 
области комплексной экспер-
тизы, due diligence, в том чис-
ле оценки бизнеса и больших 
инвестиционных проектов», — 
считает он.

Еще 271 миллион рублей 
пришлось на сектор оценки в 
целях ипотеки; 248,5 миллио-
на рублей составили доходы от 
оценки в рамках аренды, 185 
миллионов рублей — при про-
цедурах банкротств и 133,7 
миллиона рублей — при оценке 
в страховании. 

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ВЫРУЧКИ ОЦЕНОЧНЫХ КОМПАНИЙ 
ПО НАПРАВЛЕНИЯМ ОЦЕНОЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ПО ИТОГАМ 2021 ГОДА (%)*
Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга
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ПРОЕКТЫ
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5 5 4

32БИЗНЕС И
ЦЕННЫЕ БУМАГИ

39
НЕДВИЖИМОЕ 
ИМУЩЕСТВО

*Приводится структура выручки участников 
  рэнкинга крупнейших оценочных организаций

РЭНКИНГ ДЕЛОВОГО ПОТЕНЦИАЛА ОЦЕНОЧНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ ПО ИТОГАМ 2021 ГОДА
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1 «ЕВРОЭКСПЕРТ» Москва 0,9829
2 «Центр независимой экспертизы собственности» Москва 0,8155
3 «ЛАИР» Санкт-Петербург 0,793
4 «Центр оценки «Аверс» Санкт-Петербург 0,7363
5 «ЭсАрДжи-Консалтинг» Москва 0,7202
6 РУКОН АФК (АФК-Аудит) Санкт-Петербург 0,5788
7 «Инвест Проект» Москва 0,5782

8
«Международный Бизнес Центр: консультации, 
инвестиции, оценка»

Москва 0,5446

9 «ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ» Санкт-Петербург 0,5392
10 «Русаудит оценка и консалтинг» Москва 0,5054
11 «НКЦ «Эталонъ» Москва 0,4954
12 «РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» Москва 0,4732
13 «Профессиональная Группа Оценки» Москва 0,4359
14 «Центр Оценки собственности» Москва 0,4327
15 «Эверест Консалтинг» Москва 0,4285
16 «НЭО Центр» Москва 0,4268
17 «СТРЕМЛЕНИЕ» Москва 0,3768
18 «ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» Москва 0,3510

19
«Институт оценки собственности и финансовой 
деятельности»

Томск 0,3129

20 «АВЕРТА ГРУПП» Москва 0,2939

21
«Приволжский Центр Финансового консалтинга и 
оценки»

Нижний 
Новгород

0,2925

22 «Русская Служба Оценки» Москва 0,2920
23 «Консалтинговая компания «2Б Диалог» Москва 0,289
24 «АБН-Консалт» Москва 0,2876
25 «Лаборатория независимой оценки «БОЛАРИ» Москва 0,2804
26 «Элит-Оценка» Ростов-на-Дону 0,2522
27 «Независимая консалтинговая компания «СЭНК» Казань 0,2521
28 «АйБи-Консалт» Москва 0,2427
29 «АК «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» Москва 0,2384

30
«Консалтинговая группа «Высшие Стандарты 
Качества»

Москва 0,2239

31 «Аудит-безопасность» Уфа 0,2166
32 «АЛЬТХАУС Консалтинг» Москва 0,2161
33 «ОЗФ ГРУПП» Москва 0,2066
34 «Городской центр оценки» Санкт-Петербург 0,2019

35
«АДН Консалт - Международный центр оценки и 
финансовых консультаций»

Москва 0,2008

36 «Атлант Оценка» Москва 0,1991
37 «ПЕТЕРБУРГСКАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» Санкт-Петербург 0,1938
38 «Южный Региональный Центр Оценки - ВЕАКОН» Ростов-на-Дону 0,1892
39 «Оценочная компания «Юрдис» Москва 0,1889
40 «Институт проблем предпринимательства» Санкт-Петербург 0,1873

41
«Финансовые и бухгалтерские консультанты» 
(ФБК)

Москва 0,1843

42 «Управляющая компания «Магистр» Санкт-Петербург 0,1792
43 «КО-ИНВЕСТ» Москва 0,1785
44 «Агентство «Русспромоценка» Москва 0,1747
45 «Центр развития инвестиций» Владивосток 0,1742
46 «Центр экспертиз» (АКГ «Интерэкспертиза») Москва 0,1698
47 «Консалтинговая Группа «ИРВИКОН» Москва 0,1666
48 «Профессиональный центр оценки и экспертиз» Москва 0,1614
49 «АКФ «Терза» Грозный 0,1602

50 «Экспертный центр «Норматив»
Нижний 

Новгород
0,1554

51 «Экспертное бюро оценки и консалтинга» Ростов-на-Дону 0,1522
52 «Финансовый консультант» Москва 0,1518
53 «Городской центр оценки и консалтинга» Москва 0,1502
54 «ЛЛ-Консалт» Москва 0,1472
55 «Оценка Бизнеса и Консалтинг» (ОБИКС) Москва 0,1397
56 «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ Москва 0,1385
57 «Экспертно-консультационный центр «Оценщик» Казань 0,1330
58 «Центр независимой оценки «Эксперт» Казань 0,1276
59 «Финансы-Оценка-Консалтинг» Москва 0,1259

60
«Аудиторская компания.Городской центр 
экспертиз»

Санкт-Петербург 0,1255

61 «Региональный центр экспертизы и оценки» Краснодар 0,1252

62
«МОСКОВСКАЯ СЛУЖБА ЭКСПЕРТИЗЫ И 
ОЦЕНКИ»

Москва 0,1241

63 «Новосибирская оценочная компания» Новосибирск 0,1237
64 «Терра Докс Инвест» Ростов-на-Дону 0,1234
65 «Городское бюро оценки» Москва 0,119
66 «Ассоциация АЛКО» Тюмень 0,1174
67 «Русоценка» Москва 0,1149
68 «Прайс» Нефтеюганск 0,1139
69 «Эксэл Партнерс» Москва 0,1107
70 ФЭО Москва 0,1076
71 «Консалтинговая компания Карцева «ВАЛРУС» Москва 0,1069
72 «Сильвер Бридж Консалт» Санкт-Петербург 0,1067
73 «Роосконсалтгруп» Москва 0,1036

74
«АКЦ «ДЕПАРТАМЕНТ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ОЦЕНКИ»

Москва 0,0983

75 «2К-Оценка активов» Москва 0,0975
76 «ВС-Оценка» Москва 0,0896
77 «Территориальное агентство оценки» Самара 0,0854
78 «Актив-Инвест» Краснодар 0,0818
79 «РусБизнесОценка» Москва 0,0776
80 «ОКС ЛАБС» Москва 0,0720
81 «Многопрофильный деловой центр» Ульяновск 0,071
82 «Гемма Интернейшнл» Санкт-Петербург 0,0664
83 «Прайм Эдвайс. Оценка» Санкт-Петербург 0,0612
84 «Единый Центр Оценки и Экспертизы» Москва 0,0608
85 «КонТраст» Казань 0,061
86 «Норматив» Москва 0,0576
87 «Апхилл» Москва 0,0533
88 «ГРИНЭКСПЕРТИЗА» Москва 0,0527
89 «Центр профессиональной оценки» Москва 0,0490
90 «Оценочная компания «Априори» Екатеринбург 0,0486
91 «Сарона Групп» Челябинск 0,044
92 «Добросчет» Москва 0,0428
93 «РентКонтракт» Москва 0,0422
94 «НКФ» Казань 0,0420

95
«Многофункциональный консультационный центр 
«Барс-Консалтинг»

Казань 0,0413

96 «ФТТ ГРУПП» Москва 0,038
97 «Блейз Консалтинг» Москва 0,0349
98 «Региональное управление оценки» Санкт-Петербург 0,0272
99 «Национальное экспертное бюро» Москва 0,0232

100 «Центр корпоративных решений» Москва 0,0217
101 «Консалтинговый центр «ФИНАУДИТ» Москва 0,0205
102 «Независимая экспертная оценка Вега» Москва 0,0166
103 «Консалтинговая компания «Платинум» Уфа 0,0164
104 «АГ «Золотой стандарт» Москва 0,0123

Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом.
Компании ранжированы по коэффициенту рейтингового функционала;  
методика расчёта коэффициента доступна на сайте RAEX(https://raex-rr.com/pro).

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

РЭНКИНГ ДЕЛОВОГО ПОТЕНЦИАЛА ОЦЕНОЧНЫХ 
ГРУПП ПО ИТОГАМ 2021 ГОДА

М
ес

то
  

за
 2

02
1 г

од

Группа компаний

М
ес

то
-

по
ло

ж
ен

ие
 

це
нт

ра
ль

но
го

 
оф

ис
а

К
оэ

ф
ф

и ц
ие

нт
 

ре
йт

ин
г—

 
ф

ун
кц

ио
на

ла

1 «ЕВРОЭКСПЕРТ» Москва 0,977

2 «Центр независимой экспертизы собственности» Москва 0,9207

3 «Консалтинговая Группа ЛАИР» Санкт-Петербург 0,912

4 SRG Москва 0,8273

5 «НКЦ «Эталонъ» Москва 0,7494

6 «РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» (РО Групп) Москва 0,5895

7 «Русаудит оценка и консалтинг» Москва 0,5637

8 «ФинЭкспертиза» Москва 0,4568

9 «ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» Москва 0,4448

10 «Русская Служба Оценки» Москва 0,3821

11 «АБН-Консалт» Москва 0,3793

12 «2Б Диалог» Москва 0,3553

13 «НКК «СЭНК» Казань 0,2822

14 «Аудит-безопасность» Уфа 0,2813

15
«АДН Консалт - Международный центр оценки и 
финансовых консультаций» Москва 0,2721

16 «Южный Региональный Центр Оценки - ВЕАКОН» Ростов-на-Дону 0,2712

17 «Атлант Оценка» Москва 0,2472

18 «АЛЬТХАУС Консалтинг» Москва 0,2402

19 «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ Москва 0,2278

20 «ЛЛ-Консалт» Москва 0,216

21 "2К-Оценка активов" Москва 0,2006

22 «Терра Докс Инвест» Ростов-на-Дону 0,1681

23 «Городской центр экспертиз» Санкт-Петербург 0,1445

24 «Ассоциация АЛКО» Тюмень 0,1393

25 «Многопрофильный деловой центр» Ульяновск 0,0921

26 «Гринэкспертиза» Москва 0,0643

27 «Независимый центр оценки и экспертиз» Рязань 0,0585

28 «НКФ» Казань 0,0554

29 «Консалтинговая группа «Платинум» Москва 0,0212

Каждый участник рэнкинга представлен группой компаний.
Группы ранжированы по коэффициенту рейтингового функционала;  
методика расчёта коэффициента доступна на сайте RAEX (https://raex-rr.com/pro).

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНОЧНЫЕ КОМПАНИИ РОССИИ
Совместный проект «Российской газеты» и рейтингового агентства RAEX
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Реклама

Оценочная деятельность в РФ в 
очередной раз оказалась в состоянии 
«идеального шторма». Вернее, она из 
него не выходит уже несколько лет. И 
если пандемийные и политико-эко-
номические кризисы неподвластны 
влиянию немногочисленного оценоч-
ного сообщества, то формирование и 
изменение отраслевых нормативно-
правовых актов — особенно с учетом 
пока что действующего саморегули-
рования — это наша прямая задача и 
даже вопрос выживания профессии.

Мы видим, что государство в эти 
непростые годы идет навстречу цело-
му ряду отраслей, вводя долгосроч-
ный мораторий на различные лицен-
зионные и квалификационные тре-
бования, а также предоставляя кон-
кретные меры финансовой или ор-
ганизационной поддержки. 

К сожалению, субъекты оце-
ночной деятельности, не получив 
аналогичной поддержки, в ско-
ром времени окажутся в состоя-

нии повышенной турбулентности 
из-за введения целого ряда новых 

нормативных актов, существенно ме-
няющих права и обязанности всех 
оценщиков и СРО оценщиков России. 

В связи с этим Национальное объ-
единение саморегулируемых орга-
низаций оценщиков «Союз СОО» 
подготовило ряд простых и действен-
ных предложений для Минэконом-
развития России:

1. Введение моратория на изме-
нения нормативно-правовой базы, 
регулирующей оценочную деятель-
ность, сроком на два года, а именно 
на изменения положений федераль-
ного закона об оценочной деятель-
ности и действующих на настоящий 
момент федеральных стандартов 
оценки.

2. Введение моратория сроком на 
два года на сдачу квалификационно-
го экзамена лицам, у которых сроки 
действия квалификационных атте-
статов истекли либо истекают в теку-
щем году, путем принятия решения 
Правительством РФ о продлении 
сроков действия соответствующих 
аттестатов.

Оценочное сообщество считает 
реализацию этих предложений необ-
ходимым условием обеспечения 
устойчивого функционирования оце-
ночной деятельности и потребителей 
ее услуг в современных условиях.

Остановить шторм

Кирилл Кулаков, 
соучредитель «Центра независимой экспертизы 
собственности» (ЦНЭС), президент СРО РАО, 
председатель комитета по кадастровой 
оценке и оспариванию кадастровой стоимости 
Национального объединения СРО оценщиков
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР Новый сезон «Московской оперетты»

Князь Серебряный и другие
Валерий Кичин

Т
еатр «Московская оперет-
та» одержал очередную 
победу: снятый в его сте-

нах фильм «Гранд канкан» полу-
чил три приза в Сингапуре. Это 
уже 66-я награда на 85-м фести-
вале, где была показана эта на-
веянная талантами театра кар-
тина Михаила Косырева-Несте-
рова. Прима театра Елена Зай-
цева снова признана лучшей 
актрисой. Празднично прошло 
и открытие сезона: театр по-
здравил генерального дирек-
тора Владимира Тартаковско-
го с юбилеем. Когда отгремели 
аплодисменты, мы побеседова-
ли с ним для «РГ».
ВЛАДИМИР ТАРТАКОВСКИЙ: В ноябре 
театру исполнится 95 лет, что 
мы отметим премьерой мюзик-

ла «Князь Серебряный» на либ-
ретто Карена Кавалеряна с му-
зыкой Аркадия Укупника. Опи-
санную Алексеем Толстым ис-
торию мы оборвали, по законам 
жанра, на уровне хеппи-энда, 
хотя в романе она развивается 
не так благополучно. Режиссе-
ром и хореографом выступит 
Валерий Архипов, художник — 
Вячеслав Окунев. Второй пре-
мьерой сезона в июне станет 
«Веселая вдова» Легара — свою 
интерпретацию предложит 
Алексей Франдетти, либретто 
будет переработано Константи-
ном Рубинским.

Жанр оперетты — уходящая 
натура?

В Л А Д И М И Р  ТА РТАК О В С К И Й :  Недав-
няя премьера «Королевы чар-
даша» показала: если оперетту 

правильно поставить, у нее без-
условно есть потенциал, зри-
тели ее принимают превосход-
но. Хорошо идут «Цыганский 
барон», «Баядера», «Фиалка 
Монмартра», «Летучая мышь». 
Оперетта востребована.

Востребована — у кого? В зале 
седые головы?

ВЛАДИМИР ТАРТАКОВСКИЙ: Не только. 
Приходят и молодые — хотя, мо-
жет, не так активно, как на мю-
зикл. Это же классика, прекрас-
ная музыка, она не умирает. Ме-
лодический дар Штрауса, Лега-
ра или Кальмана в современной 
музыке не имеет себе равных.

Почему в театре, где много 
прекрасных голосов, даже в 
оперетте используют микро-
фоны? Живое пение исчезает...

В Л А Д И М И Р  ТА Р ТА К О В С К И Й :  Изме-
нился темпоритм спектаклей 
— много движения, танца, игра-
ют не только на авансцене, но и 
в глубине сценической коробки. 
Живому голосу в этих условиях 
трудно, и мы делаем подзвучку 
— это дает режиссеру и хорео-
графу больше возможностей.  В 
оперетте важен смысл не только 
разговорных сцен, но и арий, и 
ансамблей, а современные зри-
тели привыкли к подзвучке и 
хуже воспринимают «чистое» 
пение, если не понимают слов.

Подзвучка есть и в Метро-
политен-опере, но ее не заме-
тишь. Звук перемещается 
вместе с актером, а в наших 
театрах надо шарить гла-
зами по сцене в поисках — кто 
это там поет.

ВЛАДИМИР ТАРТАКОВСКИЙ: У нас та-
кую систему сложно устано-
вить: здание — памятник архи-
тектуры. Но наша техническая 
база на вполне современном 
уровне. Есть планы поменять 
механику сцены, но из-за пан-
демии и последних событий их 
исполнение пока заморожено.

С точки зрения коммерции 
что лучше кормит театр — 
оперетта или мюзикл?

ВЛАДИМИР ТАРТАКОВСКИЙ:  Конечно, 
мюзикл — и спектакли идут под-
ряд, и цены на билеты выше. Но 
такие репертуарные спектак-
ли, как «Джейн Эйр», «Курти-
занка», «Каприз императри-
цы», тоже продаются хорошо. 
На мюзикл ходит больше моло-
дежи, а она по-другому считает 
деньги. Но на мюзикл и расхо-
дов больше: много приглашен-
ных артистов, спецэффекты…

В мюзикле из классики жан-
ра вы играете только «Мою 
прекрасную леди». Почему не 

ставите Уэббера, Сондхайма, 
того же Лоу?

ВЛАДИМИР ТАРТАКОВСКИЙ: Сегодняш-
няя ситуация с отзывом лицен-
зий на западные мюзиклы пока-
зала, что мы выбрали правиль-
ный путь: ни от кого не зависим. 
У нас шли и «Нотр-Дам», и «Ро-
мео и Джульетта», и «Метро», 
но создавать свой продукт ин-
тереснее. После Южной Кореи 
лицензию на нашу «Анну Каре-
нину» и «Монте Кристо» купи-
ли в Китае, ведутся переговоры 
и с другими странами.

Чем вы объясняете, что из 
огромной опереточной биб-
лиотеки у нас востребованы 
только несколько названий. 
Обойма невероятно узкая: 
Штраус с «Летучей мышью», 
три-четыре оперетты Каль-
мана… Почему не идут Оф-
фенбах, Гилберт и Салливан, 
Лекок, Досталь?

ВЛАДИМИР ТАРТАКОВСКИЙ: У нас был 
хороший «Орфей в аду», но пуб-
лика любит парики и криноли-
ны, идет на знакомые мелодии 
и мелодраму, а сатиру Оффен-
баха не воспринимает. Даже из  
Легара в основном знают «Весе-
лую вдову». К тому же в Москве 
большая конкуренция театров, 
нам трудно рисковать. В Екате-
ринбурге, например, чаще ста-
вят незнакомую классику, но 
там и я бы старался, чтобы шли 
Оффенбах и Гилберт с Саллива-
ном. А у нас зал на полторы ты-
сячи мест, спектакли затрат-
ные, и приходится думать о том, 
чтобы они жили долго. Но я не 
исключаю, что у нас появятся 
и «Граф Люксембург», и «Фра-
скита» или «Страна улыбок».  
Если бы у нас был еще один зал 
мест на четыреста — тоже могли 
бы рисковать. А пока  — тесно, 
единственная сцена расписана 
чуть ли не по секундам.  

МУЗЫКА 

Зачем артист 
снимается 
в рекламе?

ПРИНЦ 
В ПРУДУ
Александр Алексеев

Никуда от этого не денешься: 
если музыкальные звезды начи-
нают очень уж часто мелькать в 
телевизионной рекламе, наше 
отношение к ним неуловимо 
меняется. Не сказать, что обя-
зательно портится, — некото-
рым, наоборот, приятно, что их 
любимые звезды хоть и давно 
не выпускали новых альбомов, 
все равно напоминают о себе. И 
блистают в продвижении това-
ров, услуг, магазинов и банков.

Большинство, впрочем, 
отказываются. Ведь успех — 
штука капризная: если ты дав-
но не выпускаешь дисков, а 
твои хиты не расталкивают 
друг друга в стриминговых сер-
висах и на YouTube, то зрители 
начинают забывать твою му-
зыку и подходят на улице уже 
не за автографами, а за скидка-
ми на телевизоры и мобильные 
телефоны. Хорошо, если звучит 
голос (как у Полины Гагари-
ной, которая в рекламе поет по 
несколько тактов), тогда и дру-
гие твои песни слушать захо-
чется!  А если нет?

Общее мнение зрителей вы-
разил популярный рокер, по-
просивший не назвать его име-
ни: «Почему я не снимаюсь 
в рекламе? Потому что если 
что-то народу не понравится, с 
меня потом и спросят. Для меня 
адекватное участие в рекламе 
такое, как было в ролике Дмит-
рия Певцова: рассказал об ав-
томобиле, сел в него и уехал с 
приличной скоростью. То есть 
не зря хвалил! Но мне снимать-
ся в такой рекламе не предлага-
ют». А вот Дмитрию Маликову 
в соцсетях за недавний ролик 
рекламы интернет-магазина, 
наоборот, досталось за появле-
ние в образе и костюме супер-
мена с фонариком на голове, 
светящим на разные товары. 
Думается, критиковали зря: в 
этой роли он был вполне убе-
дителен. 

А вскоре Дмитрий Маликов 
выпустил новый диск — 10 пе-
сен. И тех, что были записаны 
еще в 2016 году, но все руки не 
доходили, и недавние синглы, 
впервые собранные вместе, и 
премьеры. Проявив себя и как 
интересный, доброжелатель-
ный и увлеченный рассказ-
чик, перед каждой песней под 
собственную игру на рояле 
рассказывающий об истории 
ее написания. Вспомнил, что 
трек «Здравствуй, это я» для 
него написал создатель группы 
Estradarada (и хита «Вите надо 
выйти») Александр Химчук. 
Песню «Научу тебя смеяться», 
которую вначале посчитал лег-
комысленной, теперь решил 
издать, поскольку людям не 
хватает позитива. Песню «Не 
отпускай» — дуэт с Юлией На-
чаловой — тоже берег долго, по-
скольку дорабатывал в студии, 
и она тоже получилась доброй, 
позитивной, хотя и грустной, 
чуть ностальгической.  «Отпу-
сти меня» с рэпером Витей АК-
47 — типичная маликовская 
неспешная, завораживающая, 
нежная мелодия, но уже с про-
читанным сверху рэпом. И 
«Император Твиттера» — тоже 
коллаборация с хип-хопом и с 
самобичующими строчками 
самого Маликова: «мой вокал 
устарел и приторен»…  Само-
ирония — свойство, присущее 
только сильным личностям, 
способным на саморазвитие. 
Но вскоре заиграла уже тради-
ционная маликовская краси-
вая баллада «Последний роман-
тик» — чувственная, изящная, 
скорее утешающее наговорен-
ная, чем напористо спетая, как 
некоторые треки на этом диске.

И подумалось: пусть уж все 
остается как есть — бубнящих 
или выкрикивающих строчки 
рэперов у нас и так пруд пру-
ди. А вот тех, кто пишет и поет 
песни так светло, будто раз-
мышляя, советуясь и ободряя 
оптимизмом, — раз-два и обчел-
ся. Принцев и романтиков. Мы, 
слушатели, все-таки редкост-
ные эгоисты…  

СЦЕНА Вахтанговцы открыли памятник трем народным артистам

Права на Феллини

Владимир Тартаковский: У нас намечается уже целая серия музыкальных спектаклей из истории России.

Инга Бугулова

В
о дворе Симоновской 
сцены Театра имени 
Евг. Вахтангова сего-
дня появился памят-
ник — три фигуры, ко-
торые узнает каждый: 
три народных артиста 
СССР и выдающих-
ся вахтанговца  Васи-

лий Лановой, Владимир Этуш и 
Юрий Яковлев. Этим знаковым 
событием знаменитый театр на 
Арбате открыл свой 102-й сезон 
— непростой, но полный больших 
планов и премьер.

Белое покрывало со скульп-
турной композиции, которая 
точно станет еще одной досто-
примечательностью Арбата, под 
мелкий дождь и апплодисменты 
сняли народные артисты Евге-
ний Князев и Ирина Купченко. 
Постамент намеренно невысо-
кий, ведь все три народных лю-
бимца при жизни были людьми 
не «забронзовевшими», за счи-
таные минуты оказался успы-
пан цветами. 

Отдать дань любви артистам 
пришли коллеги по сцене, род-
ные и многочисленные поклон-
ники. Присутствовавший на це-

ремонии глава Следственного 
комитета России Александр Ба-
стрыкин напомнил, что Влади-
мир Этуш «воевал, освобождал 
наши города, был ранен», что 
Юрий Яковлев, находясь в эва-
куации, работал в военном гос-
питале, а Василий Лановой «на 
своем опыте познал, что такое 
фашистская оккупация».

Этот памятник — еще и под-
держка для самих вахтанговцев. 
В этом году театр начинает сезон 
без художественного руководи-
теля. Его обязанности пока взял 
на себя худсовет, возглавляемый 
Сергеем Маковецким. Спектак-
ли Римаса Туминаса остаются в 
репертуаре, а высокую планку, 
заданную режиссером, театр на-
мерен удержать. 

К артистам обратился ди-
ректор Театра им. Вахтанго-
ва Кирилл Крок: «Я благодарю 

вас, что в столь сложный исто-
рический момент вы не броси-
ли театр, не уехали, не занимае-
тесь дешевым политиканством. 
Мы продолжаем делать то, что 
умеем — играть спектакли». 
Уход Римаса Туминаса Крок на-
звал  испытанием, подчеркнув: 
«Мне больно от тех слов, что он 
произнес, но я призываю судить 
больших мастеров по тому, что 
происходит на сцене и в зале».

Игнорировать происходящее 
в мире в театре не хотят — так, 
вахтанговцы уверены, что обяза-
ны помогать попавшим в слож-
ные обстоятельства русским те-
атрам. Уже совсем скоро по их 
приглашению в Москву прие-
дет коллектив Мариупольского 
драмтеатра. В нем осталось всего 
14 человек, рассказал Крок и от-
метил, что какое-то время арти-
сты поживут в Москве, где будут 

смотреть спектакли на Арбате, 
участвовать в мастер-классах. 

Еще один важнейший проект 
этого сезона — дом Вахтангова 
во Владикавказе. Родовое гнез-
до выдающегося режиссера те-
атр восстанавливает на свои 
кровные уже второй год, и гря-
дущей весной культурный центр 
со сценой и музеем должны тор-
жественно открыть спектаклем 
под открытым небом. Для Се-
верной Осетии этот по сути фи-
лиал Вахтанговского театра ста-
нет точкой притяжения и актив-
ной творческой жизни. 

Что же касается премьер, то 
с прошлого сезона идут репе-
тиции «Идиота» Юрия Бутусо-
ва. На основной сцене Анатолий 
Шульев поставит «Амадея» Пи-
тера Шеффера. В главных ролях 
— Алексей Гуськов и Виктор До-
бронравов. Ирина Пахомова по-
ставит пьесу «Филумена Марту-
рано», в ролях Нонна Гришаева 

и Григорий Антипенко.  На Но-
вой сцене представят спектакль 
«Генерал и его семья» по рома-
ну Тимура Кибирова (режисер 
Светлана Землякова), «Коро-
леву-мать» (режиссер Сергей 
Яшин, в главной роли Людмила 
Максакова), «Павел I» (режис-
сер Наталья Ковалева, в глав-
ной роли - Александр Олешко). 
На Симоновской сцене: «Ночь 
перед Рождеством» Гоголя, «На-
хлебник» Тургенева, «Попрыгу-
нья» Чехова. А первой премье-
рой сезона  16 сентября станет 
«Последний сон Уточки» — спек-
такль режиссера Владислава Ту-
така на сцене «Студия».  

Памятник Владимиру Этушу, 
Василию Лановому и Юрию 
Яковлеву станет еще одной досто-
примечательностью Арбата.

А К Ц Е Н Т

Скоро к вахтанговцам приедет труппа 
Мариупольского драмтеатра, в которой 
осталось 14 человек

Тех, кто пишет песни так светло, 
оптимистично, как Дмитрий 
Маликов, немного. 

КОСМОС ВНУТРИ
В Ереване 9 сентября в рамках церемонии закрытия VI 
фестиваля STARMUS Оксана Леонова, дочь выдающе-
гося советского и российского космонавта Алексея Ар-
хиповича Леонова, представит документальный фильм 
о своем отце (сопродюсер Татьяна Огородникова, ре-
жиссер Наталья Цой). В его основе — последнее интер-
вью Алексея Леонова, в котором он рассказывает о сво-
ей удивительной судьбе. Видно, как ему нелегко дается 
повествование, где он вспоминает  свою жизнь, но это 
важнейший лирический документ эпохи, который по-
могает понять, как космическое пространство,  маня-
щее человечество, помогало раскрываться космосу че-
ловеческого бытия. «Космос внутри» — так называется 
эта лента, герой которой доказал, что имеет право бро-
сить вызов космосу вовне и внутри себя.

Есть своя логика в том, что премьера этой картины 
должна состояться в Ереване в рамках VI  фестиваля 
STARMUS, посвященного 50-летию запуска советской 
межпланетной автоматической станции «Марс-3», в 
состав которой вхо-
дил робот-марсоход 
ПрОП-М, разрабо-
танный талантли-
вым армянским 
инженером Алек-
сандром Кемурджи-
аном. Алексей Архи-
пович Леонов стоял 
у истоков  фестива-
ля STARMUS вме-
сте с легендарным 
ученым Стивеном 
Хокингом, астро-
физиком профессо-
ром Гариком Исра-
еляном и Брайаном 
Мэйем, которого 
знают прежде всего 
как знаменитого 
гитариста группы 
Queen. Но Брайан Мэй в свободное от занятий музы-
кой время ухитрился стать доктором философии и из-
вестным астрофизиком. Отцам-основателям STARMUS 
принадлежит идея с помощью популярной музыки при-
влечь внимание молодежи к достижениям в области 
науки, образования, технологий. Они сумели реализо-
вать ее впервые в 2011 году, проведя первый фестиваль 
на испанском острове Тенерифе. В нынешнем году его 
впервые проводят за пределами Западной Европы. Но 
от этого программа не стала менее насыщенной. В тече-
ние трех дней проходит конференция «Откроем кос-
мос и изменим мир», в рамках которой наряду с пред-
ставительной делегацией российских космонавтов и 
ученых выступят Нобелевские лауреаты астрофизи-
ки Кип Торн и Джордж Смут, микробиолог Эммануэль 
Шарпантье и другие. Сегодня должен пройти круглый 
стол, символически посвященный Юрию Гагарину, — 
время его проведения ограничено 108 минутами: ров-
но столько длился полет первого человека в космосе. 
Российское участие вполне зримо ощущается в разных 
событиях фестиваля. Даже вручение Медали Стивена 
Хокинга за выдающийся вклад в популяризацию нау-
ки неизменно связано с Алексеем Леоновым: именно 
он создал художественный образ своего британского 
коллеги и друга, который отлит на ее лицевой сторо-
не. Поэтому ни у кого не вызывает вопросов, почему 
неигровая кинолента о судьбе человека, впервые вы-
шедшего в открытый космос, стала одним из важней-
ших событий программы ереванского фестиваля.    

Авторы фильма помещают монолог героя в контекст 
советской истории, испытывающей на излом, на проч-
ность и дарующей небывалые возможности. Разумеет-
ся, в невероятных поворотах жизни Алексея Леонова 
можно увидеть руку провидения, волю судьбы. Но вслу-
шиваясь в его затрудненный болезнью рассказ, пони-
маешь, сколь важны сила противостояния, умение раз-
гадать высший замысел, не покоряясь предлагаемым 
обстоятельствам. Наверное, эти качества он унаследо-
вал от своего отца, репрессированного в 1936 году и в 
1938 году вышедшего на волю. При этом Алексей Ар-
хипович ничего не упрощает,  не умиляется босоного-
му детству, которое 
было таким в пря-
мом смысле слова, 
когда он босиком 
ходил в школу.  И не 
кичится  награда-
ми, украсившими 
его генеральский 
китель. И в тон ему 
создатели фильма 
отбирают из хро-
ники и игрового ки-
нематографа о со-
ветской истории и 
об освоении космо-
са самое необходи-
мое, что помогает 
раскрыть внутренний мир их героя. Интервью Оксаны 
Леоновой дополняют детали жизни семьи Леоновых и 
большой семьи первых космонавтов — то, что не успел 
рассказать отец. Это создает настоящую художествен-
ную ткань фильма.

В жизни Алексея Архиповича интересно все. Но есть 
моменты, когда, как кажется, он бросает вызов судь-
бе. Что движет им, понять невозможно. Но это только 
у схоластиков мотивы человеческих поступков могут 
быть разложены по полочкам. В реальности все  слож-
нее. Особенно у таких уникально одаренных  людей, 
как Леонов. Наверняка не только недостаток средств на 
житье-бытье в Риге стал причиной его разрыва с Ака-
демией художеств, куда его были готовы принять. Он 
настаивает на этих житейских обстоятельствах, но за 
ними явно скрывается что-то другое, более важное, 
неведомое, властно влекущее в будущее. Кажется, он 
знать не знал в 1953 году после окончания школы, где 
успешно оформлял стенгазеты, что станет летчиком-
космонавтом, но через двенадцать лет о нем загово-
рит весь мир. Быть первым человеком, который вышел 
в открытый космос, готовый поглотить его, и, пойдя 
на крайний риск, вместе с командиром корабля «Вос-
ход-2» Павлом Беляевым вернуться на землю — это ведь 
тоже вызов предлагаемым обстоятельствам! 

Как известно, Алексея Леонова называли лучшим 
художником среди космонавтов и лучшим космонав-
том среди художников. Он писал космос с натуры и 
знал, насколько притягательна бесконечность Вселен-
ной. И понимал, на что способен человек. Удивитель-
ное творение природы, он способен на невероятные 
поступки, когда отступает здравый смысл и открыва-
ется нечто более могущественное,  что делает его со-
причастным космическим силам.  Помните, у Софок-
ла: «Много есть чудес на свете, /Человек их всех чудес-
ней»… Это про Алексея Архиповича Леонова. И про 
всех нас.  

Основателям 
STARMUS принад-
лежит идея 
с помощью музыки 
привлечь внима-
ние молодежи 
к достижениям 
науки, образова-
ния, технологий

Алексея Леонова 
называли лучшим 
художником 
среди космонав-
тов и лучшим кос-
монавтом среди 
художников

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Непростая мировая ситуация не помешала Вахтанговскому театру полу-

чить права на легендарный сценарий «Восемь с половиной» Феллини. Ра-

ботой над ним займется режиссерская лаборатория театра, а впослед-

ствии спектакль, возможно, появится и в репертуаре. В планах и гастроли 

— в Благовещенске, Ярославле, Майкопе, Кемерове, Казани, Барнауле.



14 Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 сентября 2022
среда № 199 ( 8847 )

Наука
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ

Знаменитый коллайдер 
могут остановить 

Отключат 
последним?

Аркадий Симонов 

В Европейской организации по ядерным исследовани-
ям (ЦЕРН) не исключают остановку Большого адронно-
го коллайдера (БАК) в случае нехватки электричества. 
ЦЕРН расположен на границе Франции и Швейцарии, 
во время пиковой 
нагрузки на него 
приходится 200 ме-
гаватт мощности. 
Это треть от того, 
что потребляет бли-
жайшая к центру 
Женева.

Большой адрон-
ный коллайдер — са-
мый мощный уско-
ритель частиц в 
мире. Он разгоня-
ет их до скоростей, 
близких к скорости 
света, при которых они сталкиваются друг с другом. С 
помощью него в 2012 году ученые обнаружили бозон 
Хиггса. В декабре 2018 года коллайдер был остановлен 
на модернизацию. Его снова запустили в июле этого 
года. •

 ВЗГЛЯД   Кто поведет академию наук в четвертый век ее истории?

Штурман для РАН 

ПРОЕКТ Байкальский телескоп получил прорывные результаты

Раскопки в космосе 

М
ожно не сомне-
ваться: предстоя-
щие в этом сентя-
бре очередные вы-
боры президента 
РАН вызовут но-
вый всплеск дис-
куссий и, конечно, 
нападок на акаде-

мическую науку со стороны ее 
недоброжелателей, которые 
есть как в околонаучной сре-
де, так и в других структурах. 
Те, кто постарше, наверное, по-
мнят, что первая попытка лик-
видации Академии наук была 
предпринята еще Н.С. Хруще-
вым. Переубедить Никиту Сер-
геевича смогли выдающиеся 
академики — М.В. Келдыш, И.В. 
Курчатов, С.П. Королев.

Превращение АН СССР в 
РАН в 1991 году вызывало так-
же нешуточные дебаты. Были 
«революционеры», призывав-
шие закрыть советскую акаде-
мию, начать с чистого листа — 
выбрать новых членов, лишить 
академического статуса всех 
членов АН СССР как «оплота 
тоталитарного государства». 
Усилиями академиков Г.И. Мар-
чука, Е.П. Велихова, Ю.А. Ры-
жова и Ю.С. Осипова разум-
ный компромисс был найден: 
на выборах в академию в 1991 
году были избраны 147 новых 
членов, но при этом сохранено 
членство в РАН для всех избран-
ных ранее членов АН СССР. При 
этом РАН передавались все ак-
тивы АН СССР. Два избранных 
в 1991 году академика не имели 
звания члена-корреспондента, 
членами академии стали мно-
гие политические активисты, 
не имевшие отношения к науке 
(Б.А. Березовский, в частности). 
Президентом РАН был избран 
академик Ю.С. Осипов, прекрас-
ный специалист в решении при-
кладных математических за-
дач. Он возглавлял РАН 22 года 
и делал все возможное, чтобы 
сохранить академию. К сожале-
нию, в это время по объектив-
ным причинам ее финансирова-
ние неизменно сокращалось.

Говоря о причинах последу-
ющей реформы академии, сле-
дует признать, что РАН не ре-
агировала на многократные 
призывы власти самостоятель-

но реформироваться в соот-
ветствии с современными ре-
алиями. Была занята заведомо 
проигрышная позиция «глухой 
обороны» в надежде, что давле-
ние каким-то образом спадет.

Недовольство власти рабо-
той академии вылилось в ре-
форму 2013 года. Дальнейшее 
существование РАН было опла-
чено утратой ею адекватных 
бюджетов и собственности. 
«Большую академию», как все-
гда называли АН СССР, в 2013 
году «разбавили» двумя «ма-
лыми» — Российской академи-
ей медицинских наук и Россий-
ской академией сельскохозяй-
ственных наук, которые также 
лишились принадлежавшей им 
собственности и институтов. 
Разумность такого объедине-
ния все еще остается дискус-
сионной. Ведь существуют же 
в современной Франции, не-
сопоставимой по масштабам 
и численности населения с 
Россией, одновременно пять 
академий — Французская ака-
демия, Академия надписей и 
изящной словесности, Акаде-
мия наук, Академия искусств, 
Академия моральных и поли-
тических наук.

К счастью, в тот острый мо-
мент академики В.Е. Фортов и 
Е.М. Примаков выдвинули кон-
цепцию «двух ключей», поддер-
жанную президентом России. Ее 
суть — согласованное принятие 
управленческих решений сов-
местно РАН и ФАНО. Это спасло 
академию.

Сменившему академика 
Ю.С. Осипова на посту прези-
дента РАН выдающемуся физи-
ку академику В.Е. Фортову не 
удалось выстроить конструк-
тивный диалог с властью. Из-
бранному в 2017 году президен-

том РАН академику А.М. Серге-
еву досталось тяжелое наслед-
ство: нисходящая траектория 
постсоветского развития ака-
демии в течение 26 лет (1991—
2017 годы) РАН, превращенной 
в ФГБУ, лишила руководства 
и бюджетирования институ-
тов, их поставили под прямой 
контроль ФАНО/Минобрнауки. 

Парадоксально, но факт: ФГБУ 
«Российская академия наук» 
по Федеральному закону №253 
от 2013 года наукой занимать-
ся не должна! «Мы не получаем 
из минфина средств на науку, на 
научные исследования, — гово-
рит президент РАН Александр 
Сергеев. — Мы получаем сред-
ства только на государственное 
задание. В это госзадание вхо-
дит экспертиза, деятельность 
в области популяризации нау-
ки, международная деятель-
ность». С 2013 года ФАНО стало 
не только управлять изъятым у 

РАН имуществом, но и опреде-
лять эффективность научной 
деятельности институтов по 
наукометрическим показате-
лям, от которых стала зависеть 
заработная плата научных ра-
ботников.

К чему же мы пришли в ито-
ге реформирования РАН в 2013 
году? По опросу членов РАН 
осенью 2019 года, 64 процента 
заявили, что положение в рос-
сийской науке за шесть лет по-
сле проведенной реформы толь-
ко ухудшилось. По данным РАН, 
в период с 2012 до 2022 года ко-
личество ученых, которые вы-
ехали из России, увеличилось в 
пять раз. Отток из России уче-
ных, и особенно научной моло-
дежи, за рубеж продолжается.

Сегодня принципиальное 
значение для существования 
фундаментальной науки в Рос-
сии приобретают предстоящие 
выборы президента РАН. Не се-
крет, что в академической среде 
есть как отдельные «якобинцы», 
безответственно призывающие 
к противоборству с властью 
(их абсолютное меньшинство), 
так и «соглашатели» (их куда 
больше), готовые поступиться 
традициями и будущим россий-
ской академической науки ради 
дальнейшего безмятежного (и, 
добавим, прежде всего личного) 
существования. Если первые по-
чему-то забывают, что РАН — это 

организация, финансируемая 
из госбюджета, а ее президент 
участвует в работе правитель-
ства, то вторые под предлогом 
«спасения» академии готовы 
проголосовать за того, кто, по 
их произвольным догадкам или 
под воздействием агрессивно-
го PR, якобы желателен власти. 
Самое удивительное: для тако-
го рода «соглашателей»  вооб-
ражаемый «административный 
ресурс» кандидата в президен-
ты РАН может значить больше, 
чем его личные научные дости-
жения и тем более интересы 
науки.

Между тем академической 
наукой в СССР/России все-
гда руководили по-настояще-
му крупные, всемирно извест-
ные ученые. Достаточно на-
звать лишь такие имена, как 
А.П. Карпинский, С.И. Вавилов, 
А.Н. Несмеянов, М.В. Келдыш, 
А.П. Александров, Г.И. Марчук, 
Ю.С. Осипов, В.Е. Фортов. Эта 
традиция обязательно должна 
быть сохранена и продолжена. 
Представитель именно фунда-
ментальной российской науки, 
в полной мере осознающий от-

ветственность РАН за развитие 
научно-технического, эконо-
мического и оборонного потен-
циала России, призван вернуть 
академии тот функционал, ко-
торый она должна выполнять. 
2014 членов академии наук и 
714 профессоров РАН — это ин-
теллект страны. И у него должно 
быть правильное приложение. 

Что ждет академию наук в 
преддверии 300-летнего юби-
лея (февраль 2024 года)? Будет 
ли возвращен ей государствен-
ный статус? Решат ли сохра-
нить ее в нынешнем формате, 
раздав академикам по случаю 
праздника наборы «пряников 
с конфетами»? Или пойдут по 
пути окончательного превра-
щения академии наук в «клуб 
интересных встреч», т.е. факти-
ческой ее ликвидации, которая 
пока еще официально считается 
главным научным учреждением 
в России? Ответы на эти вопро-
сы во многом будут определять-
ся масштабом личности избран-
ного президента РАН. •

Юрий Медведев

Р
езультаты мирового уров-
ня получили российские 
ученые, реализуя проект 

100-миллионник по поиску и 
изучению нейтрино. Для этой 
работы была сформирована 
команда из семи ведущих инсти-
тутов и вузов России. «Проект 
«Нейтрино и астрофизика ча-
стиц» вносит определяющий 
вклад в зарождение нейтринной 
астрономии высоких энергий и 
изучения свойств удивительной 
частицы, -- сказал «РГ» главный 
научный сотрудник Институ-
та ядерных исследований РАН, 
член-корреспондент РАН Сергей 
Троицкий. 

Главный инструмент проек-
та — Байкальский нейтринный 
телескоп, который начал рабо-
тать в прошлом году и обошелся 
в 2,3 млрд руб. (Американский 
телескоп IceCube в Антарктиде 
стоит в несколько раз дороже — 
270 миллионов долларов.) Такие 
расходы и такая научная сбор-
ная ради всего одной элемен-
тарной частицы? Не перебор ли? 
(Кстати, частица удостоена уже 
четырех нобелевских премий). 

А ст р о ф и з и к и  п р и в о д я т 
неожиданную аналогию. Что-
бы узнать свое прошлое, кто мы, 
откуда пришли, археологи ведут 
раскопки во всех точках Земли. 
Но не менее заманчиво проник-
нуть в историю нашей Вселен-
ной, понять, как она появилась 
около 15 миллиардов лет назад, 

как зарождались и развивались 
галактики. Многое, конечно, уже 
известно, но самые интригую-
щие моменты, «первые» мгнове-
ния после Большого взрыва оста-
ются тайной. Ключом к ее рас-
крытию и может стать именно 
нейтрино. 

Игра идет на главной ее осо-
бенности — она очень слабо вза-
имодействует с материей. Ска-
жем, через каждый квадратный 
сантиметр в секунду на Землю 
проходят триллионы прилетаю-
щих от Солнца нейтрино, но мы 
их совершенно не замечаем. Мы 
для них как пустое место. И вот 
эта «некоммуникабельность» 
частицы позволяет приблизить-
ся к первым моментам зарожде-

ния Вселенной. Дело в том, что 
ни электромагнитные волны, ни 
электроны, ничто другое не мо-
жет пролететь в космосе в неиз-
менном виде. На это способны 
только необщительные нейтри-
но. От источника рождения до 
Земли они летят в неизменном 
виде, а значит, несут бесценную 
информацию о происходивших 
миллиарды лет назад событиях 
во Вселенной.

Наука нашла изощренные 
способы ловить нейтрино. Но 
этого уже мало. Надо заставить 
их разговориться, рассказать, 
откуда они прилетели, где в бес-
конечном космосе на расстояни-
ях в миллиарды световых лет на-
ходятся их прародители. И тогда 
по этим космическим адресам 
свои телескопы могут направить 

астрономы, чтобы день за днем, 
детально изучать эти далекие 
объекты, подробней разобрать-
ся в их истории.

Уже почти десять лет в Ан-
тарктиде ловит нейтрино амери-
канский телескоп IceCube. За эти 
годы улов небогатый, около 100 
нейтрино внеземного происхо-
ждения, так называемых астро-
физических нейтрино. Байкаль-
ский телескоп всего за год рабо-
ты сумел отловить уже десять та-
ких частиц. Дело в том, что его 
точность определения направ-
ления в разы лучше, чем у аме-
риканца.

— Откуда прилетели эти 10 
нейтрино, точно пока не извест-
но, но мы с высокой точностью 
знаем направления, а значит, по-
нятно, куда направлять другие 
телескопы, — говорит замести-
тель директора Института ядер-
ных исследований РАН Григорий 
Рубцов.

Второй результат проекта 
указывает на конкретные источ-
ники. Речь идет о так называе-
мых блазарах — одном из классов 
активных ядер галактик. Эти 
мощные источники излучения 
находятся от нас на огромных 
расстояниях. Как российским 
ученым удалось понять, что эти 
объекты — источники нейтрино? 

 — Наводками для поиска ста-
ли данные, полученные сотруд-
никами Специальной астрофи-
зической обсерватории РАН, — 
говорит Рубцов. — Они много лет 

ведут наблюдение за активными 
галактиками в радиодиапазоне. 
Когда сопоставили эти данные и 
полученные Байкальским и дру-
гими нейтринными телескопами 
направления прихода нейтрино 
от блазаров, то в 70 случаях они 
совпали. 

Это стало прорывом, ведь 
впервые в мире удалось опре-
делить адреса целой популяции 
сразу из 70 радиоблазаров, ко-
торые производят не менее 25% 
нейтрино высоких энергий. По 
сути, решена задача, стоявшая 
с момента открытия таких ней-
трино в 2014 г.

Еще один адрес нашел экс-
перимент, где наводчиком на 
источник нейтрино стало гам-
ма-излучение. Оно зарегистри-
ровано одновременно с ней-
трино на уникальной установке 
«Ковер-2» Баксанской нейтрин-
ной обсерватории ИЯИ РАН. Это 
предсказанное еще в 1978 году 
явление зарегистрировано впер-
вые в истории. 

— Следующий эксперимент 
связан с одной из самых главных 
загадок Вселенной: почему она 
состоит из вещества, хотя при 
ее рождении его и антивещества 
было поровну. Есть версии, что и 
здесь не обошлось без нейтрино. 
А точнее антинейтрино, — гово-
рит Рубцов. В эксперименте T2K 
получены новые, более точные 
данные о том, что нейтрино и ан-
тинейтрино отличаются. Этот 
результат открывает новые пер-

спективы в понимании природы 
нейтрино и космологии.

И последний результат проек-
та связан с поиском нейтрино 
нового вида. Сегодня их извест-
но три — электронное, мюонное и 
тау-нейтрино. Они могут перехо-
дить друг в друга и возвращаться 
в исходное состояние. Эти части-
цы хотя и очень слабо, но взаимо-
действуют с материей. Но есть 
гипотеза, что существует еще 
один вид — стерильные. Считает-
ся, что они вообще не имеют ни-
каких контактов с материей. От-
сюда и название. «В эксперимен-
те DANSS на Калининской АЭС 
удалось достичь наивысшей на 
сегодня в мире чувствительно-
сти к стерильным нейтрино. Это 
позволило впервые уточнить, а 
точнее, сократить диапазон по-
иска этих удивительных частиц, 
— говорит Рубцов. — Кстати, они 
могут быть причастны к еще од-
ной загадке — темной материи», 
из нее на 25 процентов состоит 
наша Вселенная. 

Результаты этого проекта 
открывают новые знания о свой-
ствах нейтрино, источниках и 
механизмах их рождения, опре-
деляют мировой уровень этих 
исследований и подтверждают 
лидерство России в данной обла-
сти науки. •

Правом голоса на предстоящих 
выборах президента РАН наделены  
2014 членов академии. 

А К Ц Е Н Т

Нейтрино помогает проникнуть в тайны 
Вселенной, узнать, что происходило 
миллиарды лет назад, что такое «темная 
материя», куда исчезло антивещество

А К Ц Е Н Т

Представитель именно фундаменталь-
ной российской науки призван вернуть 
Академии тот исконный функционал, 
который она должна выполнять 

А К Ц Е Н Т

Через каждый квадратный сантиметр 
в секунду на Землю проходят триллионы 
прилетающих от Солнца нейтрино,
но мы их совершенно не замечаем. 
Мы для них как пустое место 

Комментарий 

Виктор Саврин, координатор участия российских 
институтов в создании и работе БАК: 
— Само по себе отключение БАК — это штатная ситуация. Его 

периодически останавливают для ремонта и модернизации. 

А вот внезапное отключение очень опасно. Скажем, для со-

здания сверхпроводимости в коллайдере находится огром-

ное количество жидкого гелия. При быстром отключении 

электропитания газ начнет нагреваться, что может приве-

сти к сильнейшему взрыву. 

Как вариант, ЦЕРН рассматривает сначала отключение дру-

гих ускорителей, что позволит снизить энергопотребление 

на 25 процентов, а БАК будут останавливать, если в этом 

возникнет необходимость. Ведь здесь намечается прове-

сти важнейшие исследования, которые могут наконец рас-

крыть феномен «темной материи». На нее приходится 25 

процентов массы Вселенной, в то время как на видимую — 

всего 5 процентов. Другие эксперименты будут разбирать-

ся с феноменом асимметрии нашего мира. Почему он со-

стоит из вещества, и куда исчезло антивещество? Продол-

жатся эксперименты по уточнению свойств бозона Хиггса. 

В периоды пиковой нагрузки на ЦЕРН приходится треть от того, 
что потребляет ближайшая к центру Женева.

Быстрое отключе-
ние электропита-
ния коллайдера 
может привести 
к сильнейшему 
взрыву 
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Кстати

В стартовавшем в 2020 году 

проекте 100-миллионнике «Ней-

трино и астрофизика частиц» 

участвуют Институт ядерных ис-

следований РАН, Объединенный 

институт ядерных исследований 

в Дубне, Физический институт 

имени П.Н. Лебедева, Специаль-

ная астрофизическая обсервато-

рия РАН, МГУ, МФТИ и Иркутский 

госуниверситет.

Руководитель проекта: главный 

научный сотрудник ИЯИ РАН, 

академик Валерий Рубаков.

СПРАВКА «РГ»

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
SРадий Илькаев, академик, лауреат Государственной премии

Сергей Лукьянов, академик, лауреат Государственной премии
Юрий Соломонов, академик, 
Герой Труда России, лауреат Государственной премии 
Юрий Оганесян, академик, 
лауреат Государственной и международных премий.

Для участия в выборах на должность президента Российской ака-
демии наук в правительстве РФ официально согласованы три 
представленные президиумом РАН кандидатуры. Это действую-
щий президент РАН Александр Сергеев, академики Геннадий 
Красников и Дмитрий Маркович. Выборы президента и всего руко-
водства академии на очередные пять лет планируются на Общем 
собрании РАН 19—20 сентября. Какие ожидания с этим связывают 
и как представляют траекторию развития в академическом сооб-
ществе? В продолжение ранее начатой дискуссии («В этом поиске 
брода нет» — «РГ», 24.08.2022) публикуем статью известных уче-
ных, конструкторов, выдающихся специалистов в разных обла-
стях науки и техники. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Клуб из Череповца смог обыграть магнитогорский «Металлург», уступая по ходу встречи 
со счетом — 0:3

Парни из стали
Михаил Щербань

Н
абирает обороты ре-
гулярный чемпионат 
Континентальной хок-

кейной лиги. 
Настоящий триллер смог-

ли наблюдать болельщики во 
встрече магнитогорского «Ме-

таллурга» и череповецкой «Се-
верстали». 

Череповчане приехали из 
Екатеринбурга, где уступили 
«Автомобилисту» — 3:4. «Метал-
лург» же вырывал победу у «Тор-
педо» в Нижнем Новгороде.

Поединок поначалу прохо-
дил под диктовку «Металлур-

га». Правда, забросить команда 
не могла вплоть до второго пери-
ода, когда сначала 600-й матч в 
КХЛ точным броском отметил 
Максим Карпов. Далее шайбами 
отметились игроки «Магнитки» 
— Филипп Майе и Семен Коше-
лев. 3:0, и казалось, что судьба 
поединка предрешена. Но у глав-

ного тренера череповчан Андрея 
Разина на этот счет было свое 
мнение. «Северсталь» поменя-
ла вратаря и в третьем периоде 
предстала совершенно другой 
командой. Подопечные Андрея 
Разина словно забыли про нер-
вы и спокойно и грамотно реа-
лизовывали голевые моменты. 
В результате Даниил Вовченко, 
Иван Емец и Александр Пету-
нин смогли перевести поединок 
в овертайм. 

А в дополнительное время Ра-
зин снова заменил голкипера до-
полнительным полевым игро-
ком, и это сработало — Петунин 
оформил дубль и принес чере-
повчанам победу — 4:3.

Порадовал своих болельщи-
ков челябинский «Трактор». В 
матче против «Автомобилиста» 
команды также выявили победи-
теля лишь в дополнительном пе-
риоде. Успех челябинцам принес 
бросок Петра Хохрякова — 4:3. К 
слову, для команды Гатиятули-
на эта виктория стала первой в 
сезоне.

Ну а накануне действующий 
обладатель Кубка Гагарина — 
ЦСКА — принимал на своем льду 
казанский «Ак Барс».

В этом сезоне казанцы при-
влекают к себе дополнительное 
внимание. На пост главного тре-
нера пришел знаменитый Олег 
Знарок, а состав «Белых бар-

сов» укрепился лучшим бом-
бардиром лиги Вадимом Шипа-
чевым, защитником Вячесла-
вом Войновым и экс-армейцем 
Александром Радуловым.

Казанцы выглядели по ходу 
поединка более мастеровито и 
добились победы — 5:1. Отме-
тим, что Александр Радулов от-
метился первой заброшенной 
шайбой в сезоне. 

Для хоккеистов ЦСКА по-
ражение стало первым в новом 
сезоне, что немного расстрои-
ло главного тренера команды 
Сергея Федорова:

— Соперник был лучше. Все 
60 минут игрового времени мы 
чувствовали давление со сто-
роны «Ак Барса». По атаке пре-
тензий нет, но не реализовали 
свои моменты. По зоне оборо-
ны еще поработаем. Из первых 
трех сыгранных матчей в сезо-
не этот был хорошим тестом 
для нас. В каких-то моментах 
справились, но те ошибки, ко-
торые совершили, оказались 
ключевыми.

Вам не показалось, что све-
жести полевым игрокам не 
хватило?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Да нет, просто у 
команды не получилась игра все 
три периода. Был тот день, когда 
соперник показал, что мы долж-
ны трудиться именно над этим.

Как оцените игру молодых 
хоккеистов?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Ребята себя заре-
комендовали хорошо, и поэто-
му они не просто так появи-
лись в составе. Но есть еще куда 
расти. 

Вы работали с Радуловым. 
Можете сравнить его то-
гдашнего и нынешнего?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Много лет про-
шло. Он мне понравился. Ма-
стерство и движение видны, 
распоряжался шайбой пра-
вильно.

Тем временем российские 
вратари Андрей Василевский 
(«Тампа-Бэй»),  Игорь Ше-
стеркин («Нью-Йорк Рейн-
джерс»), а также Илья Сорокин 
(«Нью-Йорк Айлендерс») по-
пали в топ-5 лучших голкипе-
ров Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ). Об этом сообщила 
пресс-служба лиги.

Ну а форвард Евгений Свеч-
ников продолжит карьеру в 
«Сан-Хосе». Хоккеист подпи-
сал с клубом контракт на год. 
25-летний Свечников прошлый 
сезон провел в клубе «Виннипег 
Джетс». За 72 матча он забро-
сил семь шайб. 

ФУТБОЛ Загребское «Динамо» неожиданно одолело на своем поле «Челси» 
в Лиге чемпионов

Балканская сенсация 
Артур Нанян 

Н
акануне в Европе 
состоялись первые 
матчи группового 
этапа Лиги чемпио-
нов. В одном из них 
лондонский «Чел-
си» сенсационно 
уступил на выезде 
загребскому «Ди-

намо» со счетом 0:1. 
Несмотря на статус явно-

го фаворита, главный тренер 
лондонской команды Томас Ту-
хель с опасением ждал выезда в 
Хорватию. Причин тому было 
несколько: это и не самый важ-
ный старт «аристократов» в ан-
глийском первенстве, и те ре-
зультаты, которых добивались 
динамовцы на своем поле в Лиге 
Европы в прошлом сезоне. Тогда 
«бело-голубые» дошли до 1/16 
финала, сумев одолеть на своем 
поле «Тоттенхэм» и «Севилью». 

— «Динамо» привыкло по-
беждать — это в их менталите-
те. Они прошли квалификацию, 
что всегда непросто. Наш со-
перник заслужил место в груп-
повой стадии, они постараются 
показать против нас техничный 
и эмоциональный футбол. У них 
есть таланты. Уверен: хозяева 
используют статус аутсайдера, 
чтобы превзойти ожидания. Мы 
должны помнить об этом и быть 
готовыми», — говорил Тухель. 

В первом тайме матча в За-
гребе преимуществом почти все 
время владел «Челси». В самом 
начале встречи гости не реали-
зовали сразу несколько верных 
моментов. А на 13-й минуте по-
лузащитник хозяев Мислав Ор-
шич практически с центра поля 
убежал один на один с голки-
пером «синих» и открыл счет — 
1:0.  

Во второй половине «Чел-
си» активизировался, Тухель 
произвел несколько замен, но 
сравнять счет англичане так и 
не смогли. Загреб выстоял, и 
сотворил одну из главных сен-
саций первого тура группово-
го этапа Лиги чемпионов. В па-
раллельном же матче дортмун-
дская «Боруссия» разгромила 
дома «Копенгаген» (3:0). 

Жарко в Лиге чемпионов бу-
дет и сегодня. Главным блюдом 
дня станет игра между «Инте-
ром» и «Баварией». 

Обе команды подходят к 
старту главного еврокубко-
вого турнира не в лучшем на-
строении. У миланцев и вовсе 
в ближайшее время не исклю-
чены перестановки на тренер-
ском мостике, если результаты 
и дальше будут такими, как сей-
час. В пяти турах «Интер», счи-
тающийся фаворитом итальян-
ского первенства, набрал лишь 
девять очков, уступив недавно 
«Лацио» (1:3), а на выходных 
не сумев справиться в принци-
пиальном дерби с «Миланом» 
(2:3). 

На Апеннинах уже поговари-
вают о том, а достаточно ли хо-
рош Симоне Индзаги для «Ин-
тера». В прошлом сезоне, де-
бютном для специалиста у руля 
новой команды, «сине-черные» 
не смогли защитить чемпи-
онский титул, да и в Лиге чемпи-

онов не добились никаких успе-
хов. Индзаги прекрасно пони-
мает: еще одна неудача, к при-
меру, в сегодняшней встрече с 
«Баварией», может привести к 
необратимым для него послед-
ствиям. 

— Нам сейчас больно, пото-
му что поражения от «Милана» 
могло и не быть. Но что подела-
ешь. Впереди Лига чемпионов — 
это очень престижное соревно-
вание. Как и всегда, собираем-
ся подготовиться к еврокубкам 
наилучшим образом, — отметил 
Индзаги. 

Что касается «Баварии», то 
после невероятного старта сезо-
на мюнхенцы чуть сдали. В по-
следних двух матчах Бундесли-
ги подопечные Юлиана Нагель-
сманна набрали лишь два очка, 
завершив встречи с «Борусси-
ей» из Менхенгладбаха и «Уни-
оном» с одинаковым счетом 
1:1. По итогам пяти туров «Ба-
вария» идет на третьем месте. 
Конечно, пока рано делать дале-
коидущие выводы, но тем не ме-
нее — в Германии все чаще раз-
даются голоса о том, что чемпи-

он страны страдает из-за ухода 
Роберта Левандовски. Впрочем, 
главный тренер «Баварии» На-
гельсманн считает иначе.

— Мы перестраиваемся, это 
может занять время. В двух по-
следних матчах ребята создали 
уйму моментов, но не сумели их 
реализовать. Наша цель остает-
ся прежней — завоевать титул, — 
заявил Нагельсманн.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 сентября, среда, 
«Матч ТВ»
19.45. «Аякс» (Нидерланды) — 

«Рейнджерс» (Шотландия). Пря-

мая трансляция.

21.45. «Наполи» (Италия) — «Ли-

верпуль» (Англия). Прямая транс-

ляция.

«Матч! Футбол 1»
19.45. «Айнтрахт» (Германия) — 

«Спортинг» (Португалия). Прямая 

трансляция.

21.45. «Интер» (Италия) — «Бава-

рия» (Германия). Прямая трансля-

ция.

Игроки «Челси» так и не смогли забить «Динамо», хотя по ходу первого тайма лондонцы создали уйму моментов у ворот хозяев. Хорватская команда же сотворила одну из главных сенсаций старта нового 
розыгрыша Лиги чемпионов.

Армейцы Москвы не смогли оказать достойного сопротивления «Ак Барсу» и уступили со счетом 1:5.

А К Ц Е Н Т

Суммарная трансферная стоимость 
игроков хорватского клуба составляет 
100 миллионов евро, что на 700 миллио-
нов меньше, чем у «Челси»

— Чемпионат КХЛ: за матчами 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6729

БАСКЕТБОЛ Команда 
Москвы выиграла женский 
турнир Спартакиады

Столичное 
кольцо 

Илья Трисвятский

Команда Москвы стала победителем завершившегося 
в столице турнира женских команд по классическому 
баскетболу 5х5 в рамках Всероссийской спартакиады 
между субъектами РФ среди сильнейших спортсменов. 
В финале хозяйки паркета в Крылатском уверенно пере-
играли сборную Свердловской области со счетом 74:54.  

Москва на Спартакиаде была представлена игрока-
ми команды МБА, которая два последних сезона брала 
«бронзу» Премьер-лиги. Фаворитами изначально счи-
тались Курская и Свердловская области. Ведь курское 
«Динамо» — действующий обладатель «золота» чемпио-
ната страны, а екатеринбургский УГМК все предыдущие 
13 сезонов неизменно праздновал успех в националь-
ном первенстве.  Однако москвички разделались и с ку-
рянками в полуфинале (69:65), и с уралочками в  реша-
ющем матче. 

Ключевой в финале стала третья четверть. После 
большого перерыва столичные баскетболистки усту-
пали 27:31, но в  следующем  десятиминутном отрезке 
встречи ошеломили оппонента резким рывком — 25:6. 
Девушки из Свердловской области, среди которых была 
и лидер сборной России нынешнего созыва Мария Ва-
деева, и перешедшая из Курска суперталантливая мо-
лодая Анастасия Олаири Косу, после нокдауна так и не 
оправились.

Самыми результативными у победительниц стали 
Мария Крымова (23 очка) и Нина Глонти (12). В «золо-
том» составе также выступали признанная самым цен-
ным игроком турнира Жосселина Майга, MVP побед-
ного для России чемпионата Европы 2011 года Алена 
Кириллова (Данилочкина), Марина Голдырева, Татьяна 
Петрушина, Виктория Черен, серебряный призер Олим-
пиады в Токио по баскетболу 3х3 Анастасия Логунова, 
Екатерина Кошечкина, Анна Лешковцева, Екатерина Ев-
докимова и Кристина Савкович. Они играли под руко-
водством главного тренера  Дмитрия Донскова. 

В матче за третье место курянки победили команду 
Московской области — 78:69.  У бронзовых призеров 
отличилась Елизавета Шабанова (20 очков), в подмо-
сковном коллективе лучшим бомбардиром стала Дарья 
Игнатова (24). В символическую пятерку соревнова-
ний вошли разыгрывающая Крымова, атакующий за-
щитник Игнатова, легкий форвард Анастасия Шилова 
(Свердловская обл.), тяжелый форвард Черен и центро-
вая Шабанова. 

ТЕННИС Россиянин идет 
дальше на US Open 

Ценим Рублева

Анна Козина

Андрей Рублев наверняка настраивался на четверть-
финальный матч Открытого чемпионата США против 
испанца Рафаэля Надаля, которого считали или хотели 
считать фаворитом в матче четвертого круга против 
американца Фрэнсиса Тиафо. Однако ситуация на кор-
те повернулась в другую сторону.

Тиафо на стадии 1/8 финала победил Рафу со счетом 
6:4, 4:6, 6:4, 6:3. Сам Рублев, напомним, уверенно обы-
грал британца Кэмерона Норри — 6:4, 6:4, 6:4. 

В прошлом году сетка также свела Рублева и Тиафо. 
В третьем круге они провели пятисетовый поединок, в 
котором американец оказался сильнее. Но уже в теку-
щем сезоне на турнире в Индиан-Уэллсе победа (прав-
да, в трехсетовом формате) была за россиянином. 

Остальные четвертьфинальные пары US Open-2022 
тоже уже известны. Помимо Андрея Рублева (Россия, 
9) и Фрэнсиса Тиафо (США, 22) это Маттео Берреттини 
(Италия, 13) и Каспер Рууд (Норвегия, 5), Ник Кирьос 
(Австралия, 23) 
и Карен Хачанов 
(Россия, 27), Янник 
Синнер (Италия, 
11) и Карлос Алька-
рас (Испания, 3).

В деле два на-
ших теннисиста. И, 
как мы видим, сре-
ди восьмерки луч-
ших нет ни одного 
игрока, который 
ранее завоевывал 
титул на US Open, 
да и вообще на 
«Большом шлеме». Так что у нью-йоркского «мэйджо-
ра» точно будет новый чемпион. Прошлогодний побе-
дитель россиянин Даниил Медведев, 22-кратный обла-
датель «Шлемов» испанец Рафаэль Надаль и чемпион 
US Open-2014 хорват Марин Чилич вылетели в 1/8 фи-
нала, трехкратный чемпион «мэйджоров» британец 
Энди Маррей завершил выступление в третьем круге, 
чемпион US Open-2020 Доминик Тим и трехкратный 
обладатель главного теннисного трофея швейцарец 
Стэн Вавринка — в первом раунде. 

Между тем появилась ясность и в рейтинговых рас-
кладах. Кто же станет первой ракеткой мира вместо 
Медведева? И на какое место опустится Даниил после 
того, как не смог защитить титул и потеряет очки за по-
беду в 2021 году? Россиянин пока откатится на четвер-
тую позицию. Интересно, что Рафа, несмотря на свое 
поражение, все еще может стать лидером по итогам 
Открытого чемпионата США. Он поднимется на пер-
вую строчку, если ни Рууд, ни Алькарас не дойдут до 
финала.

Об этих разборках с юмором сказал Рублев. «Я не уде-
ляю этому особого внимания, потому что не участвую 
(смеется). Это на меня не давит. Я думаю: «Ладно, пусть 
борются, пусть чувствуют давление. Мне даже лучше, 
если они будут из-за этого больше напряжены». 

Андрей Рублев в третий раз в карьере добрался до четверть-
финала на Открытом чемпионате США.

Андрей Рублев 
и Карен Хачанов 
пробились 
в восьмерку 
лучших на кортах 
Нью-Йорка
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Личное мнение

Рядовая игра 8-го тура войдет в историю отечествен-

ного футбола. Дурную страницу в летопись вписал 

главный арбитр матча Ян Бобровский. Такого наши 

зрители еще никогда не видели и, дай бог, больше не 

увидят.

Один из лидеров чемпионата «Ростов» выглядел 

явно сильнее заведомого аутсайдера — хозяина поля 

«Торпедо». И совсем не нуждался в помощи главно-

го арбитра. Уверенно атаковал, мог забить. Но не за-

бивал. Торпедовский голкипер Егор Бабурин стоял 

стеной, вытягивая невероятные мячи.

Наверное, ничья стала бы справедливым исходом. 

Тем более что играть хозяевам поля было трудно. 

Бобровский не щадил футболистов «Торпедо». Жел-

тые карточки не залеживались в кармане рефери: 

стоило торпедовцам допустить что-то похожее на 

серьезное нарушение, кара настигала их моменталь-

но. Глядя со стороны, не болея ни за один из глубоко-

уважаемых клубов, отчетливо просматривались яв-

ные предпочтения Бобровского.

В добавленное время Ян Александрович совершил 

немыслимое. Назначил пенальти в ворота «Торпе-

до», и когда Бабурин парировал удар, снова показал 

на 11-метровую отметку. Редкий случай, однако все 

же бывает. Но и второй пенальти был взят. Шуткою 

показалась мысль, что судья назначит и третий. Но 

Бобровский не шутил. И уж с третьей попытки ро-

стовчане все-таки заколотили.

Игроки «Торпедо» получили девять предупрежде-

ний. Гости — ноль. Разве так бывает? Однако взяло и 

случилось. Ну да ладно с ним, с карточками. Но исто-

рия с тремя 11-метровыми объяснению не поддает-

ся. Неужели и дальше Бобровский сможет творить 

нечто подобное? Быть может, он попробует назна-

чить тройной пенальти в матче второго круга «Спар-

так» — «Динамо»? Или все-таки судейские экспери-

менты закончатся на этом злополучном матче?

Когда настал черед торжественного пробития тре-

тьего подряд 11-метрового, мелькнуло: а что если го-

сти вдруг возьмут, подбегут к судье и откажутся от 

такой чести. И тогда вот он, настоящий «фэйр плей». 

Но мысль мелькнула и никак не реализовалась.

В интервью «РГ» скандальный эпизод с пе-
нальти прокомментировал бывший арбитр 
ФИФА — Алексей Николаев.

Алексей Валерьевич, пенальти в ворота «Торпе-
до» был назначен верно?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Наверное, это самый спорный вопрос 

— там была обоюдная задержка. Более детально надо 

разобрать данный эпизод, но решение неоднозначное.

Не слишком ли строг был Бобровский к игро-
кам «Торпедо»? Девять желтых карточек, пе-
нальти…

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Бывают такие матчи. Честно скажу, 

не удалось посмотреть полностью игру. Чтобы гово-

рить о линии дисциплинарных санкций, надо смот-

реть встречу от начала до конца. 

Ну и самый скандальный момент — эпизод с пе-
нальти на последних минутах. Судья был прав?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Здесь меньше всего вопросов воз-

никает, потому что есть правила игры, в соответ-

ствии с ними вратарь не имеет права до удара выхо-

дить с линии ворот. И сам Бабурин, насколько я 

знаю, признал, что да, он выходил.

Бобровскому не будет тяжело психологически су-
дить после такого скандала?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Посмотрим, какую оценку даст де-

партамент судейства. Как мы знаем, Ян, в прошлом 

успешный футболист, добился немалых успехов, 

становился чемпионом Европы среди юниоров. У 

нас очень мало таких примеров. Думаю, что это 

была очередная закалка для молодого судьи. Все че-

рез такое проходили, никто не избегал ошибок, по-

тому надо выходить и работать. 

Николай Долгополов, Артур Нанян
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СУДЬБЫ Наш колумнист комментирует читательские семейные истории о революционных 
переделах имущества в ХХ веке

Фантомная боль предков
Яков Миркин, 
доктор экономических наук

Д
вадцатый век — это 
три-четыре поколе-
ния россиян. Только 
1—2% их семейного 
имущества пережили 
жестокое столетие, 
по которому бульдо-
зером проскрежета-
ли череда войн, три 

революции (1905, 1917, начало 
1990-х), массовые отъемы иму-
щества (1917—1918 гг., «чер-
ный передел» 1917—1919 гг., 
коллективизация и конфиска-
ции в городах 1930-х), две гипе-
ринфляции, три денежные ре-
формы, деноминация, кризисы 
1990-х. И весь век — рост цен, 
изнурительный, отнимающий 
ценность накоплений. 

Каждое поколение теряло 
свои активы, начиная почти с 
нуля.

А как это реально происхо-
дило? 

Читатели «Родины» расска-
зали об этом автору в своих 
письмах. Но к ним необходима 
преамбула.

«Декретное» время 
Вы — семья среднего класса в 

1917 году. Ваш кусок земли кон-
фискуется безвозмездно. Част-
ная собственность на землю от-
меняется (Декрет Всероссий-
ского съезда Советов от 26 октя-
бря 1917 г.). Ваш дом в городе — 
его больше нет. Отменяется пра-
во собственности на земельные 
участки и строения в пределах 
городов (в рамках лимитов) (Де-
крет СНК от 23 ноября 1917 г.). 

Вскрывают ваши депозит-
ные ячейки в банках и конфи-
скуют все золото (монеты и 
слитки), которые там есть (Де-
крет В.Ц.И.К. от 14 декабря 1917 
г.). Если вы не явитесь сами 
с ключами, все, что внутри, 
подлежит конфискации. 

Сделки с недвижимостью 
запрещаются. Ваша кварти-
ра, ваш кусок земли, ваша дача 
становятся непродажными, ну-
лем (Декрет СНК от 14 декабря 
1917 г.). Вы не можете продать 
деревенский дом (постановле-
ние Народного Комиссариата 
Юстиции от 6 сентября 1918 
г.). Все платежи по ценным бу-
магам прекращаются. Сделки с 
ценными бумагами запрещают-
ся. Все ваши сбережения в цен-
ных бумагах становятся нулем 
(Декрет СНК от 4 января 1918 
г.). Если вы писатель, ваши ав-
торские права «переходят в соб-
ственность народа» (Декрет от 4 
января 1918 г.). Любое произве-
дение (научное, литературное, 
музыкальное, художественное) 
может быть признано достояни-
ем государства (Декрет СНК от 
26 ноября 1918 г.). 

Аннулирование государ-
ственных облигаций, которыми 
вы владели (Декрет ВЦИК «Об 
аннулировании государствен-
ных займов» от 21 января 1918 
г.). Запрет денежных расчетов с 
заграницей (Постановление На-
родного Комиссариата по Фи-
нансовым Делам от 14 сентября 
1918 г.). Запрет на сделки с ино-
странной валютой внутри стра-
ны. В двухнедельный срок сдать 
всю валюту (Постановление На-
родного Комиссариата по Фи-
нансовым Делам от 3 октября 
1918 г.). Вам прекращают пла-
тить пенсии выше 300 руб. еже-
месячно (Декрет СНК от 11 де-
кабря 1917 г.).

Был кусок леса в собственно-
сти? Больше его нет (Основной 
закон о социализации земли, 

27 января 1918 г.). У вас оконча-
тельно отобрана квартира или 
дом в городе. Частная собствен-
ность на недвижимость в горо-
дах отменена (Декрет Президи-
ума ВЦИК от 20 августа 1918 г.). 
Началось уплотнение. 

Вашей доли в товариществе 
больше нет. Один за другим идут 
декреты о национализации пред-
приятий, банков, страховых ор-
ганизаций и т.п. Издательств, ап-
тек, нотных магазинов. Частных 
коллекций (Щукин, Морозов и 
др.). «Конфисковать шахты, за-
воды, рудники, весь живой и 
мертвый инвентарь». Конфиска-
ции одного за другим. «За само-
вольное оставление занимаемой 
должности или саботаж винов-
ные будут преданы революцион-
ному суду». 

Вы никому ничего больше не 
сможете передать в наследство. 
Право наследования упраздня-
ется (Декрет ЦИК от 27 апре-
ля 1918 г.). Вы никому ничего 
не можете подарить на сумму 
свыше 10 тыс. руб. Право тако-
го дарения отменяется (Декрет 
ВЦИК и СНК от 20 мая 1918 г.). 
Вам запрещается вывозить за 
границу «предметы искусства 
и старины» (Декрет СНК от 19 
сентября 1918 г.). Вы не може-
те больше привозить из-за гра-
ницы «предметы роскоши» (по-

становление ВСНХ от 28 дека-
бря 1917 г.).

Чтобы добить ваше имуще-
ство — единовременный чрез-
вычайный десятимиллиардный 
налог с имущих лиц (Декрет 
ВЦИК от 2 ноября 1918 г.). Моск-
ва — 2 млрд руб., Московская гу-
берния — 1 млрд руб., Петро-
град — 1,5 млрд руб. Плюс права 
местных органов «устанавли-
вать для лиц, принадлежащих к 
буржуазному классу, единовре-
менные чрезвычайные рево-
люционные налоги». «Должны 
взиматься преимущественно 
наличными» (Декрет СНК от 31 
октября 1918 г.). 

А теперь всё вышеперечис-
ленное — в лицах и судьбах. 

Память старых стен 
Вашего имущества больше 

нет. Есть фотографии, серебря-
ные ложки, иконы, письма и ме-
шочек с кольцами и серьгами. И 
пара статуэток. А еще — семей-
ные предания. 

«Помню рассказ бабушки о 
том, как мой драгоценный папа, 
женившись на маме и переехав к 
ним в дом с одной подушкой, ду-
мал, что, раз они остались жить, 
уплотненные до полкомнаты 
в доме, который до революции 
принадлежал прадеду, значит, 
где-то в саду закопан клад. Ба-

бушке было очень смешно, по-
тому что три кольца и три брош-
ки она снесла в войну в торгсин, 
чтобы прокормить двух дочек. 
Оставила себе одну, самую доро-
гую, тоненькую с одним брилли-
антиком, которую ей подарили 
на шестнадцать лет родители» 
(Елена Пыльцова).

Больше 100 лет прошло, но 
семьи всё помнят. «Этот дом 
был наш». Или «эта земля была 
наша». Вот один из множества 
читательских рассказов (Алек-
сандра Орджоникидзе): 

«Мой прадед, подкидыш в 
Московском Воспитательном 
доме, работал лесным сторожем 
г. Брянска, имел 8 детей. Мой дед 
— восьмой, младший, встретил 
революцию студентом. Так вот 
— все дети лесного сторожа по-
лучили высшее образование (и 
две дочери тоже закончили Выс-
шие женские курсы — акушер и 
учитель), далось это тяжелым 
ежедневным трудом. Двое стар-
ших (1873 и 1875 гг. рождения) 
выслужили личное дворянство, 
один по учительской, другой по 
инженерной (железнодорож-
ной) части. Все они в 1918—1919 
гг. лишились всего, что накопи-
ла семья, работая вдесятером».

«Разве был средний класс в 
1917 году?» — спрашивают мно-
гие. Но вот же он — средний, из 
самых низов, когда семья встает 
на ноги и готова много и трудно 
работать. Слушаем продолже-
ние рассказа Александры Ор-
джоникидзе:

«Другой мой прадед, Филипп 
Кузьмич Понитков, крестья-
нин Орловской губернии, ге-
рой японской войны, Георгиев-
ский кавалер, ранен. В поезде с 

востока в Питер у него началась 
гангрена и ему ампутировали 
ногу. В Питере попал в госпи-
таль императрицы Александры 
Федоровны (на 25 коек), полу-
чил второй Георгиевский крест 
из рук царя, разрешение на обу-
чение за счет государства двух 
сыновей (один, мой дед, фельд-
шер, второй — священник) и… 
разрешение на торговлю спирт-
ным (это было монополией го-
сударства). К 1917 г. у него было 
уже семь магазинов — в Туле, 
Орле, Брянске и др. В 1919 г. ум-
ный прадед бросил всё и уехал в 
дальнее село никем». 

Много историй, одна за дру-
гой. И все — не крупные поме-
щики, не купцы-миллионщики, 
просто средний класс, среднее 
сословие, как тогда говорили, а 
сегодня бы сказали — средний и 
малый бизнес, интеллигенция, 
инженеры, учителя, адвокаты. 
А кто еще? Госслужащие, люди 
творческих профессий, врачи, 
офицерство средних и низших 
чинов, ремесленники, наибо-
лее квалифицированные рабо-
чие, средней руки духовенство, 
да кто угодно. 

А сколько их было на всю 
Россию? Скажем, в науке, об-
разовании, искусстве, во вра-
чебном деле, в частной юриди-
ческой практике? Ответ — при-
мерно 250 тыс. чел. (1897). Бе-
лое духовенство (низшие и 
средние ступени иерархии) — 
примерно 100 тыс. чел. (1902). 
Чиновники, получающие жало-
ванье от 1 до 5 тыс. руб. в год, — 
около 100 тыс. чел. (1906)А если 
с семьями, с 3—4 детьми, со ста-
рыми и малыми?

Больше 1—1,5 млн чел.
Другой взгляд. Сколько было 

в России собственников го-
родской недвижимости, земле-
владельцев, владельцев торгово-
промышленных заведений, де-
нежных капиталов, а также тех, 
кто живет личным трудом, полу-
чающих доход от 1 до 5 тыс. руб.? 

Ответ — больше 600 тыс. 
чел. в 1909—1910 гг. А если с се-
мьями? 

В любом случае, среднее со-
словие в России насчитывало не 
менее 23 млн чел.

Но возвращаемся к письмам 
читателей. 

Экспроприация «Анны 
Снегиной» 

«Сразу после декрета пра-
дед обменялся со своими ра-
бочими. Отдал дом на шест-
надцать комнат, а получил 
на пять. В семье было трое де-
тей. Но дом был маленький, 
и его оставили в частной соб-
ственности. Даже не перевели 
в ЖАКТ (жилищно-арендное 
кооперативное товарищество). 
Вклады в банках и банковских 
ячейках конфисковали. Дачу в 
Крыму конфисковали. И при-
нудительно устроили на рабо-
ту. Он был специалистом по вы-
работке кож, и его назначили 
на кожевенный завод. Замом. 
Паек дали. Сапоги красногвар-
дейцам были нужны. Выжи-
ли…»  (Игорь Дехтяр). 

Спасибо за то, что выжили 

и дали жизнь следующим поко-
лениям. 

«У нас остались только лож-
ки с монограммами», «у нас — 
две статуэтки мейсенского фар-
фора», «мы спаслись крестом; 
обменяли его в войну на муку». 
Всё это — семейные свидетель-
ства. Есть свидетельство и моей 
семьи. Все, что осталось, — фото-
графии, серебряные ложки, пара 
рюмок из серебра — с узором, из 
какой-то другой жизни, да еще 
предание, как спрятанным ни-
колаевским червонцем спасли 
жизнь в 1942 году моей только 
что родившейся старшей сестре 
— достали щепотку лекарства. 

«Моя мудрая бабушка держа-
ла все накопления в золотых ни-
колаевских червонцах, а червон-
цы — в крышке самого потрепан-
ного чемоданчика. С ним и уеха-
ла в ссылку, с ним и вернулась, 
выжила. Их с удовольствием по-
купали местные за приличные 
деньги, хотя за это можно было 
сесть» (Владимир Богомолов).

А как отбирали имущество? 
Как это было в реальности? 

Вот двое, Есенин Сергей 
и Кашина Лидия, жили они в 
Константинове на реке Оке, у 
нее — дом с мезонином, она — 
барышня, потом барыня, а он — 
крестьянин, затем — поэт. Она 
старше, он —  младше.. То ли клу-
бок сирени, то ли история лю-
бви. Поэма «Анна Снегина» — о 
ней. «Ты знаешь, он был забавно 
когда-то в меня влюблен».

Но вот что точно известно — 
как грабили Лидию Кашину и 
что вытащили из ее усадьбы по-
соседски 29 мая 1920 года. 

Сохранилась опись: Самовар 
— 1. Чайник — 1. Стаканчиков — 5. 
Чайница — 1. Коричневые што-
ры — 3. Красная цветная штора 
— 1. Белых шторы — 3. Тюлевая 
штора — 1. Камышовая занавес-
ка — 1. Абажуры на подсвечнике 
— 3. Ножа — 4. Вилки — 4. Глубо-
кие тарелки — 2. Мелкие тарелки 
— 2. Ковер малый — 1. Малые бе-
лые занавески — 3. Черные чулки 
— 1. Черная юбка — 1. Солоница 
— 1. Кресла красные с чехлами — 
2. Тумбочка — 1. Подушки без на-
волочек — 2. Подушки диванные 
— 2. Нижних юбки — 3. Сорочки 
— 3. Наволочки — 1. Салфетки — 2. 
Подставка для ножей — 1.

Спаси нас Бог от соседского 
гнева! От желаний соседей, от 
их наблюдательного глаза!

Дом, который построил дед 
Между тем по всей России 

бродят потомки, вдыхая запах 
своих старых домов. Своих? Ко-
нечно, нет. Они никогда не ста-

нут их владельцами. Реститу-
ции в России не будет. 

«У моего деда Ивана Морозо-
ва была булочная в собственном 
доме № 25 на Цветном бульваре 
в Москве… Мой прадед Максим 
Лазаревич Морозов сначала ку-
пил в Москве трактир в районе 
Таганки и переоборудовал его 
для фамильного дела в пекарню 
с булочной. Затем купил дом на 
Трубной улице, где открыл еще 
одну пекарню с булочной… Во 
дворе домовладения на Цвет-
ном бульваре дедушка построил 
капитальное здание школы, 

здесь был сад со скамеечками и 
цветниками» (Эмилия Воспано-
ва (Морозова).

«Я нашел тот самый дом, в 
котором до 1917 г. жила моя 
прабабушка с сестрами и роди-
телями (прабабушка была то-
гда маленькой девочкой). Дом 
выглядит весьма добротно... Он 
построен в 1885 г. Сейчас дом 
нежилой, в нем располагаются 
офисы и банк. Рядом — деревья, 
которые, возможно, растут еще 
с начала XX в. и были свидете-
лями всех событий… А вокруг… 
многоэтажки. Получается, дом 
моих предков — это единствен-
ный сохранившийся дореволю-
ционный дом на улице Малые 
Каменщики. …Я очень пора-
довался этой находке. И сразу 
подумалось, что было бы здо-
рово вернуть этот дом семье и 
снова сделать его жилым. Ведь 
семью моей прабабушки отту-
да выселили сразу после рево-
люции 1917 года из-за «зажи-
точности».(Кирилл Репьев).

В 1930-х имущество семей 
добили. В 1922—1926 гг. вы еще 
могли свободно покупать и пря-
тать — золото, серебро, камни 
и, самое главное, доллары. Всё 
было разрешено. 

А с 1927 г. — уже нет. За «укры-
вательство» серебряной и золо-
той монеты вас расстреляют. В 
августе 1930 г. Коллегией ОГПУ 
были приговорены к расстрелу: 
«1. Быков Е.Е., 68 лет, гардероб-
щик Большого Театра. Обнару-
жено: 810 руб. серебра, большое 
количество дефицитных това-
ров и мануфактуры. 2. Леонтьев 
Г.Ф., 65 лет, гардеробщик Худо-
жественного Театра. Обнаруже-
но: 865 руб. серебра. 3. Королев 
Н.М., 1878 г., гардеробщик Ма-
лого Театра. Обнаружено: 449 
руб. 50 коп. серебра» (Мозохин). 
И другие. Чтобы изъять серебро, 
произведено 485 тыс. обысков, 
9,4 тыс. арестов, отобрано 2,3 
млн руб. — серебряных размен-

ных монет (на 27 сентября 1930 
г. по СССР, Мозохин).

Доллары? В декабре 1931 — 
феврале 1932 г. «массовая опера-
ция по валюте» ОГПУ. «Были от-
мечены повальные обыски, ко-
торые, как правило, не давали ре-
зультатов. Это объяснялось тем, 
что валюту, как правило, храни-
ли в земле, в дровах, в стенах и т. 
д. Было отмечено, что результа-
тивность могла быть достигну-
та агентурной проработкой и со-
знанием арестованного, но от-
нюдь не обыском» (Мозохин). 

Столовое серебро? «Цирку-
ляр № 404/ЭКУ от 20 сентября 
1931 г. дал указания на места об 
изъятии золотых и серебряных 
предметов домашнего обихо-
да. Согласно этому циркуляру 
органы ОГПУ стали изымать у 
населения все ценные вещи. В 
связи с тем, что это уже было 
большим перебором, цирку-
ляр № 572/ЭКУ от 19 сентября 
1932 г. разъяснил, что изъятие 
золотых и серебряных предме-
тов домашнего обихода долж-
но производиться только в тех 
случаях, когда количество их 
является товарным и представ-
ляет валютную ценность или же 
хранение их носит явный спеку-
лятивный характер» (Мозохин).

В 1930 г. ОГПУ изъяло семей-
ных ценностей на 10,2 млн зо-
лотых рублей (иностранная ва-
люта — 5,9 млн руб., золото в мо-
нетах и слитках — 3,9 млн руб., 
серебро (изделия, лом, слитки, 
монеты) — 0,4 млн руб.). На 15 
млн руб. — к маю 1932 г. Доку-
мент из архивов, мнение Стали-
на: «надо сказать спасибо чеки-
стам» (Мозохин). Как источни-
ку индустриализации, конечно.

Есть самый темный слой в 
наших семьях, когда никто ни-
чего не знает и не помнит, и в 
этом — спасение. 

«Страшны были воспомина-
ния. Спросить — не расскажут. 
Слишком сильна была боль. В 
нашей семье ничего не гово-
рили о своих родных, которые 
были забыты навсегда, хотя и 
были живыми. Табу. Документы 
уничтожены, фотографий нет. 
Остались только облигации, ко-
торые выдавали вместо зарплат, 
да несколько коробочек от ту-
рецких папирос, в которых они 
лежали» (Светлана Буркевиц).

Так что нам делать в России, 
имея такое наследство? 

Ответ — жить! 

Прощание с ХХ веком
Мы все очень разные по до-

ходам и имуществу. Одни семьи 
поднимаются, другие идут вниз, 
чтобы через 2—3 поколения сно-
ва встать на ноги. Многие и сего-
дня хотели бы всё отнять.

Главное — никогда больше.
Никогда больше отъемов, 

никогда изъятий и конфиска-
ций, никогда слез и сломанных 
судеб. Отнятое не приносит сча-
стья. Это хорошо показала ис-
тория России. А что его прино-
сит? Уверенность каждой семьи 
в том, что она может строить 
свой дом, свою состоятельность 
поколениями, не ожидая, что ей 
скажут: «Отдай всё».

Пусть каждая российская се-
мья спокойно накапливает иму-
щество из поколения в поколе-
ние, стараясь дать детям самые 
высокие стартовые площадки, 
основанные на личном труде. 
Пусть растет средний класс в 
России. И пусть мы простимся с 
XX веком - веком сломанных су-
деб - раз и навсегда. 

За это стоит биться долгие 
годы впереди.  

И. Владимиров. Реквизиция сейфов. 
Декабрь 1917 год.

А К Ц Е Н Т

По всей России бродят потомки, 
вдыхая запах своих старых домов. 
Своих? Конечно, нет. Они никогда 
не станут их владельцами. 
Реституции в России не будет

И. Владимиров. Разгром помещичьей усадьбы. 1926 год.

Анонс

В сентябрьском номере «Родины» 

одна из главных тем — 150-летие 

со дня рождения ученого широ-

чайшего профиля, прозаика, путе-

шественника Владимира Клавдие-

вича Арсеньева. Среди материа-

лов, ему посвященных: анализ его 

достижений как эколога, писателя, 

гражданина, геополитика; рассказ 

о недавнем походе по местам в 

дальневосточной тайге, которые 

описывал автор; заочная дискус-

сия современного ученого с В. Ар-

сеньевым о характере, повадках и 

нелегкой судьбе тигров, изучению 

которых наш герой посвятил не-

малую часть своей жизни…

Подписаться на «Родину» можно 

по каталогам: «Роспечати» (индекс 

73325), «Почта России» (63436), 

Объединенному (40687, 16398).
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А К Ц Е Н Т

Вскрывают ваши депозитные ячейки
в банках и конфискуют все золото 
(монеты и слитки), которые там есть 
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